
Галина 
ДОБРЯКОВА,
мать третье-
классника

Я имею в виду эксперимент, который
идет во многих московских школах.
Цели, как всегда, благородные -

борьба с безнадзорностью, отвлечение от
улицы и т.п. Спорить не собираюсь, тем
более что наша школа в этом пока не уча-
ствует. Но присматриваюсь к таким нова-
циям с опаской, потому что вижу, как про-
ходит обычный школьный день. 

Учительница подрабатывает в парал-
лельном классе, а свой тем временем ос-
тавляет на попечении старшеклассников.
Но ребятам эта задача не всегда по силам:
у нас в классе ведь тоже свои эксперимен-
ты. В первом, например, целый год рисо-
вали огромные, трехсантиметровые буквы.
А на следующий год взялись их писать.
Оказалось, что почерк у мальчика ужас-
ный. Учительница все объяснила: если ваш
ребенок не может научиться писать, то его
надо показать психиатру. Вышли из поло-
жения так: все лето вместе с бабушкой
учили его сами. Научили. И правильно сде-
лали, потому что тут принцип такой: если
ребенок плохо учится, то, значит, вы с ним
плохо занимаетесь дома.  Родители в па-
нике: что же делать?! И слышат совет: най-
мите учителя. «Может, вы поможете?» - с
надеждой спрашивают они учительницу.
Ну конечно, именно она и поможет за сто
рублей в час. Причем таких же «тупиц» на-
берется еще полкласса. 

Но по крайней мере ребенок будет це-
лый день под присмотром? Вряд ли. Учи-
теля и теперь-то не особенно приглядыва-
ются к тому, что происходит вокруг. Если
случится какой конфликт между детьми,
то действует испытанный прием: наказать
обоих - и обидчика, и пострадавшего. По-
жалуешься учительнице, а та обращается к
классу: мол, давайте все вместе скажем:
«Я-бе-да!» И дети послушно повторяют.
Так закладываются очень жизненные
представления о справедливости. 

Учтем еще и всякие мелочи - например,
класс не проветривается, потому что иначе
дети болеют от сквозняков. А кухня такая,
что лучше уж дотерпеть до дому. Вот и ду-
маю: что будет, если школа перейдет на пол-
ный день? Она и к неполному-то не готова. 

Я не жалуюсь, потому что школа наша
считается хорошей: штат учителей запол-
нен, среди учеников наркоманов нет... Сло-
вом, одна из многих в Москве (номер на
всякий случай не называю - учителям ведь
тоже ничто человеческое не чуждо, а сыну
учиться еще долго).
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Валентин ДОЛОТОВ,
предприниматель:
- Мне кажется, что такое разделение
было бы вполне обоснованно. Наш
город уже давно не является местом
для людей равных возможностей.
Для одних жителей столицы на пер-
вом месте проблема, как заплатить
за квартиру, для других - нанимать
ли еще одного охранника в только
что отстроенный трехэтажный га-
ражный комплекс. И было бы глупо
строить казино в районе для первых
и магазин со сниженными ценами -
для вторых.

Мария КРИВЧЕНКОВА,
ветеран войны и труда:
- Мы, видимо, живем в микрорайоне
для бедных. Дома старые, во дворе -
ни травинки, ни цветочка, и только од-
на самодельная полусгнившая ска-
мейка. А через квартал от нас - новые
многоэтажные красивые дома с доро-
гими квартирами, с благоустроенны-
ми дворами - это коммерческое жи-
лье. Я против того, чтобы нас делили

на людей первого и второго сорта. До-
стойные, не унижающие человека ус-
ловия проживания должны быть
обеспечены всем - и богатым, и мало-
обеспеченным.

Людмила ЗЕРНОВА,
кандидат философских наук:
- Сегодня необходимо совсем другое
- поддерживать в людях чувство со-
лидарности, развивать социальное
партнерство. Поэтому к строительст-
ву жилья  для бедных и богатых я от-
ношусь резко отрицательно. Это мо-
жет усилить неприязнь между раз-
личными социальными группами и
даже спровоцировать серьезные кон-
фликты.

Ирина ПЕТРЕНКО,
ведущий специалист управы
района Зябликово:
- Считаю, что это очень хорошая идея.
Мне приходится ежедневно сталки-
ваться с людьми из малообеспечен-
ных семей. Получив в свое время бес-
платное жилье, сегодня они не могут

разъехаться со взрослыми детьми, у
которых уже свои семьи. Купить до-
рогое жилье им не по карману, а вот
небольшую квартиру гостиничного
типа они вполне могли бы потянуть.
Только это должны быть не отдель-
ные микрорайоны, а рядом стоящие
дома с квартирами разной степени
комфортности.

Вячеслав РОМАНОВ,
глава управы района
Москворечье-Сабурово:
- Сейчас люди с высоким достатком
переезжают в более благоустроен-
ные дома или коттеджные поселки с
собственной инфраструктурой, так
что можно сказать, что у нас уже дав-
но существуют районы для богатых.
Но это разделение идет само по себе.
Искусственно торопить процесс бес-
полезно: городу не по силам делать
капитальную перестройку, расселять
людей в зависимости от уровня их
достатка и обустраивать каждый от-
дельный район в зависимости от его
статуса.

Дарья СОТНИКОВА,
старшая по подъезду:
- Каждый человек должен жить где ему
хочется. А создать себе комфортные
условия для жизни жители могут и сво-
ими силами. Мы, например, сами уста-
новили в доме домофоны, украсили
двор, посадили цветы. Сейчас планиру-
ем сделать комнату отдыха и привести в
порядок спортивную площадку. Так что
я не могу сказать, будто наш дом чем-то
хуже навороченных жилых комплексов.

Марина ЕГУНОВА,
инспектор ЕИРЦ, Строгино:
- Конечно, нельзя отрицать, что в Мо-
скве есть так называемое расслоение
на бедных и богатых людей, но мне
кажется, что подчеркивать это каки-
ми-то географическими рамками про-
сто нецелесообразно. Я думаю, что
людям, которые приходят к нам за
субсидиями на оплату коммунальных
услуг, не хотелось бы жить в грязной
трущобе, где страшно выйти на улицу,
просто потому, что они не могут себе
позволить жить в шикарном районе.

НАДО ЛИ СОЗДАВАТЬ В ГОРОДЕ
КВАРТАЛЫ ДЛЯ БЕДНЫХ И ДЛЯ БОГАТЫХ?

БЛИЦОПРОС

ВЫБОРЫ МЭРА - 7 ДЕКАБРЯ. Москов-
ская городская дума 10 сентября приняла
постановление о дате выборов мэра сто-
лицы. Они совмещены с выборами депута-
тов Госдумы и пройдут 7 декабря текуще-
го года. Постановление Мосгордумы всту-
пило в силу сразу после принятия. 

ДОНОРЫ ПОЕДУТ БЕСПЛАТНО. По ре-
шению московских властей восстановлено
право бесплатного проезда на городском
пассажирском транспорте граждан, награ-
жденных знаками «Почетный донор Рос-
сии» и «Почетный донор СССР».

ЗЕЛЕНЬ СЧИТАЕМ ДЕСЯТКАМИ ТЫСЯЧ.
Правительство столицы утвердило объемы
основных осенне-озеленительных работ, а
также адресные списки посадки деревьев и
кустарников в городе. Об этом в четверг, 11
сентября, сообщили в пресс-центре мэрии
и правительства Москвы. Всего до 15 нояб-
ря в Москве предстоит высадить свыше 30
тысяч деревьев, около 130 тысяч кустарни-
ков и 94 тысячи луковичных растений.

СКОРО - В ЕЛИСЕЕВСКИЙ. Во вторник,
16 сентября, в самом известном магазине
Москвы - гастрономе № 1 «Елисеевский» -
состоялось торжество, посвященное за-
вершению ремонтно-реставрационных ра-
бот. Предполагается, что магазин возоб-
новит работу в обычном режиме в середи-
не октября.

ВЫСТАВКА ИКОНОПИСИ. Выставка «Мо-
сковские художники - Даниилу Московско-
му» открылась в воскресенье, 14 сентября,
во Всероссийском музее декоративно-при-
кладного искусства. Она проводится в рам-
ках юбилейных торжеств, посвященных
700-летию со дня преставления святого
благоверного князя Даниила Московского
(1261-1303 гг.). В экспозиции представле-
ны работы художников иконописных мас-
терских Свято-Данилова монастыря, мас-
теров Палеха, Мстеры (Владимирская об-
ласть), Холуя (Ивановская область). 
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КОМПЛЕКСА ГОРОДСКОГО ХОЗЯЙСТВА 
ПРАВИТЕЛЬСТВА МОСКВЫ

ПРОГРЕСС 
ТЕХНОЛОГИЙ - НОВОЕ
КАЧЕСТВО 
ЖИЗНИ 8-9
ЗАЛОЖНИКИ ЧАСТНЫХ
ИНТЕРЕСОВ 11
НЕ ЗАСТАВЛЯЙТЕ 
РЕБЕНКА SPEAK ENGLISH 14
СКИНЬТЕ ФУРАЖКИ! 
НЕ К КОМУ-НИБУДЬ - 
К ТОЛСТОМУ ПРИШЛИ! 15
ШАМПУР ДЛЯ УБИЙЦЫ 17
СБОРНАЯ ПО ФУТБОЛУ - 
НЕ ЧАСТНАЯ ЛАВОЧКА? 21

ТЕЛЕПРОГРАММА

- Обязательно себя растрясу, начну
бегать, - улыбнулся мне грузный с
виду мужчина. - Правда, времени на
занятия спортом почти нет.

Собеседником оказался... генеральный дирек-
тор крупнейшего в столице ГУП «Мослифт»
Анатолий Золкин. Его подопечные в минув-

шие выходные вышли на беговые дорожки и секто-
ра уютного стадиона «Торпедо» имени Эдуарда
Стрельцова, что на Восточной улице. Весело и
азартно соревновались в рамках 2-й спартакиады
работников своей отрасли. 

Мы ненадолго спустились с Анатолием Алексее-
вичем в подтрибунное помещение - чайку попить,
пооткровенничать. 

- Мечтаю быть подтянутым, как актеры Голливу-
да, хочу избавиться от животика, - непринужденно
говорит шеф Мослифта. - В молодости, между про-
чим, был кандидатом в мастера спорта по волейбо-
лу, кроме того, звали играть в футбольную коман-
ду класса «Б» чемпионата Союза.

А по жизни Анатолий Алексеевич считает своим
учителем Владимира Афанасьевича Дорохова, ру-
ководителя спецуправления №11, заслуженного
работника жилищно-коммунального хозяйства. До-
рохов, по словам Золкина, - фанат спорта, он и сре-
ди своих подчиненных пропагандирует здоровый
образ жизни. Не только на словах - на деле. СУ-11
арендует для рабочих и служащих арены, где мож-
но зарядиться оптимизмом, бодростью, поднимая
гирю или азартно гоняя мяч. 

Окончание на стр. 21

«МС» - Интерфакс 
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Иван ИЩЕНКО:
КОНКУРС - ДЕЛО ДОБРОВОЛЬНОЕ.
И БЛАГОРОДНОЕ! 2

Клавдия ГРИНЯК:
ДИАЛОГ С ЖИТЕЛЯМИ
ПОМОГАЕТ ДЕЛУ 6

Алена ЯКОВЛЕВА:
ЦЕНЮ ДРУЗЕЙ 
НЕ ПО МАШИНАМ 19

ЧЕМ ЗАПОЛНИТЬ
«ПОЛНЫЙ» ДЕНЬ?
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ДАЖЕ НАШИ УНЫЛЫЕ КРЫШИ МОЖНО
ПРЕВРАТИТЬ В ЦВЕТУЩИЕ САДЫ.
ХОРОШО БЫ ПРИ ЭТОМ НЕ ПРЕВРАЩАТЬ
ЦВЕТУЩИЕ СКВЕРЫ В СКОПИЩА МУСОРА

от первого лица

МОСКОВСКАЯ СРЕДА № 35 (43), 17 - 23 сентября 2003

-Иван Сергеевич, вы не
только главный инспек-
тор Москвы, но еще и

возглавляете городские комис-
сии, связанные с проведением
конкурсов: «Московский дво-
рик», «Зеленые насаждения»,
«Строительная площадка». Как
удается управляться со всем
этим?

- Напомню, что ОАТИ осуществля-
ет независимый контроль за состоя-
нием городских территорий. И одно
из важных направлений нашей дея-
тельности - как раз организация и
проведение конкурсов, о которых
вы упоминали. Мне, как начальнику
ОАТИ, поручено быть председате-
лем конкурсных комиссий. Но это не
значит, что вопросы оценки, прису-
ждения призовых мест решаются
келейно. На наших рабочих заседа-
ниях обстановка довольно демокра-
тичная. Есть разные мнения, реше-
ния принимаем путем голосования.
Кстати, в конкурсные комиссии вхо-
дят настоящие профессионалы, ра-
ботающие много лет в комплексе го-
родского хозяйства, - архитекторы,
экологи, строители. Люди разных
специальностей, все они болеют за
Москву, чтобы наш город с каждым
годом становился более красивым и
благоустроенным.

- Но бытует мнение, что подоб-
ные конкурсы - своего рода кам-
панейщина. Отчитались для га-
лочки, наградили победителей - и
хоть трава не расти...

- Каждый имеет право на точку
зрения, но вся история конкурсов
опровергает это мнение. Более то-
го, их проведение стало своеобраз-
ным катализатором всего процесса
благоустройства. Напомню, что с
инициативой провести конкурс
«Московский дворик» выступил мэр
Юрий Лужков в 1995 году. Тогда мы
готовились к 850-летию столицы и
решили провести своего рода со-
ревнование в округах и районах Мо-
сквы. Оно выявило тех, кто заботит-
ся о родном городе, и тех, кто рабо-
тает с прохладцей. Вообще сорев-
нование - дело хорошее, каждый
район, округ старается перещего-
лять соседа. В результате Москва
похорошела. И тогда решили прово-
дить подобные конкурсы ежегодно.
Они входят в программу правитель-
ства Москвы «Мой двор, мой подъ-
езд». В 1995 году в конкурсе «Мос-
ковский дворик» было две номина-
ции - «Лучший дворик» и «Лучший
дворник Москвы». Сейчас их де-
вять.

- Какие?
- «Самый благоустроенный рай-

он», «Самый благоустроенный мик-
рорайон», «Лучший московский
дворик», «Лучший школьный и дет-
садовский двор», «Лучший двор
объектов здравоохранения», «Луч-
ший двор ведомственного жилого
фонда», «Самая благоустроенная
территория учреждений культуры»,
«Лучший двор, благоустроенный с
активным участием жителей»,
«Лучший дворник Москвы».

- Кстати, сколько человек, ко-
торые приводят наши дворы в
порядок, будут отмечены в этом
году? Ведь двор, как известно,
начинается с дворника...

- По итогам соревнования мы оп-
ределили 20 лучших дворников сто-
лицы. Победители получат денеж-
ные призы и путевки на лучшие за-
рубежные курорты - на Кипр, Кубу,
в Таиланд. Важность подобного
конкурса еще и в том, что он повы-
шает престиж профессии работни-
ка коммунальной сферы.

- Конкурс, соревнование - дело
добровольное. Но есть соблазн
принудиловки, показухи...

- Показухи нет. Если раньше уро-
вень благоустройства дворов, пред-
ставленных на конкурс, сильно отли-
чался от того, что видела основная
масса москвичей у себя под окнами,
то сегодня ситуация выравнивается.
Вы и сами замечаете, что придомо-
вые территории стали уютнее, на-
ряднее. Кроме того, по уровню бла-
гоустройства у нас уже соревнуются
целые районы и микрорайоны. А это
дополнительный стимул местным
властям отличиться, проявить себя
рачительными хозяевами. Что каса-
ется числа участников, то в конкурсе
«Московский дворик-2003» соревно-
вались 14773 двора муниципального
жилого фонда, 364 микрорайона,
554 двора ведомственного жилого

фонда, 2022 школы и детсада, 461
объект здравоохранения, 167 учреж-
дений культуры, 20860 дворников.
Конкурсной комиссией уже подведе-
ны итоги, названы победители. Ре-
зультаты представлены правитель-
ству Москвы.

- Создается впечатление, что
соревнуются власти, коммуналь-
щики, а москвичи являются пас-
сивными наблюдателями.

- Категорически не согласен! Од-
на из задач «Московского дворика»

- привлечь самих жите-
лей к благоустройству.
Ведь то, что сделано
своими руками, охраня-
ешь и бережешь. Из го-
да в год растет и число
участников этой номи-
нации. Если в 1998 году
их было всего 72, то в
2003 году уже 861.

- Каждый год опре-
деляется финальный
объект конкурса, где
подводятся итоги. Кто
стал финалистом в
этот раз?

- Детский парк «Фи-
ли». Он расположен в
Западном администра-
тивном округе, на Боль-
шой Филевской улице.
Москвичам он хорошо
известен. Создан парк еще в 1936
году и занимает территорию 5,5 гек-
тара. Там есть зооуголок, конно-
спортивная секция. Работы по его
благоустройству осуществлялись в
соответствии с планом, разработан-
ным МосжилНИИпроектом. Реконст-
руированы конные манежи, конюш-
ни, отремонтированы дорожки, на-
ружное освещение, появилась лет-
няя эстрада.

- Наверное, это обошлось го-
родской казне в копеечку?..

- Работы на финальных объектах
выполняются лучшими городскими
и префектурными подрядными ор-
ганизациями, как правило, на без-
возмездной основе. Многие пред-
приятия и финансовые структуры
принимают участие в этом благо-
родном деле, выделяют строитель-
ные материалы, перечисляют де-
нежные средства...

- Коль мы заговорили о строи-
тельстве, а тема эта для Москвы
злободневная, уместно остано-
виться на конкурсе «Строитель-
ная площадка». С какого года он
проводится?

- С 1999-го. Он существенно по-
влиял на качество работ и культуру
строительства.

- А если более конкретно? При-
меры привести можете?

- Обратите внимание на огражде-
ния стройплощадок. Многие из них
выполнены по архитектурным про-
ектам. С этой целью Москомархите-
ктура разработала альбом типовых
унифицированных ограждений для
строек и мест производства земля-
ных работ, которые соответствуют

требованиям современного дизай-
на. Вообще, количество нарушений,
связанных с содержанием строй-
площадок снизилось на 10-15 про-
центов. Многие стройки оборудова-
ны моечными постами заводского
изготовления с утилизацией стоков.
Грязь на шинах самосвалов не пач-
кает больше мостовые. В этом году
в конкурсе приняли участие 922
стройплощадки.

- В наше меркантильное время
призами и дипломами богатые
строительные компании не уди-
вишь. Есть ли стимул посущест-
венней?

- Есть. При проведении конкурсов
и тендеров они получают приори-
тетное право на подрядные работы.

- Лето, начало осени - горячая
пора и для строителей, и для ком-
мунальщиков. Свою лепту в укра-
шение города вносят и озелени-
тели. Миллионы диковинных цве-
тов распускаются на клумбах, га-
зонах, в садах и парках. Город
словно преображается...

- Вы правы. А еще совсем недав-
но, в постперестроечные времена,

Москва стремительно теряла кра-
соту цветочного оформления. И
первый раз наши озеленители по-
казали, на что они способны, при
подготовке к празднованию 850-ле-
тия столицы. Именно в это время
площадь цветников была резко
увеличена - на 90 000 квадратных
метров. Тогда же, в 1997 году, мы
провели первый конкурс «Зеленые
насаждения». Потом он стал еже-
годным. Объекты разноплановые,
поэтому и номинации конкурса сле-

дующие: «Лучший район по содер-
жанию зеленых насаждений»,
«Лучший объект озеленения на ма-
гистралях, улицах, бульварах»,
«Лучший объект озеленения на
территориях жилой застройки», на-
конец, «Лучший объект озелене-
ния, имеющий цветочное оформле-
ние»...

- А судьи кто? Неужели вашим
сотрудникам удается уследить
за всем этим зеленым хозяйст-
вом?

- Каждый руководитель у себя в
районе знает, что можно предста-
вить на конкурс. В округах работа-
ют специальные конкурсные комис-
сии, которые отбирают лучшие объ-
екты для участия их в городском со-
ревновании.

- Неужели у работников район-
ных управ и префектур болит го-
лова о том, какой скверик у них
самый красивый?

- Болит, конечно же. Но не у всех.
Есть тут проблемы. Самая главная -
формализм, нежелание вникнуть в
суть конкурса, по достоинству оце-
нить работу озеленителей. Но есть

люди инициативные. В Зеленогра-
де, например, в районе Крюково
проводят конкурс «Лучший бал-
кон». А принимают в нем участие
жители. Кто кактусы выращивает,
кто виноград. В общем, есть где
фантазии разгуляться...

- Фантазии фантазиями, но ре-
зультат от конкурса очевиден.
Появляются новые подходы к
озеленению...

- Конечно! Ведь и наши унылые
крыши можно превратить в цвету-

щие сады. Так, в 2002 году в рам-
ках конкурса Западный админист-
ративный округ представил не-
обычный объект - крышу лабора-
торного корпуса биологического
факультета МГУ. По ней можно гу-
лять, как по саду...

- Кого-то из финалистов отме-
тить можете?

- Итоги конкурса подводятся
осенью, в период посадок деревь-
ев. В 1999 году финальным объек-
том стал «Парк друзей леса» в за-
поведнике «Лосиный остров», в
2000 году - парк 50-летия Октября
на улице Удальцова. В 2003 году
торжества прошли в сквере на За-
поведной улице. Это Северо-Вос-
точный округ, Южное Медведково.
Сквер реконструируется, здесь
высаживаются деревья и кустар-
ники, устраиваются детские пло-
щадки, прокладывается поливоч-
ный водопровод. В день торжеств
мы не только подвели итоги, на-
градили победителей, но и устрои-
ли здесь, на Заповедной улице,
субботник. Лучшие озеленители
города, жители высадили за это
время 3 тысячи деревьев и 5 тысяч
кустарников...

- То есть конкурс пробудил и
местные власти, и озеленителей?

- Судите сами. В начале 1990-х
ежегодно в столице приводили в
порядок около 600 зеленых объек-
тов. За  последние годы, в рамках
конкурса «Зеленые насаждения» -
более трех тысяч. Вот конкретный
пример - госпиталь ветеранов
войны № 3 - победитель 2000 года
в номинации «Лучший объект цве-
точного оформления». Несколько
лет назад он выглядел весьма за-
урядно. Территория большая, не-
ухоженная. Но туда пришли озеле-
нители из фирмы «Формула са-
да», потратившие на ее благоуст-
ройство невероятное количество
сил и вложившие максимум зна-
ния и умения. Теперь рядом с гос-
питалем расцвел великолепный
сад...

- Хорошие примеры зарази-
тельны?

- Конечно! Городской конкурс
«Зеленые насаждения» пробудил
инициативу в округах. Благодаря
ему появился Фестиваль цветов в
Юго-Восточном округе, в усадьбе
Кузьминки. В Юго-Западном окру-
ге в создании цветников принима-
ют участие сами жители. Вообще в
городе возрос интерес к цветочно-
му оформлению, фитодизайну.
Проводится городской фестиваль
цветников...

- Напрашивается вывод, что
проведение конкурсов «Москов-
ский дворик», «Строительная
площадка», «Зеленые насажде-
ния» способствует объединению
властей и жителей для нужной
созидательной работы.

- Я бы еще добавил, что совме-
стная работа всех городских, ок-
ружных и районных организаций,
контролирующих органов, актив-
ное участие москвичей дает от-
личные результаты в создании
привлекательного облика отдель-
ного двора, микрорайона и рай-
она, а в итоге - всего города.

Беседу вел
Александр АСТАФЬЕВ

Иван ИЩЕНКО:

КОНКУРС - ДЕЛО ДОБРОВОЛЬНОЕ.
И БЛАГОРОДНОЕ!
Иван Сергеевич ИЩЕНКО
родился на Украине. С
1957 года живет и рабо-
тает в Москве. Начинал
рабочим-монтажником
на заводе. В городском
хозяйстве и органах ис-
полнительной власти
более 30 лет. С 1992 го-
да возглавляет Объеди-
нение административно-
технических инспекций
правительства Москвы
(ОАТИ). По образова-
нию - инженер-строи-
тель, кандидат техниче-
ских наук. Заслуженный
работник жилищно-ком-
мунального хозяйства
России и почетный
строитель Москвы и
России. Женат, имеет
дочь и троих внуков.
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что нас волнует...
ОТНОШЕНИЯ МЕЖДУ БИЗНЕСОМ И ВЛАСТЬЮ -

ТОТ ФУНДАМЕНТ, ОТ КОТОРОГО ЗАВИСИТ
СТАБИЛЬНОСТЬ ВО ВСЕМ: В ПОЛИТИКЕ,

ЭКОНОМИКЕ И СОЦИАЛЬНОЙ СФЕРЕ

В 2005 году наш народ
будет отмечать вели-
кую историческую да-

ту - 60-летие Победы в Ве-
ликой Отечественной войне.
Полагаю, не стоит много го-
ворить о значимости этого
события, достаточно лишь
сказать, что, если бы не бы-
ло той Победы, не было бы
сегодня России и нас с ва-
ми, уважаемые читатели.

Подготовка к празднова-
нию знаменательной даты в
Москве уже вовсю идет в
соответствии с многогран-
ной программой, содержа-
щейся в постановлении сто-
личного правительства,
принятом полгода тому на-
зад. Предвижу вопрос чита-
телей: не рановато ли заго-
ворили о празднике, до ко-
торого еще целых два года?
Нет, не рано. По-настояще-
му праздничное настроение
у пенсионеров, ветеранов

войны и труда может быть
только тогда, когда у всех у
них будет хорошее жилье,
питание, санаторно-меди-
цинское, бытовое обслужи-
вание. А тут, к сожалению,
проблем еще очень много, и
главная задача подготовки к
празднованию 60-летия По-
беды - за два года в основ-
ном снять все эти пробле-
мы, создать для ветеранов
нормальные социально-бы-
товые условия жизни.
Именно на достижение этой
цели настроило все город-
ские службы правительство
столицы, обязав их прово-
дить всю работу под знаком
подготовки к 60-летию По-
беды.

Ветераны уже реально
ощутили, что постановление
столичного правительства
заработало. За первое полу-
годие текущего года 205 се-
мей, где есть ветераны вой-

ны, получили новые кварти-
ры. Участникам войны бес-
платно выделено 800 авто-
мобилей. В Екатерининском
парке началось строительст-
во второй очереди социаль-
но-оздоровительного вете-
ранского центра. Уже в сен-
тябре группа ветеранов в со-
ставе 300 человек поедет
подкреплять здоровье в
свой подмосковный санато-
рий «Белое озеро», который
приобрело для них за счет
городского бюджета прави-
тельство Москвы.

Перечисленное - лишь
часть того, что сделано и де-
лается для улучшения жиз-
ни ветеранов. И хочу особо
отметить, что большой кон-
кретный вклад в организа-
цию всей этой работы вно-
сят департаменты общест-
венных связей города Моск-
вы, который возглавляет
Татьяна Васильева, и соци-
альной защиты населения
во главе с Игорем Сырнико-
вым.

После принятия прави-
тельством Москвы постано-
вления о подготовке к
празднованию 60-летия По-
беды более активно, пред-
метно заработали наши ве-
теранские организации, а их
у нас 1200 по месту житель-

ства и 480 - производствен-
ных. У них установились бо-
лее тесные деловые контак-
ты с префектурами админи-
стративных округов и рай-
онными управами города,
которые оказывают ветера-
нам посильную помощь и
поддержку.

Но ветеранские организа-
ции думают не только об
улучшении социально-быто-
вых условий своих членов.
Они активно ведут работу по
военно-патриотическому
воспитанию молодежи, без
участия которой теперь не
проводится ни одно крупное
общественное мероприятие.
Назову лишь одно из них: 12
марта текущего года по ини-
циативе нашего совета, при
активной поддержке Коми-
тета общественных связей
города Москвы было прове-
дено совещание руководи-
телей вузов, военных учи-
лищ, военных, профсоюз-
ных и молодежных органи-
заций вузов. На этом пред-
ставительном совещании
шел заинтересованный,
предметный разговор о
формах и методах патрио-
тического воспитания моло-
дежи. Участники форума
приняли обращение ко всей
молодежи, правительству,

общественным организаци-
ям города Москвы. Это об-
ращение - по существу це-
лая программа по патриоти-
ческому воспитанию моло-
дежи, которая сегодня уже
реализуется.

Что сегодня особенно
волнует ветеранов, какие у
них просьбы и предложе-
ния? Остановлюсь лишь на
некоторых. Ветеранам уже
не по средствам оплачивать
постоянно растущие тари-
фы на газ, электричество,
коммунальные услуги, и мы
просим правительство Мо-
сквы освободить инвалидов
и ветеранов войны от платы
за газ, электричество, ком-
мунальные услуги. Пре-
красно понимаем, что сде-
лать это для городской каз-
ны непросто, но ветеранов
войны в Москве совсем не-
много, и их ряды с каждым
днем тают.

Вторая проблема возник-
ла недавно в связи с приня-
тием Федерального закона
об обязательном страхова-
нии гражданской ответст-
венности владельцев транс-
портных средств. В Москве
страхование автомобиля об-
ходится около четырех ты-
сяч рублей, и это значит, что
ветераны - владельцы авто-

мобилей вынимают из кар-
мана сразу почти две пен-
сии. Сама собой напрашива-
ется поправка в этот неспра-
ведливый для ветеранов за-
кон. Мы просим правитель-
ство столицы, Московскую
городскую думу выйти в Го-
сдуму с предложением о
внесении в закон соответст-
вующей поправки, а на дан-
ном этапе изыскать возмож-
ность для поддержки вете-
ранов, владеющих авто-
транспортом.

Поступает много жалоб на
высокие цены на продукты
питания в магазинах при
центрах социального обслу-
живания ветеранов. К тому
же 118 таких центров для
Москвы маловато, их долж-
но быть раза в два больше.
Однако в целом эти центры
хорошо себя зарекомендо-
вали.

Эти и другие просьбы и
предложения от имени ин-
валидов, ветеранов войны и
труда я высказал на недав-
нем заседании столичного
правительства, где обсуж-
дался вопрос о ходе подго-
товки к празднованию 60-
летия Победы в Великой
Отечественной войне. Тре-
воги и заботы ветеранов на-
шли понимание у прави-
тельства Москвы, и будем
надеяться на дальнейшую
конкретную поддержку.

Владимир ДОЛГИХ,
председатель Московского
городского совета пенсионеров,
ветеранов войны, труда,
Вооруженных сил 
и правоохранительных органов

Кабинет министров Из-
раиля принял решении
о депортации лидера

палестинцев Ясира Арафата.
Худшее решение для выхода
из кризиса на Ближнем Вос-
токе трудно было приду-
мать. 

Ущербность плана ближ-
невосточного урегулирова-
ния «Дорожная карта»
именно в том и состояла,
что США и Израиль полно-
стью игнорировали Арафа-
та. Загонять Арафата в угол,
заявил президент Египта
Хосни Мубарак в интервью
итальянской газете «Коррь-
ера делла сера», не было ни
полезно, ни мудро. «Арафат
- это единственный избран-
ный лидер, и он обладает
большим опытом. К нему
можно относиться по-раз-

ному, однако он единствен-
ный человек, который мо-
жет делать уступки в мир-
ном процессе и заставить
свой народ принять их. Поэ-
тому ни один из премьер-
министров не способен ру-
ководить без поддержки
Арафата». 

Демонстративно сделав
ставку на бывшего пале-
стинского премьера Махму-
да Аббаса, США и Израиль
противопоставили двух ру-
ководителей одного друго-
му. Без Арафата Аббас не
смог, несмотря на свои обе-
щания и скромные попытки,
остановить вылазки пале-
стинских террористов, не
говоря уже о том, чтобы ра-
зоружить воинствующую
группировку «ХАМАС» и ей
подобные. 

Со своей стороны, Изра-
иль, хотя и начал делать пер-
вые шаги по ликвидации ев-
рейских поселений, не при-
думал ничего лучшего, как
начать сооружать многоки-
лометровую стену из бетона
и колючей проволоки на ок-
купированных территориях.
Даже умеренные палестин-
ские лидеры расценили этот
шаг как намерение Тель-Ави-
ва закрепиться на арабских
землях, воспользоваться пе-
ремирием для реализации
своих экспансионистских
планов. 

Как показало дальнейшее
развитие событий, никакая
стена не может обезопасить
Израиль от палестинских
террористов-камикадзе. На
минувшей неделе они унесли
с собой в могилу жизни 15
израильтян. Более того, во
вторую годовщину терактов
11 сентября 2001 года воору-
женное крыло палестинского
движения «ХАМАС» выступи-
ло с угрозами взрыва высот-
ных домов в Израиле. «В от-
вет на уничтожение в ходе
карательных акций жилищ
палестинцев в Газе и на За-
падном берегу реки Иордан

мы обещаем ответить удара-
ми по израильским небо-
скребам», - говорится в заяв-
лении группировки «Бригады
Иззэддина аль-Касема». В
документе указывается, что
раньше боевики воздержива-
лись от проведения диверсий
в крупных жилых строениях,
но теперь «враг должен по-
жинать то, что посеял». «По-
кушениями и убийствами ру-
ководителей и активистов
«ХАМАС» не остановить
борьбу палестинцев, на мес-
то одного вождя придет ты-
сяча других, не менее стой-
ких и верных исламскому со-
противлению», - отмечается
в заявлении. 

Получив информацию о
гибели своих соотечествен-
ников, Шарон немедленно
прервал свой визит в Индию,
вернулся домой и собрал ка-
бинет министров. Тем време-
нем израильские войска на-
несли удары по базам пале-
стинских боевиков, взрывали
их дома. Озвучен Тель-Ави-
вом и план широкой кара-
тельной операции в Газе, в
результате которой, как пи-
шет журнал «Тайм», изра-
ильская армия может завяз-

нуть там даже не на месяцы,
а на годы. 

Израильское правительство
приняло далеко не соломоно-
во решение - выслать Ясира
Арафата. Первым, кого уведо-
мили об этом, стал президент
США Джордж Буш. Но в Ва-
шингтоне израильский де-
марш в отношении Арафата
не нашел поддержки. 

Как заявил 11 сентября
официальный представитель
госдепартамента США Ричард
Баучер, высылка главы Пале-
стинской автономии не будет
способствовать урегулирова-
нию на Ближнем Востоке и яв-
ляется ошибочным шагом. 

Хосни Мубарак направил
Бушу срочное послание, каса-
ющееся решения Израиля о
высылке палестинского лиде-
ра Ясира Арафата. В письме
говорится о резко негативных
последствиях, которые подоб-
ный шаг будет иметь для па-
лестино-израильского урегу-
лирования и дела мира на
Ближнем Востоке в целом. В
Египте намерение Израиля де-
портировать Арафата вызва-
ло негодование. В передовице
каирской газеты «Аль-Ахрам»
говорится, что высылка главы
Палестинской автономии рав-
нозначна сворачиванию мир-
ного плана «Дорожная карта». 

Сам Арафат заявил, что ни-
кто не имеет права изгнать
его со своей родины. «Я оста-
нусь здесь до получения на-
шей независимости или своей
гибели», - заявил он тысячам
своих сторонников, собрав-
шихся в Рамаллахе перед его
резиденцией. Как сообщают
арабские телеканалы «Аль-
Арабия» и «Аль- Джазира», на
улицы палестинских городов
на Западном берегу Иордана
и в секторе Газа вышли тыся-
чи человек, возмущенных на-
мерением израильских вла-
стей депортировать Арафата. 

Ясир Арафат призвал «чет-
верку» международных по-
средников (США, Россия, Ев-
росоюз и ООН) «принять
срочные меры по защите ми-
ра и «Дорожной карты».  По
его словам, «международным
посредникам следует пред-
принять срочные шаги по пре-
творению в жизнь мирного
плана, которому нет альтерна-
тивы». 

Альтернатива, впрочем,
есть. Это новый виток крово-
пролития, насилия, новые
взрывы и гибель ни в чем не
повинных людей. И этот сце-
нарий может занять не меся-
цы, а целые годы. Такова цена
«соломонова» решения Тель-
Авива.
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Александр КАПРАЛОВ,
журналист-международник

ОТ ПЛОХОГО К ХУДШЕМУ

Взаимоотношения бизнеса и
власти - проблема, волную-
щая многих в стране. Прежде

всего самих бизнесменов, все биз-
нес-сообщество. Особенно после
известных событий с ЮКОСом...

Не волновать она, эта проблема,
скорее всего не может. Многое из-
менилось в стране по сравнению с
периодом начала реформ. Изме-
нилась вся экономическая среда.
Изменилось все бизнес-сообщест-
во, пополнившееся людьми, кото-
рые способны видеть перспективу.
Это означает, что один период -
строительства бизнеса - завер-
шился. На смену ему пришло вре-
мя, когда бизнес выходит на путь
совершенствования, создания та-
ких структур, которые можно на-
звать цивилизованными.

Изменились условия - неизбеж-
но меняются и отношения между
властью и бизнесом. Они стано-
вятся существенно сложнее. И в то
же время более предсказуемыми.

Как оказалось, не может быть
сильного бизнеса в стране, где
слабая власть. И наоборот, там, где
сильная власть, там не может быть
слабого бизнеса, если, конечно,
речь идет о стране с рыночной эко-

номикой. Поэтому партнерство
бизнеса и власти абсолютно необ-
ходимо. Одно подпитывает другое.

В эпоху основной приватизации
1991-1994 годов отношения биз-
неса и власти были выстроены до-
вольно странно, нерыночным спо-
собом. Тем, кто занимался анали-
тикой, стратегическим прогнози-
рованием, было ясно: долго так
продолжаться не может. Осозна-
вали это и бизнесмены. И измене-
ния произошли. Быстрыми темпа-
ми выстраиваются абсолютно нор-
мальные взаимоотношения бизне-
са и власти.

Сам бизнес объединяется, ук-
рупняется, создает свои профес-

сиональные союзы типа РСПП и
другие, которые в состоянии на-
чать действенный диалог с вла-
стью. Не по каким-то, как раньше,
частным вопросам отдельных ком-
паний. Сейчас круг поднимаемых и
решаемых проблем совсем иной.
Это судьбоносные для всей страны
узловые точки - налогообложение,
судебная реформа, реформа есте-
ственных монополий, промышлен-
ная политика и другие. Бизнес-со-
общество ведет диалог с властью
о том, как решать краеугольные
проблемы экономики.

Надо отдать должное - и власть
совершенствуется. Сегодня она
вступает в диалог с бизнесом по

целому ряду проблем, о которых я
сказал. Это уже привычный диа-
лог.

И в то же время существует еще
немало нерешенных проблем. Что
делать, этого ни одному развиваю-
щемуся обществу не избежать.
Нам, например, хочется, чтобы нас
услышали на все 100 процентов,
когда мы выходим со своими зако-
нодательными инициативами. И
нас очень обижает, когда слышат
на 20 процентов. Со стороны вла-
сти ситуация обратная: вас же, го-
ворят, на 20 процентов услышали.
Но это обычный дискуссионный
процесс. Считать, что сегодня есть
какие-то антагонистические про-
тиворечия в этой дискуссии (или
что сама дискуссия невозможна),
ошибочно.

Иное дело, что в этой дискуссии
сам бизнес не всегда корректен,
выстраивая свой диалог с вла-
стью. Характерный пример - ситу-

ация с ЮКОСом. Бизнес-сообщест-
во этой ситуацией очень сильно
обеспокоено.

Последняя ли это подобная, не-
приятная для всех ситуация: для
самого ЮКОСа, для всего бизнес-
сообщества, для власти? Не пос-
ледняя? Ответить трудно, пони-
мая, что страна сама впервые на-
щупывает собственный путь раз-
вития - позиционирования бизне-
са, взаимоотношений внутри него,
взаимоотношений бизнеса и вла-
сти.

В этих сложных взаимоотноше-
ниях может границу переступить
власть. Может переступить биз-
нес. Именно это мы сегодня и ви-
дим. Будет ли урегулирована эта
ситуация? Абсолютно уверен, это
возможно. Потому что бизнес не
должен, каких бы огромных мас-
штабов и значимости он ни был,
посягать на получение еще и поли-
тической власти. У него, бизнеса,
есть собственные задачи. Причем
куда более неотложные для его со-
вершенствования и самосовер-
шенствования на новом этапе эко-
номической истории страны, в ко-
торый мы вошли в последние 2-2,5
года.

Владимир ЕВТУШЕНКОВ,
председатель совета директоров 
АФК «Система»

КЕСАРЮ - КЕСАРЕВО, 
БИЗНЕСУ - БИЗНЕСОВО

ПОМНИТЬ О ТЕХ, КТО КОВАЛ ПОБЕДУ
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ИНВЕСТОРЫ ПОЙДУТ К НАМ
ТОЛЬКО ТОГДА, КОГДА
ГОРОД СОЗДАСТ ДЛЯ НИХ
НЕОБХОДИМЫЕ УСЛОВИЯ

день за днем:

В пятницу, 12 сентября, в Химках
встретили отслужившую свой срок
торпедную подлодку проекта 641.
Она станет одним из двух экспонатов
создаваемого в Москве по решению
городского правительства музея
ВМФ. Вторым объектом этого музея
будет сторожевой катер «Дружный».
Из областного Калининграда он при-
будет в столицу своим ходом.

В дальнейшем число морских
экспонатов музея может возрасти.
Он будет также включать берего-
вую часть со всеми необходимыми
для военно-морского объекта со-
оружениями.
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Начальник управления по делам
миграции ГУВД Москвы полковник
милиции Анатолий Батуркин предла-
гает ввести уголовную ответствен-
ность за использование нелегальной
рабочей силы. На брифинге в среду
он высказал мнение, что при повтор-
ной фиксации использования неле-
гальной рабочей силы следует преду-
смотреть ответственность в виде ли-
шения свободы на срок до пяти лет.

А. Батуркин заявил, что анализ де-
ятельности созданной в виде экспе-
римента в Москве Иммиграционной
инспекции ГУВД показывает малоэф-
фективность действующих мер нака-
зания. Если раньше на работодателя
можно было наложить штраф за ка-
ждого нелегала в размере до 120 ми-
нимальных размеров оплаты труда,
то с принятием нового Кодекса об ад-
министративных правонарушениях
суды накладывают штраф на работо-
дателей всего в 2 тысячи рублей не-
зависимо от количества нелегальных
рабочих. Наиболее серьезное поло-
жение с использованием нелегаль-
ной рабочей силы в Москве, по сло-
вам А. Батуркина, сложилось в стро-
ительном комплексе и розничной
торговле.

70 процентов заработной платы
бюджетников столицы составляют
доплаты московского правительства,
сообщила в среду первый замести-
тель мэра Москвы, руководитель
комплекса социальной сферы Люд-
мила Швецова на встрече с населени-
ем Юго-Западного округа. Она отме-
тила, что городские доплаты к зара-
ботной плате выездного персонала
«скорой помощи» составляют 150
процентов, диспетчерской службы и
лиц, работающих с бомжами, - до 200
процентов, а сотрудников детских со-
циальных приютов - 250 процентов.

Л. Швецова подчеркнула, что бла-
годаря этим мерам к работе с беспри-
зорными и безнадзорными детьми
удалось привлечь много высоко-
классных специалистов. Первый за-
меститель мэра напомнила, что с 1
сентября на 30 процентов увеличены
городские доплаты бюджетникам.
«На 35 процентов в среднем в этом
году вырастет размер ежемесячных
доплат к пенсиям», - добавила она.
По данным Л. Швецовой, «если четы-
ре года назад среднемесячная зара-
ботная плата составляла 2356 рублей,
то в первом полугодии 2003 года она
вышла на уровень 10750 рублей».

Вместе с тем, как сказала Л. Шве-
цова, проблема бедности остается ак-
туальной: только в бюджетной сфере
с учетом всех принятых решений за-
работки более 180 тысяч человек все
еще будут находиться ниже прожи-
точного минимума. И хотя числен-
ность населения с доходами ниже
прожиточного минимума сократилась
до 21,7 процента, проблема бедности
в столице существует, и она требует
последовательного решения, сказала
первый заммэра.
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ИНФОРМ
БЮРО

ЗА НЕЛЕГАЛОВ 
ОТВЕТИТЕ...

СУБМАРИНА 
В ХИМКАХ
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«МС» - Интерфакс 

ПРОБЛЕМА 
БЕДНОСТИ

ЕЩЕ СУЩЕСТВУЕТ

Положение складывается в нынешнем
году такое, что зимой в квартирах
москвичей будет тепло и светло, но

они все равно будут возмущаться, правда,
теперь уже другим - дефицитом картошки
и овощей. На 12 сентября в хранилища го-
рода заложено всего 10 процентов от пла-
на картофеля, 50 - свеклы и 8 процентов
моркови. В ряде округов и того меньше: в
Восточном картофеля заложено лишь 1,6
процента от нормы, Северном - 3,5 процен-
та, Зеленоградском - 1,7 процента. Не луч-
ше положение дел и в других округах. Пре-
фектуры рассчитывали на Московскую об-
ласть, но там, во-первых, нынче урожай не
ахти какой, а во-вторых, в последнее время
администрация области, а за ней и админи-
страции районов заняли по отношению к
Москве странную позицию: многие хозяй-
ства, не успевая убирать ту же картошку,
отказываются от предлагаемой помощи со
стороны Москвы.

Масла в огонь подлил руководитель гид-
рометеобюро по Москве и Московской об-
ласти Алексей Ляхов, пообещавший ско-
рые заморозки...

- Подмосковье нам ставит условие: да-
вайте определяться с ценами, но ведь сна-
чала надо убрать урожай картофеля и ово-
щей, не дать ему пропасть, а уж потом тор-
говаться, - сказал Петр Аксенов.

Он сориентировал префектуры на хо-
зяйства Татарстана, Башкирии, Тюменской
области, которые предлагают картофель
по более низким ценам. Нужно скорее вы-
ходить и на сопредельные области: Кур-
скую, Владимирскую, Тамбовскую, Рязан-
скую и другие.

Ведущий оперативное совещание зая-
вил, что администрации многих округов до

конца не осознали критическую ситуацию с
заготовкой картофеля и овощей. Поэтому
на следующем заседании штаба по этой
проблеме будут отчитываться префекты.

И все же москвичам есть на что надеять-
ся. Правительство Москвы создало специ-
альный штаб, который будет контролиро-
вать буквально по дням поставку в столицу
картофеля и овощей. Возглавить его пору-
чили первому заместителю мэра Москвы в
правительстве Москвы Петру Аксенову.

Сейчас штаб предпринимает кардиналь-
ные меры, чтобы москвичи не остались без
картошки.

Андрей МИХАЙЛОВ

Молжаниновка, Черная Грязь,
Фирсановка, Планерная, Зелено-
град. Для кого-то названия этих

населенных пунктов ничего не говорят, а
для меня они дороги. Потому как родом
я из поселка Фирсановка, что в семи ки-
лометрах от Зеленограда, на месте кото-
рого в детстве собирал грибы, а из де-
ревни Черная Грязь, что тоже по Ленин-
градскому шоссе, отец уходил на войну,
а на станцию Планерная по Октябрьской
железной дороге мы с братом ездили за
кормом для коровы - здесь был разда-
точный комбикормовый пункт.

Эти воспоминания, живые картинки
детства всплыли в памяти, когда на оче-
редном заседании столичного прави-
тельства обсуждался вопрос о проекте
программы «Пром-сити-Москва». Дело в
том, что сегодня наша столица планиру-
ет мощный прорыв в мои родные края,
обещая им хорошее, сытное будущее.

Этот прорыв, который и предусмот-
рен программой «Пром-сити-Москва»,
чрезвычайно необходим нашему горо-
ду. Московская промышленность нахо-
дится сегодня в сложном положении, и
необходимо принять неординарные
кардинальные меры, чтобы избежать
кризиса. Речь идет о том, что оборудо-
вание большинства из двух с лишним
тысяч московских промышленных
предприятий почти вконец изношено,
их акции скупают «деловики», цель у
которых одна: захватить задарма земли
этих предприятий и развернуть тут при-
митивную арендно-офисную деятель-
ность для собственного обогащения.

Несколько лет назад председатель
комиссии по экономической политике
Мосгордумы И. Рукина при поддержке
министра промышленности Москвы Ев-
гения Пантелеева начала отстаивать
идею создания совершенно новой стру-
ктуры столичной промышленности -
организации специальных промышлен-
ных зон на окраинах Москвы, куда бы
можно было вывести многие предпри-

ятия из центральной части города, о
чем говорят уже многие годы. Ведь наш
город уже предельно перегружен не
только автотранспортом, но и промыш-
ленными трубами, разными вредными
выбросами.

Программа «Пром-сити-Москва» -
проект очень многогранный и сложный
- как раз и нацелена на то, чтобы на ре-
зервных земельных площадях города,
чему, кстати говоря, не препятствует
новый Земельный кодекс РФ, создать
новую промышленную зону Москвы с
современными, экологически чистыми
технологиями, всеми необходимыми
условиями для жизни и работы людей.
Например, документом предусмотрено
в Молжаниновском районе построить
для участников этого грандиозного
проекта около 10 миллионов квадрат-
ных метров жилья.

В перспективе Москва будет букваль-
но опоясана предприятиями АО «Пром-
сити», которыми будет руководить уп-
равляющая компания в тесном сотруд-
ничестве с исполнительными властями
Москвы.

Но вот на что было обращено внима-
ние всех участников заседания прави-
тельства: проект, конечно, исключи-
тельно важен для развития города и
жизни миллионов москвичей, но... А
это «но» заключается в том, что столь
грандиозный проект одна московская
казна не потянет. Расчет - только на ин-
весторов. Правда, никакие инвесторы к
нам не пойдут, если город не создаст
предварительных условий для произ-
водства - не проложит инженерные,
энерго- и прочие коммуникации. И еще
один важный фактор: первым инвесто-
рам, которые примут участие в реализа-
ции жизненно важной для Москвы про-
граммы «Пром-сити», нужно создать
льготные условия по арендной плате за
земельные участки для основания и
развития производств.

Николай АНДРЕЕВ

Столица в преддверии исторической даты - в 2004 го-
ду исполнится 200 лет московскому водопроводу.
Он начал строиться в царствование Екатерины Вто-

рой - в октябре 1804 года был пущен первый централизо-
ванный водопровод, и ключевая вода из источника в вер-
ховьях реки Яузы вблизи села Большие Мытищи самоте-
ком побежала в Москву. Однако Мытищинский водопро-
вод не мог утолить жажду быстро растущего города, и
век спустя, в 1903 году, первая Рублевская водопровод-
ная станция подала в столицу воду из реки Москвы.

В честь этого события у истока Москвы-реки, близ де-
ревни Старьково, на границе Московской и Смоленской об-
ластей, прошла торжественная церемония закладки камня
в фундамент часовни «Живоносный источник». Часовня
строится в честь одноименной иконы Божьей Матери. Про-
ект выполнен архитектором Николаем Васнецовым, потом-
ком знаменитого художника Виктора Васнецова.

Ежегодно в день памяти этой иконы у истока Моск-
вы-реки в часовне будет проходить богослужение. Каж-
дый желающий сможет прийти, чтобы поклониться
святыне, насладиться чистой водой из истока реки,
способной напоить столицу...

Григорий ЛЯМИН

Пару лет назад ряд авиапред-
приятий требовали сохранить
взлетно-посадочные полосы

на аэродроме имени Фрунзе, кото-
рый размещался на знаменитом
Ходынском поле. Хотя тогда уже
было ясно, что аэродрому тут не
жить. Он занимает место, которое
идеально подходит для жилой за-
стройки. Оно и экологично, и бога-
то зелеными насаждениями, с хо-
рошо развитой транспортной инф-
раструктурой... Однако у авиапред-
приятий тоже был свой козырь. Аэ-
родром себя оправдывал как тре-
нировочная база. Здесь с успехом
проходили авиационные шоу и вы-
ставки авиационной техники, репе-

тиции участников парада на Крас-
ной площади.

Однако в конце июля нынешнего
года аэродром покинул последний
самолет. Но московское правитель-
ство учло и  требования авиапред-
приятий. Одна взлетно-посадочная
полоса будет сохранена. Правда, те-
перь она предназначена для вело-
сипедных прогулок. На самом же
бывшем аэродроме уже вовсю ки-
пит работа  по реализации одного
из самых амбициозных проектов
московского правительства - строи-
тельство микрорайона бизнес-клас-
са с развитой социальной и куль-
турной инфраструктурой. Этот про-
ект получил название «Гранд-

паркъ». Под него отведено 32 гекта-
ра земли. 

В центральной части Ходынского
поля будет возведено 14 жилых зда-
ний. Застройка вытянется дугой в
полтора километра и будет напоми-
нать амфитеатр. В центре дуги вырас-
тут 23-этажные дома, а по ее краям
два 4-этажных дома. Жилая площадь
составит 400 тысяч квадратных мет-
ров. На них станет проживать пример-
но 3,5 тысячи семей.  Предусмотрено
строительство школы, поликлиники,
подземной автостоянки...

В северной части Ходынского поля
появятся национальный музей космо-
навтики, торгово-выставочный комп-
лекс, клуб ветеранов внешней развед-
ки, гостиница...

Превращение Ходынки в «Гранд-
паркъ» идет полным ходом. Строите-
ли уже поднялись до третьего этажа
жилых домов. Первых же новоселов
ожидают в конце 2004 года.

Наталья КУЗИНА

Примерно три месяца остается до того момента,
как должно замкнуться третье транспортное
кольцо. Сейчас его строителям остались рабо-

ты только в Восточном административном округе -
на небольшой смычке между шоссе Энтузиастов и
Лефортовским тоннелем. Существенно возросли
темпы строительства. Километр дорожного полотна
укладывают с рекордной скоростью - всего за 3 дня.

Сам тоннель в круглосуточном режиме продол-
жают приводить в порядок. Бетонные плиты, кото-
рыми он выложен, очищают от грязи, заливают
специальной битумной эмульсией. Параллельно в
тоннеле монтируют систему безопасности под по-
толком. В ней предусмотрен специальный короб
для удаления дыма, выхлопных газов. А через каж-
дые 100 метров расположены люки: по ним можно
будет спуститься в подземную часть тоннеля в слу-
чае любого чрезвычайного происшествия.

Полностью завершить все работы по Лефортовско-
му тоннелю строители предполагают к концу года. Ав-
томобилисты смогут проехать по нему уже в декабре.

Геннадий ГЕНУШКИН

ТЕХОСМОТР
ПОДОРОЖАЕТ

А ВЫ НЕ ХОТИТЕ 
К НАМ В «ПРОМ-СИТИ»?

На очередном оперативном совещании руководите-
лей городских служб и заместителей префектов ад-
министративных округов, которые по пятницам прово-
дит руководитель комплекса городского хозяйства го-
рода Петр Аксенов, говорили о заготовке картофеля. 

БЕЗ КАРТОШКИ 
НЕ ОСТАНЕМСЯ

В честь 200-летия московского водопровода МГП «Мосводоканал»
заложил у истока Москвы-реки часовню.

ОБЗАВЕЛАСЬ МОСКВА-РЕКА ЧАСОВНЕЙ

«ГРАНД-ПАРКЪ» 
НА ХОДЫНКЕ

В столице с 1 октяб-
ря увеличится
стоимость работ

по проверке техническо-
го состояния автотранс-
портных средств. Об
этом сообщили в пятни-
цу, 29 августа, в инфор-
мационном центре пра-
вительства Москвы со
ссылкой на постановле-
ние, подписанное мэром
Юрием Лужковым.

Стоимость инстру-
ментального контроля
легковых автомобилей
составит 452 рубля (сей-
час 396). Грузового ав-
томобиля до 3,5 тонны -
514 рублей (ныне 450),
от 3,5 до 12 тонн - 693

рубля (606), свыше 12
тонн - 740 рублей (648).
Осмотр автобуса до 5
тонн обойдется в 591
рубль (сейчас 517), свы-
ше 5 тонн - в 710 рублей
(621). Если транспорт-
ное средство, признан-
ное неисправным, пред-
ставят в течение 20 дней
на повторный техос-
мотр, оплата взиматься
не будет. Пенсионеры,
Герои Советского Сою-
за, Герои России и кава-
леры ордена Славы трех
степеней, как прежде,
освобождены от платы
за техосмотр.

Геннадий 
АЛЕКСАНДРОВ

1 КМ КОЛЬЦА -
ЗА 3 ДНЯ
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На выставке были представлены
продукция пищевой и перерабаты-
вающей промышленности, маши-

ностроения, приборостроения, товары
легкой промышленности от 60 произво-
дителей из Украины, Латвии и России.

- В нынешнем году по количеству и ка-
честву экспонатов эта выставка пре-
взошла предыдущие. Предприятия трех

стран демонстрировали свою продук-
цию на площади в 1000 квадратных ме-
тров. Это яркое свидетельство того, что
выставка укрепляет межрегиональные
связи, деловые и дружественные отно-
шения, - сказала префект СВАО Ирина
Рабер.

Хорошее настроение помогли создать
«Задоринки», фольклорный коллектив

детей города Дмитрова. После неболь-
шого концерта организаторы выставки
во главе с префектом направились на
осмотр экспозиций. И. Рабер, знающая
толк в моде, просто не могла не задер-
жаться у витрины с обувью из города
Николаева. Всех просто умилил крошеч-
ный модельный сапожок на шпильке с
вшитой молнией, который был бы впору
разве что кукле... Когда это произведе-
ние искусства оказалось на ладони пре-
фекта - щелкнули затворы фотоаппара-
тов: «Да вы можете и блоху обуть», - не
смогла скрыть восторга руководитель
Северо-Востока столицы.

А вот украинские партнеры предло-
жили москвичам современное высоко-
эффективное отопительное оборудова-
ние. Тут вам и газовая печка системы
АОГВ - бытовые газовые котлы, аппара-
ты, предназначенные для отопления и
горячего водоснабжения помещений
площадью до 12 квадратных метров. Их
можно установить в квартирах, и топи
хоть холодным летом. ЗАО «Термо»

предлагало нам и водонагреватели - по-
дарок судьбы, когда отключают горя-
чую воду, и даже мини-котельные, ко-
торые снижают затраты на отопление
раз в 8 за отопительный сезон. Не надо
быть специалистом в области комму-
нальных услуг, чтобы понять, что буду-
щее за автономным теплоснабжением.
Не нужны теплотрассы, не нужен обслу-
живающий персонал. Оборудование -
компактно, энергоэкономично, конст-
рукция - проста и надежна.

Мысленно погревшись у «печки»,
можно и поесть... Было бы негуманно
сейчас описывать вкус копченой гру-
динки, но точно знаю одно: скоро на
московских прилавках стоит поискать
латышские мясные рулеты. Ну а при-
правы к мясным закускам достойны то-
го, чтобы обозначить их здесь хотя бы в
виде названий: «Мужское варенье», «От
тещи», «От свекрови».

...Выставкой остались довольны и
организаторы, и, главное, посетители.

Елена ВОЛКОВА

5факты и комментарии
ЗА КАЖДУЮ ЕДИНИЦУ 

ДОБРОВОЛЬНО СДАННОГО
ОГНЕСТРЕЛЬНОГО ОРУЖИЯ 

МОЖНО ПОЛУЧИТЬ 2 ТЫС. РУБЛЕЙ

В субботу, 13 сентября, в Государ-
ственном музее-заповеднике «Цари-
цыно» стартовал 2-й музыкальный
фестиваль «Музыка руин». Он стал
логическим продолжением регуляр-
ных концертов камерной музыки в
Оперном доме и шагом к осуществ-
лению большого культурного проекта
«Царицыно - московский Колизей».

В фестивале принимают участие
прославленные музыкальные коллек-
тивы. В день открытия, например, со-
стоялась премьера оперы-маски
Г. Перселла «Королева фей» в испол-
нении ансамбля старинной музыки
«Мадригал» под управлением народ-
ной артистки РФ Лидии Давыдовой и
камерного оркестра МГУ под управле-
нием Александра Константинова. Клас-
сическая музыка звучала не только в
стенах Оперного дома, но и под откры-
тым небом, возле царицынских двор-
цов. Поздно вечером перед Большим
дворцом состоялся театрально-музы-
кально-световой перфоманс, главным
действующим лицом которого стала
сама эта величественная руина.

Очередные концерты в рамках
музыкального фестиваля состоятся
20, 21, 27 и 28 сентября. Ведущий -
музыковед Артем Варгафтик.

Король футбола Пеле принял
участие в воскресенье, 14 сентября,
в церемонии открытия нового фут-
больного поля с искусственным по-
крытием в московской школе-ин-
тернате № 24. Юным спортсменам
он подарил около 100 футбольных
мячей со своим автографом.

Сразу после торжественной це-
ремонии открытия на новом фут-
больном газоне состоялся первый
матч между воспитанниками мос-
ковских детских домов № 4 и № 72.
Такого рода спортивные меропри-
ятия для воспитанников детско-
юношеских спортивных школ пла-
нируется сделать регулярными.

Совет Госдумы РФ в понедель-
ник, 15 сентября, принял решение
обсудить 7 альтернативных законо-
проектов, пересматривающих закон
«Об обязательном страховании гра-
жданской ответственности владель-
цев транспортных средств».

Как сообщил председатель Госду-
мы РФ Геннадий Селезнев, смысл
предлагаемых поправок сводится к
тому, чтобы отменить указанный за-
кон или по крайней мере пересмот-
реть предусмотренные им страховые
ставки по обязательному автострахо-
ванию. Предполагается, что обсуж-
дение состоится уже на этой неделе.

СУББОТА,13.09

ИНФОРМ
БЮРО

ПОД МУЗЫКУ РУИН

ПЕЛЕ СЫГРАЛ 
С МАЛЬЧИШКАМИ
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ЕЩЕ НЕ ВЫСОХЛИ
ЧЕРНИЛА...

ПОНЕДЕЛЬНИК,15.09

На очередном заседании столич-
ного правительства рассматривался
вопрос «О практике взаимодействия
органов исполнительной власти го-
рода Москвы с Федеральным Собра-
нием Российской Федерации». В вы-
ступлениях отмечалось, что это вза-
имодействие надо расширять и уг-
лублять, особенно на ранней стадии
разработки федеральных законов,
чтобы не «целовать хвост поезда».
Иными словами, надо вовремя от-
стаивать интересы Москвы, не до-
жидаясь того момента, когда феде-
ральные органы проштампуют зако-
нодательство, так или иначе ущем-
ляющее права столицы.

Вторым вопросом на заседании
правительства была комплексная го-
родская целевая программа разви-
тия гражданской обороны города
Москвы на 2004-2008 годы. Реше-
ние принято такое: программу дора-
ботать совместно с МЧС РФ и совме-
стно утвердить.

ДЕРЖАТЬ УХО 
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«МС» - Интерфакс 

За каждую единицу доброволь-
но сданного огнестрельного
оружия в Москве отныне мож-

но будет получить 2 тысячи рублей.
Это предусмотрено постановлением
столичного правительства «О допол-
нительных мерах по предупрежде-
нию незаконного оборота оружия,
боеприпасов, взрывчатых веществ и
материалов», сообщил в среду Ин-
терфаксу источник в городской ад-
министрации. 

За каждую единицу боевого огне-
стрельного оружия выплата соста-
вит 20 минимальных размеров опла-
ты труда (из расчета МРОТ - 100 руб-
лей. - ИФ), за единицу служебного,
спортивного и охотничьего нарезно-
го оружия - 15 МРОТ, за каждую гра-
нату, мину или снаряд - 10 МРОТ, за

каждый килограмм взрывчатых ве-
ществ и материалов - 10 МРОТ.

За гладкоствольное ружье или са-
модельное огнестрельное оружие, а
также обрез будут выплачивать также
10 МРОТ. Наряду с этим за сданный
добровольно газовый ствол, револь-
вер или единицу холодного оружия
выплата составит 5 МРОТ, а за каж-
дый патрон к боевому оружию - 1/10
МРОТ. Сдав патроны к гражданскому
или служебному оружию, можно бу-
дет рассчитывать на 1/40 МРОТ за
единицу. В документе подчеркивает-
ся, что все граждане, добровольно
сдавшие незаконно хранящееся у них
оружие, боеприпасы, взрывчатые ве-
щества и материалы, освобождаются
от уголовной ответственности.

Интерфакс

А сегодня на 1-й Твер-
ской-Ямской отре-
монтировано сорок

тысяч квадратных метров
дорожного асфальта. Тро-
туары радуют свежей глад-
кой матовостью. 

- В некоторых местах
пришлось сделать «слое-
ный пирог», - шутит Юрий
Коровин, заместитель ге-

нерального директора го-
сударственного предпри-
ятия «Доринвест». - То есть
положили два слоя ас-
фальта, чтобы не было
просадок: в центре Москвы
очень сложные почвы. С
удовольствием убрали
часть рекламных щитов -
они портили вид, грешили
безвкусицей. Установили

новые таксофоны, сейчас
проводим к ним кабель.
Заменили двести люков
колодцев, пришедшие в
негодность, прогнившие
водоприемные решетки... 

В очень короткие сроки -
практически за три недели
- улицу удалось полностью
отремонтировать. Оста-
лось поработать над раз-
меткой - белые линии
должны разделять транс-
портные потоки, сделать
более цивилизованной
парковку машин.

Татьяна 
ХАРЛАМОВА

...Всвете уличных фо-
нарей, фар ас-
фальтоукладчиков

и катков дорога, только что по-
крытая асфальтом, смотрелась
словно новенький пятачок.
«Асфальтовая река» текла от
Таганской площади до Волго-
градского проспекта. Послед-
ний не отреставрированный ее
участок огорожен бетонными
блоками и щитами со светящи-
мися стрелками. Водители по-
слушно огибали ремонтирую-
щийся сегмент дороги. Ко мне
подошел прораб Алексей Артю-
хин.

- Укладка дороги - процесс
технологически сложный, - по-
яснил он. - И хотя здесь мы
производим только капиталь-
ный ремонт, объем работы
очень велик. Сначала дорогу
фрезеруем, перемалывая ста-
рое покрытие немецкой маши-
ной «вирген-2000» в мелкую
крошку. Следом идет асфаль-
тоукладчик «фогель»...

Мимо нас как раз прополз
белый, словно айсберг, бункер,
чем-то похожий на танк времен
Первой мировой войны. Из не-
го сыпались на дорогу черные
катышки асфальта. Время от
времени к нему подъезжали са-
мосвалы - МАЗы, КамАЗы, а
иногда и «экзотические»
«вольво» и «маны».

- Преимущество импортных
грузовиков в том, что они могут
привозить по три тонны ас-
фальта, в то время как отечест-
венные большегрузы берут не
больше чем по две. Соответст-

венно и работа идет быстрее, -
сказал Артюхов.

За асфальтоукладчиком шли
четыре катка, отличавшихся от
привычных нам тротуарных
катков.

- Ничего удивительного, - по-
яснил прораб, - такие катки  ра-
ботают только ночью на про-
кладке проезжей части. Пер-
вым идет так называемый  спа-
ечный, за ним - «на подкатку»,
после - тяжелый, а в самом
конце - «резинка», так мы на-
зываем комбинированный ка-
ток. Каждый из них должен раз
десять-двенадцать проехать по
свежему асфальту, чтобы не
было спаек, сопряжений,
«прыжков» - главного бича для
автомобилистов. 

- А для полной надежности
мы проходим трассу в два ук-
ладчика, что позволяет гаран-
тировать дороге долгую жизнь
без трещин и щербин, - расска-
зывает Артюхин.

Вскоре подъехал начальник
этого участка «Магистрали-92»
Павел Королев.

- Сегодня «дорожная одеж-
да» не та, что раньше, - расска-
зывает он. - Мы не только
пользуемся техникой, признан-
ной во всем мире, но и покры-
ваем дороги асфальтом вели-
колепного качества. Его произ-
водят на московском заводе
«Астар» по немецкой лицензии.
Качество покрытия, производи-
мого там, ни в чем не уступает
зарубежным образцам. Ска-
жем, третье транспортное
кольцо мы полностью покрыли

этим асфальтом. На Марксист-
ской улице, несмотря на очень
плотное движение,  нам уда-
лось установить своеобразный
рекорд. Планировалось  засте-
лить ее дорожным полотном за
22 дня, а нам удалось управить-
ся за 18! Самые трудные участ-
ки, как водится, пришлись на
перекрестки: московские води-
тели так и норовят проскольз-
нуть по свежеуложенному ас-
фальту. Особенно трудно при-
шлось на Таганской площади,
где движение даже ночью
очень оживленное, и на улице
Абельмановской, где проходят
трамвайные пути.

- А не отразится ли такой ре-
корд на автомобилистах?

- Исключено! Наша компа-
ния гарантирует идеальное со-

стояние дороги в течение пяти
лет. Если, не дай бог, что-то
случится - выбоина или трещи-
на образуется, то мы будем вы-
нуждены ремонтировать доро-
гу за свой счет. Сами понимае-
те, что это деньги, и очень не-
малые. Мы работаем уже 11
лет. Случись какой-нибудь про-
кол - нас бы вытеснили конку-
ренты. К тому же дорогу прини-
мают дорожная инспекция,
ГИБДД, ОАТИ и МАДИ, который
исследует пробы асфальта, его
уплотненность, прочие параме-
тры, позволяющие судить о ка-
честве покрытия.

- Почему же наши водители
из года в год «скачут» с рытви-
ны на рытвину? Чем наши до-
роги хуже немецких автоба-
нов?

- Кто вам сказал, что хуже?
Качество наших дорог не усту-
пает западно-германским. А
вот климат подкачал. У них, как
правило, зима мягкая: -10, -12.
У нас же температура скачет
как бешеная. То оттепель, то
лютая стужа. Люди не выдер-
живают - не то что дороги!

Нашу беседу прерывают: пос-
ледний отрезок пути наконец
укатан. А значит, необходимо
свернуть работы. Катки, ас-
фальтоукладчики,  самосвалы
отправятся на базу. Пройдет
еще несколько дней, дорогу
проинспектируют, разметят - и
снова покатят по ней автомоби-
листы. Вряд ли они знают, каких
усилий и средств стоила городу
реконструкция этой трассы.

Леонид ШИРОКОВ

ОТ ТЕПЛОВОГО ГЕНЕРАТОРА - 
К СВАДЕБНОМУ КАРАВАЮ

СДАВАЙТЕ СТВОЛЫ! 
ВАМ ЗАПЛАТЯТ

Самая фешенебельная улица столицы - Тверская -
продолжает хорошеть. Правда, реконструкция - как
пластическая операция: сначала синяки и шрамы, по-
том - новая гладкая кожа. Поэтому москвичи легко
мирились с временными траншеями, колдобинами,
вздыбленным асфальтом.

НОВАЯ КОЖА 
ДЛЯ ТВЕРСКОЙ

Основные федеральные трассы столи-
цы одна за другой становятся краше. В
этом заслуга крупнейшего дорожно-
строительного комплекса Москвы ГУП
«Доринвест». Вот и на улице Марксист-
ской полным ходом идет реставрация
проезжей части, бордюров и тротуаров
силами компании «Магистраль-92» -
одного из подрядчиков «Доринвеста».

ПОСМОТРИ, КАК БЛЕСТЯТ
БРИЛЛИАНТОВЫЕ ДОРОГИ...

В рамках V Московского межрегионального фес-
тиваля экономического и культурного сотрудниче-
ства прошла восьмая выставка, организованная
префектурой Северо-Восточного административ-
ного округа совместно с территориальным агент-
ством по развитию предпринимательства.
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Не стану лукавить: это было сов-
сем непросто. Практически не-
возможно, если бы я не обра-

тился за помощью в отдел общест-
венных связей метрополитена. Но и
при этом пришлось несколько дней
ждать нужных разрешений и согласо-
ваний, поскольку я собирался про-
никнуть на режимный объект во вне-
урочное время. В свете последних со-
бытий, связанных с терроризмом, та-
кая предосторожность вполне оправ-
данна.

...Станция «Маяковская» всегда
восхищала меня бесконечностью
пространства, словно сотканного из
высоких беломраморных колонн, об-
рамленных металлом, красного мра-
мора стен и идеально полированного
каменного пола. Дождавшись, когда
последние пассажиры покинут  вагон,

а поезд утянется в темный зев тонне-
ля, я подошел к стеклянной будке де-
журной. Ею оказалась миловидная
женщина средних лет. На лацкане ее
форменного кителя приколота не-
большая табличка - «Ольга Левченко,
дежурная по станции».

- Работаю в метрополитене всего
год, - сказала она, - но чего только не
происходило за это время! Если со-
брать всех пьяных, выловленных на
станции, ссаженных с  поездов, мож-
но бы сложить штабель до потолка
метро. Хотя, конечно, бывает и по-
другому. Недавно, обходя станцию,
наткнулась на хорошо одетого муж-
чину, лежащего прямо на платформе.
Толпа равнодушно обтекала его, втя-
гиваясь на эскалатор. Не вызови я во-
время «скорую», у человека случился
бы инфаркт.

До того как устроиться сюда, я
работала воспитателем в детском
саду. Но ведь московские пассажи-
ры - не дети в садике. Справиться с
ними гораздо сложнее. Так что ноч-
ные смены для меня почти отдых.
Хотите узнать, что думают о моск-
вичах наши «МУМочки»? Так мы
ласково зовем машинистов убо-
рочных машин - сокращенно
МУМ...

Женщины как раз заканчивали
уборку станции.

- Тамара Талышева, - представи-
лась одна из них. - Мнение у нас,
конечно, предвзятое. Мы ведь в ос-
новном видим только грязь, но од-
но могу сказать точно: раньше так
не гадили. Пакетики из-под чипсов,
битые бутылки, жвачка, словно
вцементированная в пол... Работа-

ем без продыху. По ночам немного
легче, но тоже без работы не сидим
- убираем технические секции
станции. За 12 часов смены так
умаешься - спину не разогнуть.

Беседу нашу то и дело прерывал
шум проходящих «хозяйственных
единиц» - этаких мотодрезин, на-
груженных песком, цементом, шпа-
лами и рельсами. 

- Контактный рельс отключаем в
половине третьего ночи, - пояснила
Левченко, - а до того времени
должно пройти восемь поездов.

В ожидании последнего она по-
казывает мне систему видеонаблю-
дения. Переключая каналы, можно
видеть всю станцию с двадцати то-
чек: вид сверху, снизу, с торца, с
эскалатора...

Наконец подходит последний по-
езд, на котором привезли ступени,
какие-то ролики и другие составля-
ющие экскалатора, по которому
ежедневно будут опускаться и под-
ниматься миллионы пассажиров.
Молчаливые грузчики замыли сле-
ды смазки керосином и поехали
дальше. Принимает все это хозяй-
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САМЫЕ СЛОЖНЫЕ ПРОБЛЕМЫ
РЕШАЮТСЯ, КОГДА В ДЕЛО
ВКЛЮЧАЮТСЯ ОРГАНЫ
МЕСТНОГО САМОУПРАВЛЕНИЯ

люди и власть:
ОПЕРАТИВКА

В свое время наша Кот-
ловка оказалась на
задворках Севасто-

польского района. И отно-
шение к ней было соответ-
ствующим. К сожалению, за
последнее десятилетие ни-
чего не изменилось - жилой
фонд еще более постарел,
коммуникации изношены
до предела, средств для ка-
питального ремонта по-
прежнему не хватает.

Два года назад, когда я
возглавила управу Котловки,

положение было критическим. Стало очевидно: ситуа-
цию надо переломить коренным образом. Мы начали
встречаться с людьми, выяснять их насущные проблемы.

Задачи перед нами поставил мэр города Юрий Луж-
ков: жилищно-коммунальная реформа ни в коем случае
не должна ухудшить жизнь москвичей, напротив - при-
звана неуклонно ее облегчать. У нашего района для это-
го есть все предпосылки. Если когда-то Котловка была
окраиной Москвы, то сейчас центр, по сути, вобрал этот
район в себя - благо транспортные коммуникации каче-
ственно улучшились. Кроме того, согласно градострои-
тельному плану развития территорий столицы до 2020
года, нам предстоит из 251 строения снести 61 жилой
дом, в том числе 49 пятиэтажек, а 79 - реконструировать,
сделать современными и комфортабельными.

Утверждены проекты планировки четырех кварталов -
65, 67, 68 и 18. Уже снесены два ветхих и построены два
современных шестнадцатиэтажных дома - на ул. Реми-
зова, д. 15, корп. 3 и на Севастопольском проспекте, вла-
дение 13. В ближайшее время по новой технологии нач-
нем строительство дома на Севастопольском проспекте,
владение 51. В этом году снесем две пятиэтажки на ул.
Дм. Ульянова и на этом месте возведем 18-этажный жи-
лой дом.

Начнем строительство ресторана «Макдоналдс», тор-
гового комплекса «Рамстор». Начали вывод автокомби-
ната № 23 за пределы района, а на его месте построим
большой торгово-развлекательный комплекс, куда вой-
дут гипермаркет, кинотеатр, кафе, рестораны, подзем-
ная стоянка для автомашин. В недалеком будущем в рай-
оне появятся физкультурно-оздоровительный комплекс,
бассейн, молодежно-культурный центр, детская поли-
клиника.

На территориях, которых не коснется реконструкция,
активно ведем комплексное благоустройство, реализуя
программу московского правительства «Мой двор, мой
подъезд». В первую очередь решаем проблему гаражей
и «ракушек», устраиваем парковочные карманы, ремон-
тируем асфальтовое покрытие, реконструируем контей-
нерные площадки, разбиваем газоны и цветники, ставим
газонное ограждение, устраиваем детские площадки.

Диалог с жителями ведем постоянно. Особенно раду-
ет инициатива жителей, их заинтересованность в преоб-
ражении дома, микрорайона и района в целом. Очень
сильный состав старших по домам и подъездам подоб-
рался в микрорайоне Севастопольско-Нахимовский: по
их инициативе и с их участием провели комплексное
благоустройство большого квартала.

Почти повсеместно мы сталкиваемся с проблемой
упорядочения «ракушек», стоящих в большинстве слу-
чаев на газонах. Стараемся учесть интересы автовла-
дельцев и «безлошадных» граждан.

По-прежнему одной из важнейших проблем остается
техническое состояние жилого фонда. Например, жите-
лей улиц Нагорная и Ремизова беспокоит отсутствие
внутриквартального освещения. Вопрос этот не решался
десятилетиями, но ищем выход, понимая, что хорошо
освещенные дворы - это прежде всего безопасность жи-
телей. Есть в районе дома без центрального горячего во-
доснабжения, но мы добились строительства ЦТП - сей-
час идет монтаж оборудования. Из-за старых коммуни-
каций весь микрорайон перекопан, но жители терпеливо
и с пониманием переносят неудобства. Через год-два 11
домов получат горячую воду.

В районе много ведомственного жилья. В большинст-
ве случаев оно обслуживается неудовлетворительно.
Притчей во языцех стали дома Министерства атомной
энергетики. Летом после профилактического ремонта
систем горячая вода в домах этого ведомства так и не
появилась. Причина - задолженность. В число должни-
ков попал и расположенный рядом муниципальный дом.
Люди стали заложниками двух ведомств: 8-го района те-
пловых сетей Мосэнерго и хозяина ведомственного жи-
лого фонда. Кроме того, жители домов Минатома ждут
не дождутся их передачи в собственность города. Мно-
гие дома ведомства должны быть снесены по градостро-
ительному плану.

Острым остается вопрос эксплуатации пойм рек Кот-
ловки и Коршунихи. Требуют решения транспортные и
другие проблемы района. Но поддержка жителей и ре-
зультаты уже проделанной работы позволяют смотреть в
будущее с оптимизмом...

Клавдия ГРИНЯК,
глава управы района Котловка ЮЗАО

ДИАЛОГ 
С ЖИТЕЛЯМИ 
ПОМОГАЕТ ДЕЛУ
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НОЧЬ. МЕТРО. ВАХТА - ДО УТРА
Пожалуй, нет такого москвича, который хоть раз в жизни не опаздывал бы к
закрытию метро. Ровно в час тридцать ночи двери на всех станциях наглухо
запираются до следующего утра. Что же происходит за этими стеклянными
дверями? В поисках ответа на этот вопрос я решил затаиться на одной из
старейших станций Московского метрополитена - «Маяковской»...

Об этом сообщил на за-
седании столичного
правительства первый

заместитель мэра Москвы в
правительстве Москвы, ру-
ководитель Комплекса архи-
тектуры, строительства, раз-
вития и реконструкции горо-
да Владимир Ресин при об-
суждении вопроса об итогах
работы комплекса за 8 меся-
цев 2003 года и задачах по
выполнению инвестицион-
ной программы текущего го-
да. Докладчик привел весь-
ма красноречивые цифры,
свидетельствующие о том,
что за 8 месяцев московские
строители действительно
очень плодотворно порабо-
тали, ввели в строй 2 милли-

она 756 тысяч квадратных
метров жилья, 15 общеобра-
зовательных школ, 12 до-
школьных учреждений, две
поликлиники, больницу, воз-
вели много других необхо-
димых городу объектов.

Но основной разговор на
заседании правительства
шел вокруг жилья, которое
больше всего волнует моск-
вичей. Среди них еще очень
много очередников за квар-
тирами, ожидающих улуч-
шения своих жилищных ус-
ловий, и, естественно, у них
возникает резонный вопрос:
отчего жилья строится так
много, а очередь движется
так медленно? Эти москвичи
искоса поглядывают на мо-

нолитные хоромы, которые
растут как грибы после дож-
дя и куда им, простолюди-
нам, вход воспрещен.

Как выявилось в ходе об-
суждения данного вопроса,
проектировщики из Моско-
мархитектуры приоритет от-
дают не муниципальному
жилью, а коммерческому,
потому как там - большие
деньги, а муниципалы - бед-
няки.

Владимир Ресин признал,
что ритмичность в возведе-
нии социального жилья не
выдерживается и львиная
доля домов сдается в конце
года. Ну а к чему это ведет,
ясно: к спешке и браку в ра-
боте, что вызывает много-
численные жалобы новосе-
лов. Проблема муниципаль-
ного жилья сегодня обостря-
ется и тем, что начался мас-
совый снос отслуживших
свой век пятиэтажек и требу-
ются многие тысячи квад-
ратных метров для пересе-
ленцев из сносимых домов. 

На заседании правитель-
ства от Москомархитектуры,
всего строительного комп-

лекса, префектур админист-
ративных округов потребо-
вали уделять приоритетное
внимание жилью муници-
пальному, ускорить сроки
его проектирования и возве-
дения, обеспечив высокое
качество.

На этом заседании сто-
личного правительства обсу-
ждалась и еще одна острая
проблема: при строительст-
ве коммерческого жилья во-
пиюще нарушаются все нор-
мы, в исходной разреши-
тельной документации ука-
зывается одна площадь, а к
окончанию строительства
она реально возрастает в не-
сколько раз. Лишь два при-
мера, которые привел в сво-
ем докладе Владимир Ресин.
При проектировании торго-
вого центра «Империал-
2000» возле метро «Войков-
ская» в изначальной разре-
шительной документации
под центр отводилось 5600
квадратных метров, а он за-
хватил 15 тысяч квадратных
метров. Площадь же ком-
мерческого жилого дома по
улице Егерской возросла с 5

тысяч первоначально разре-
шительных квадратных мет-
ров до 22 к концу строитель-
ства.

И за это крепко досталось
председателю Москомархи-
тектуры, с ведома которого
происходил многократный
рост объемов коммерческих
объектов. Получил замеча-
ние и вице-мэр Валерий
Шанцев, через которого про-
ходят разрешительные доку-
менты. Отмечалось также,
что ответственные должно-
стные лица слабо контроли-
руют действие подчиненных
им планировочно-архитек-
турных служб в администра-
тивных округах, что ведет к
вопиющему нарушению на
местах всех норм и правил, в
том числе и в вопросах рас-
поряжения землей. При воз-
ведении коммерческих объе-
ктов ни на метр не давать
больше того, что утвержде-
но в изначальных разреши-
тельных документах, - тако-
во требование, прозвучав-
шее на заседании прави-
тельства.
Николай АНДРЕЕВ

ОЧЕРЕДНИК КОСИТСЯ 
НА ХОРОМЫ...
Московские строители штурмуют
новый высоченный пик - в нынеш-
нем году приблизятся к 5 миллио-
нам квадратных метров жилья.

Причем открыли его весьма
именитые зарубежные гости
- ветераны футбола Дэвид

Кук, Пол Клифф, Стив Дарнелл и
другие известные в прошлом игро-
ки из туманного Альбиона.

Даже ненастная погода не смог-
ла помешать празднику, к которо-
му его организаторы - префектура
и управа района ВАО - тщательно
готовились едва ли не весь нынеш-
ний год. На территории, где раньше
был пустырь, на котором выгули-
вали собак, теперь хорошее игро-
вое поле, стоят разноцветные каче-
ли, горки, подвесные лестницы,
мостики со ступенями. Повсюду
цветы, аккуратные дорожки из гра-
вия.

Подобного спортивно-игрового
комплекса в столице доселе не бы-
ло. Его создание - один из первых
шагов по материализации идеи,
связанной с созданием спортивных
площадок в каждом московском
районе, в каждом дворе столицы.
Этот игровой комплекс появился
на Соколиной Горе при активном
участии благотворительных фон-
дов Великобритании и России.

И главное: спортивную площад-
ку, которая разместилась между

дворами на 3-й улице Соколиной
Горы, смогут бесплатно посещать
не только ребята из ближайших
домов. Она, как подчеркивают рай-
онные власти, открыта для всех де-
тей из малообеспеченных и небла-
гополучных семей.

Геннадий ГЕНУШКИН

В районе Солнце-
во власти про-
демонстриро-

вали, что самые
сложные проблемы
решаются, когда в де-
ло включаются орга-
ны местного самоуп-
равления, муниципа-
литет, управа.

А суть возникшего
конфликта такова.
Градостроители за-
планировали строи-
тельство новой маги-
страли, которая
должна связать Мин-
ское и Киевское шос-
се. Это не прихоть
проектировщиков, а
вынужденная необхо-
димость. Боровское
шоссе, которое свя-
зывало две эти транс-
портные артерии, ис-
черпало свою пропу-
скную способность.
Движение по нему с
каждым годом стано-
вится все проблема-
тичнее. И поэтому
проектировщики ре-

шили «прорубить»
транспортный кори-
дор в Солнцево.

Солнцевский рай-
он - окраинный. Заст-
ройка пестрая: одно-
этажные деревни, ря-
дом - новые микро-
районы. Трассу пред-
полагали строить
«по-живому», то есть
с частичным сносом
или реконструкцией
части строений, кото-
рые мешали ее про-
кладке. Словом, за-
трагивались интере-
сы жителей - вла-
дельцев частных до-
мов. Некоторым из
них пришлось бы
расстаться с родным
гнездом.

Проект вызвал
споры, и его напра-
вили на согласование
в солнцевский муни-
ципалитет. Депутаты
района встали на сто-
рону жителей и по-
требовали внести не-
обходимую коррек-

тировку, с тем чтобы
новая дорога строи-
лась в обход жилой
застройки. Так, с уче-
том исправлений, но-
вая магистраль прой-
дет вдоль западной
стороны поселка Ру-
мянцево, не затраги-
вая его. В зоне мик-
рорайонов 5 и 6 - это
на улице Авиаторов -
реконструкция не
планируется. От раз-
вязки на Киевском
шоссе новую магист-
раль проложат в об-
ход жилых кварталов
по улицам Роднико-
вой и Производст-
венной, которые рас-
ширят.

Словом, и градо-
строители, и жители,
и районные власти
вместо конфронта-
ции сели за стол пе-
реговоров. И дело
сдвинулось с мертвой
точки.

Александр 
АСТАФЬЕВ

К сожалению, конфликты вокруг нового стро-
ительства стали чуть ли не повседневностью.
Эмоции порой перехлестывают через край.
Но если разобраться по совести, то всегда
можно найти дорогу к взаимному согласию.

ДОРОГА К СОГЛАСИЮ

ВЗРАСТИМ «ОРЛОВ»
НА СОКОЛИНОЙ ГОРЕ
Новый детский спортивно-игровой комплекс от-
крыт на днях в одном из районов Восточного ад-
министративного округа - на Соколиной Горе. 
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Как нам рассказа-
ли в гостинице
«Белград», звезд-
ность - это показа-
тель предлагаемого
отелем сервиса. На-
пример, 1-звездоч-
ный отель очень не-
большой, до десяти
номеров, располо-
жен в ничем не при-
мечательных мес-
тах, санузел может
быть один на этаже,
а после часа ночи
вход в отель воспре-
щен. Отель с двумя
звездами обычно
предлагается тури-
стам на недорогих
экскурсионных мар-

шрутах. Здесь пред-
усмотрены некото-
рые дополнитель-
ные удобства. На-
пример, телевизор,
за который придет-
ся платить отдель-
но.

В трехзвездочных
отелях более широ-
кий спектр услуг: те-
левизор, часто ми-
ни-бар, мыло, шам-
пунь, иногда даже
фен. Четыре звезды
- это показатель до-
вольно высокого
уровня: такие гости-
ницы находятся
близко к центру го-
рода или на первой

линии пляжа. В иде-
але здесь должны
быть автостоянка,
тренажерные залы,
корты, бассейны и
дискотеки. В номере
- телефон, мини-

сейф, кондиционер
и холодильник. Пя-
тизвездочный отель
- это, можно ска-
зать, целый городок
с номерами, больше
похожими на квар-
тиры, и всей необхо-
димой инфраструк-
турой.

Работы по ремонту
моста через речку Ли-
ковку, начатые летом,
уже завершились. Об
этом нам сообщили в
пресс-центре Запад-
ного округа. Состоя-
ние моста действи-
тельно было аварий-
ным, и на просьбу ди-
ректора детского са-
натория откликнулись

и управа района Вну-
ково, и администра-
ция Московского
сельского округа Ле-
нинского района Мос-
ковской области. До-
рога ведь общая. Поэ-
тому и мост было ре-
шено ремонтировать
сообща. Теперь по не-
му опять открыто дви-
жение.

Но за 25 лет существования онкоцентра к про-
блеме благоустройства никто серьезно не
подходил. По одной простой причине – не-

достаточное финансирование здравоохранения. К
счастью, эта картина радикально изменилась.

По инициативе префекта Южного округа
Петра Бирюкова в этом году была приведена в
порядок территория центра. Это сделано за счет
средств и силами всех 16 районов округа. Два
месяца коммунальщики всех  ДЕЗов наводили
порядок. Как считают врачи и пациенты, сегодня
больничный двор совсем не узнать. Вместо
пустыря здесь к Дню города появились
симпатичные цветники, разбиты новые
дорожки, отремонтированы старые пешеходные
тропинки, установлены скамейки, покрашены
фонарные столбы и забор, подстрижен газон. В
городском конкурсе «Московский дворик -
2003» этот объект занял второе место.

- В Онкоцентре проходят лечение не только
москвичи, но и люди со всей России, - сказал
префект. – И мы были просто обязаны хоть
как-то скрасить им жизнь. Поскольку в столице
активно реализуется программа «Мой двор,
мой подъезд», то мы решили навести красоту в
большом дворе больницы. 

П. Бирюков пообещал, что до конца года
поддерживать территорию лечебного заведения
в порядке будет Генеральная дирекция единого
заказчика Южного округа. Префектура
выделила 10 млн. рублей на капитальный
ремонт кровли центра. А на следующий год
работы по благоустройству продолжатся: на
территории появится свой фонтан, и начнется
строительство небольшого храма, куда через
пару лет смогут приходить не только пациенты,
но и жители близлежащих домов. 

Валерия ЛЯЩЕНКО
Фото автора
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лицом к лицу
ГДЕ БЫ ВЫ НИ ПРОЖИВАЛИ,

ВАШИ ЛЬГОТЫ
«ПРОПИСАНЫ» ТОЛЬКО ПО

ОДНОМУ ИЗ ВАШИХ АДРЕСОВ

А. Астафьев, Е. Белостоцкая,
Е. Волкова, М. Колыванова, 
Н. Красова, В. Лященко,
А. Миль, А. Могилат

ство Роман Кормушов, машинист эскалатор-
ной службы шестого разряда.

- Работаю здесь уже восемь лет, - расска-
зывает он мне, - двенадцать лет назад пришел
устраиваться на метрополитен машинистом
поездов, но не прошел по здоровью.

Станция «Маяковская» была построена в
1938 году - это одна из старейших на Москов-
ском метрополитене. Тогда строили надежно.
Например, двигатель эскалатора рассчитан
точно на сотню лет. Конечно, с тех пор не раз
меняли и ступени, и поручни, но сам мотор до
сих пор «сталинский». Планируется в 2005 го-
ду провести полную реконструкцию эскалато-
ра, но это произойдет не раньше, чем откроют
второй вход «Маяковской» - скорее всего в
середине следующего года. После этого вы-
ход к Залу имени Чайковского перекроют.

...Поднимаясь по специально пущенному
для меня одного эскалатору, я думал о том,
насколько же зависит жизнь раскинувшегося
наверху мегаполиса от этого подземного ме-
ханизма. Словно часы, бесперебойный ход
которых зависит от идеального состояния
пружины, мегаполис мгновенно остановится,
если выйдет из строя такая жизненно важная
транспортная артерия, как метро.

Мы не замечаем, как бьется транспортное
сердце города,  до тех пор, пока не возникнут
перебои. Но они, признаем, случаются крайне
редко. И за это нужно благодарить тех, кто
днем и ночью держит руку на пульсе ночного
метро.

Леонид ШИРОКОВ

В диспетчерской
дежурили:

- 35 человек стали лауреатами по
12 номинациям, - сообщила «МС»
ответственный секретарь комис-
сии по премиям города Москвы в
области литературы и искусства
Любовь Гастынская. - Назову неко-
торых из них. Среди кинематографи-
стов - актер Лев Борисов, режиссер
Георгий Натансон. И в кино, и в теа-
тре прославились Татьяна Доронина,
Николай Пастухов, Алла Покров-
ская, Людмила Иванова. Нынче и

они стали московскими лауреатами.
В области музыки премию получил
композитор Евгений Крылатов. За
произведения для детей и юношест-
ва отмечена художественный руко-
водитель Театра клоунады Тереза
Дурова. Среди награжденных писа-
телей - Сергей Толкачев, Илья Ко-
чергин, Сергей Шаркунов. Отмечены
и архитекторы: Ю. Гнедовский,
В. Красильников, Г. Савченко,
И. Пчельников.

В ЕИРЦ окру-
га нам дали та-
кой ответ:

- Перерасчет
на оплату комму-
нальных услуг
мы можем сде-
лать только в том
случае, если по-
лучим докумен-
тальное подтвер-

ждение того, что
отсутствующие
члены семьи
действительно
проживают по
другому адресу и
там же оплачива-
ют эти услуги.
Если местонахо-
ждение их неиз-
вестно, то при-

дется подать в
розыск, чтобы
установить мес-
то их фактиче-
ского прожива-
ния. До этого
времени оплата
будет начислять-
ся на всех пропи-
санных в кварти-
ре членов семьи.

«Соседи по подъезду предлагают
мне стать старшим по подъезду. Су-
ществуют ли какие-нибудь льготы
для лиц, которые исполняют эту не-
легкую обязанность?

Елена СТЕПАНОВА, Зеленоград».

ЛЬГОТЫ ДЛЯ СТАРШИХ

Как нам сообщила Нелли
Ухина, начальник ЕИРЦ
Восточного округа, права-
ми на льготы по оплате ком-
мунальных услуг жильцы мо-

гут пользоваться либо по ме-
сту регистрации, либо по ме-
сту фактического прожива-
ния (в последнем случае
нужно предоставить справку

в ЕИРЦ). Если вы проживае-
те в квартире, где зарегист-
рированы, то за другую квар-
тиру, доставшуюся по на-
следству, нужно платить по
фактической статье расхо-
дов. В любом случае, где бы
вы ни проживали, возмож-
ные льготы распространяют-
ся только на одну из квартир.

Если доходы не позволя-
ют вашей семье содержать
две квартиры, то одну мож-
но сдать в аренду, что по-
крыло бы все расходы.

- Вы не опоздали.
Еще есть время
стать участницей ны-
нешнего конкурса, -
сообщила читатель-
нице «МС» прези-
дент фонда нацио-
нальных традиций
«Новый век» Лари-
са Комиссарова. -

Работы принимаются
до конца октября. Их
можно представить в
Музей истории горо-
да Москвы (тел.: 924-
80-58, 924-84-90) или
непосредственно в
оргкомитет конкурса
(253-17-67). Желаем
успеха!

ПРЕМИЯ - СТОЛИЧНАЯ,
ПРИЗНАНИЕ - НАРОДНОЕ

«Узнала, что недавно правительство Москвы отметило своими
премиями выдающихся деятелей российской культуры. Кто эти ла-
уреаты?

Лидия КУЛИКОВА, врач,  Большая Грузинская улица».

«В квартире, где я проживаю, прописана семья доче-
ри - четыре человека. В течение трех лет они не живут
в этой квартире, их местонахождение мне неизвестно.
Но все коммунальные услуги я  оплачиваю в расчете на
пять человек. Что мне нужно сделать, чтобы произве-
ли перерасчет и не брали плату за отсутствующих чле-
нов семьи?

Вера ЧЕРКАШИНА, ЮАО».

ИЛИ ИЩИТЕ, ИЛИ ПЛАТИТЕ

ВРЕМЯ НАВОДИТЬ МОСТЫ

- Старших по до-
му и подъезду из-
бирают на общих
собраниях жиль-
цов, - объяснила
нашему коррес-
понденту  уполно-
моченная по ра-
боте с населени-
ем ДЕЗ-4 Нина
Власова. - Копия
протокола собра-
ния передается в
дирекцию единого
заказчика. На ос-
новании  этого про-
токола старшим
выдается  соответ-
ствующее удосто-
верение. Согласно
пос тановлению
правительства Мо-
сквы № 328 от
13.04.1999 г. стар-

шие по подъездам
и домам освобож-
даются от оплаты
ряда жилищных
услуг (плата за на-
ем, за жилье по
договору найма,
за техническое
обслу живание,
вывоз мусора в
пределах ставок,
установленных на
одно жилое поме-
щение, и социаль-
ной нормы жилья,
а также плата за
обслуживание за-
пирающего уст-
ройства). Для
оформления этих
льгот необходимо
обращаться в ДЕЗ
по месту  житель-
ства.

«У меня ребенок периодически лечится
в санатории № 25, на западной окраине
столицы. Но добираться туда приходится
окольными путями, поскольку мост че-
рез речку Ликовку пришел в негодность.
Собираются ли власти его отремонтиро-
вать?

Галина ПЕТРОВА, ЦАО».

«Кем и как оплачивается замена
газового водонагревателя в непри-
ватизированной отдельной кварти-
ре ведомственного дома, если ис-
тек  нормативный срок эксплуата-
ции водонагревателя (30 лет)?

Екатерина ЧЕКУЛАЕВА, САО».

ВОДОНАГРЕВАТЕЛЬ
ЗАМЕНЯЕТСЯ
БЕСПЛАТНО

В инженерной службе ДЕЗа упра-
вы Тимирязевского района, где есть
дома с такими нагревателями, нам
объяснили, что квартиросъемщица
должна подать заявку в организацию,
на балансе которой находится дом.
После этого комиссия Мосгаза прово-
дит обследование оборудования и вы-
носит решение о его замене. И само
оборудование, и работы по его замене
оплачиваются через дирекцию едино-
го заказчика. Как правило, отслужив-
шие свой срок обогреватели меняются
на более современные и безопасные.

РАЗВЕРНЕТСЯ СТРОЙКА
«Слышала, что неподалеку от МИРЭА на Западе

столицы построят новый жилой комплекс. А поя-
вятся ли там детский сад и школа?

Ирина МАТЮШИНА, ЗАО».

БЕСХОЗНУЮ
МНОГОЭТАЖКУ
СНЕСУТ

Опустевшая строительная пло-
щадка мозолила глаза жителям
уже два десятка лет. Как нам сооб-
щили в пресс-службе префекту-
ры Западного административно-
го округа, здание обследовала
специальная комиссия и пришла к
выводу, что недостроенную много-
этажку необходимо демонтиро-
вать. Тем более что она сама уже
начала постепенно разрушаться.
На ее месте в течение 2003-2006
годов построят новый жилой комп-
лекс. Он разместится по адресу:
проспект Вернадского, 78. Инве-
стором застройки выступает ЗАО
«Объединенная строительная ком-
пания», а заказчиком - ОАО «Мос-
капстрой».

«У нас две квартиры. В одной живет сын, он там про-
писан с матерью. Вторая квартира нам досталась по на-
следству. Оплата всех коммунальных услуг увеличи-
лась, невзирая на мою инвалидность. Сколько же пла-
тить?

Игорь ШКОДА, ВАО».

С ДВУМЯ КВАРТИРАМИ НА ШЕЕ

Как сообщает пресс-
служба Западного адми-
нистративного округа,
участок вблизи известно-
го столичного вуза - МИ-
РЭА отведен под жилую
застройку. Строители обе-
щают сдать в эксплуата-
цию не только 100 тысяч
квадратных метров жилья,

но еще построить школу
на 350 учеников и детсад
на 105 мест. Проект пред-
усматривает сооружение
гаража-стоянки на 290 ма-
шиномест и спортивного
парка, который будет за-
ложен в долине реки Смо-
родинки.

«Неподалеку от нас стоит
недостроенный многоэтаж-
ный дом. Здание ветшает и
может обрушиться. Куда смо-
трят власти?

Светлана ЦИММЕРМАН, 
Тропарево-Никулино».

ХОЧУ РАССКАЗАТЬ 
О СВОЕЙ СЕМЬЕ

«С большим интересом прочитала в вашей
газете о конкурсе «Моя родословная», который
проводится фондом «Новый век» при поддерж-
ке Комитета по делам семьи и молодежи пра-
вительства столицы и Музея истории Москвы.
Мне кажется, наша семья тоже могла бы поуча-
ствовать. Подскажите, будет ли проводиться
следующий конкурс и если да, то когда?

Нина ПАНКРАТОВА».

На территории Южного окру-
га расположен известный не
только в нашей стране, но и
далеко за ее пределами Он-
кологический научный центр
РАМН им. Н.Н. Блохина. 

ФОНТАН 
ДЛЯ ОНКОЦЕНТРА

ЧЕМ БОЛЬШЕ ЗВЕЗД, ТЕМ ЛУЧШЕ
«Что означают звезды в названиях

отелей?
Анна ОВЧИННИКОВА, Щукино».
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ЕСЛИ ПОЕХАЛА КРЫША...

Одному из нас два лета подряд до-
велось в студенческие годы ремон-
тировать и крыть рубероидом кры-
ши зданий. Что было самым тяже-
лым в этом деле? Совсем не на-
клейка свежего рубероида, даже не
разогревание битума. Сложнее и
мучительнее всего было удаление
полусгнившего гидроизолирующе-
го слоя. Отодрать его, отскоблить
стоило великих трудов. Прошли го-
ды, даже десятилетия, появились
более совершенные технологии, но
кровельщики и сегодня подтвер-
дят: проблема удаления старого
слоя осталась нерешенной.

Поэтому когда на одном из вы-
ставочных стендов мы обнаружили
новое оборудование по ремонту
мягких кровель, то, естественно,
прямиком направились к нему. По-
мощник президента калининград-
ской компании «Авистен групп»
Ринат Шайдулин рассказал:

- Это наше ноу-хау. Специалисты
компании разработали комплекс
такого оборудования и наладили
его выпуск. В чем тут особенность?
Машины поднимаются прямо на
кровлю, с их помощью удаляется
старый кровельный ковер, тут же и
перерабатывается.

Мы сомневаемся:
- А выдержат ли перекрытия вес

этого оборудования?
- Машины весят всего 160 кг. За-

то они превращают старую кровлю
в однородный материал. Масса вы-
ходит температурой 180 градусов,
и тут же укладывается на крыше
равномерным ковром. В чем преи-
мущества новой технологии? Пре-
жде всего она выгодна в финансо-
вом отношении - не надо закупать
новые материалы. Не менее важна
и экологическая сторона дела - ути-
лизация старой кровли занятие до-
рогостоящее, а главное, вредное
для окружающей среды, поскольку
старый рубероид может десятиле-
тиями валяться на свалках, не раз-
лагаясь. Кроме того, новое покры-
тие получается бесшовным, а ведь
известно, где швы, там и протечки.
Еще важное достоинство - по на-
шей технологии можно работать
круглый год. Сейчас кровельщики
ловят каждый погожий день, стара-
ются отремонтировать крыши в те-
плые дни года. По нашей техноло-
гии они смогут работать ритмично,
что зимой, что летом.

- И насколько долговечно новое
покрытие?

- Лабораторные исследования
Госстроя РФ показали, что такая
кровля продержится минимум 20
лет, а потом процесс можно просто
повторить, переплавив тот же мате-
риал. Кстати, при таком ремонте
кровли не требуется обновлять
стяжку на перекрытиях, не нужна
трудоемкая гидроизоляция, все
примыкания выполняются из того
же материала. Себестоимость квад-
ратного метра такого покрытия со-

ставляет всего 100 рублей. Толщи-
на слоя может быть любой, начиная
от 14 мм.

- И как пошла по стране ваша
технология?

- Мы работаем с подрядными
организациями и фирмами уже 18
регионов России. В Москве сотруд-
ничаем с Московским инженерно-
строительным институтом, выпол-
няем сейчас один из объектов на
Кутузовском проспекте, готовы к
деловым контактам с жилищно-
коммунальными службами столи-
цы. Тем более что сейчас мы вне-
дряем еще одну технологическую
новинку: мини-завод по переработ-
ке старых кровельных материалов.
Эта машина разделяет фракции,
получая чистый битум и битумизи-
рованный картон, который годится
и для покрытия крыш, и в дорож-
ном строительстве.

...Театр начинается с вешалки,
дом начинается с крыши. Если ка-
плет над головой, даже мощный и
устойчивый фундамент не радует.
В Москве сейчас разворачивается
программа капитального ремонта,
модернизации, реконструкции и
реновации зданий, сооружений и
территорий в районах сложив-
шейся застройки. Касается она
почти 400 домов общей площа-
дью почти 1,5 млн. кв. метров, су-
деб 100 тыс. москвичей. Предста-
вляете, сколько крыш можно об-

новить - недорого, быстро, качест-
венно - с помощью новой техно-
логии? Тем более, мы уверены, на
просторах России наверняка най-
дутся и конкуренты калининград-
цам, надо только поискать. Слава
богу, пытливые умы и золотые ру-
ки у нас еще не перевелись.

«ТЕПЛАЯ» РЕЗЬБА

Ох, нет, виноваты: кроме непроте-
кающей крыши и прочного, надеж-
ного фундамента дому нужны еще
теплые стены. Без них и жизнь не в
жизнь. Группа компаний «Тепло-
авангард» как раз и специализиру-
ется на решении этой проблемы.
Директор по развитию Игорь Гамза
показал нам фотографию дома на
ул. Мясницкой: старинное обвет-
шавшее здание после реставрации
совершенно преобразилось. Исто-
рический фасад полностью восста-
новлен с использованием самых
современных материалов. Приме-
нялись здесь сухие и так называе-
мые мокрые акриловые штукатур-
ные массы, которые дают замеча-
тельный эффект не только при фа-
садной отделке, но и наружном уте-
плении.

- На московском рынке мы рабо-
таем с 1998 года, - говорит Игорь
Всеволодович. - Сотрудничали с
«Домстроем», заводом «Эмфи»,
Подольским ДСК, с корпорацией

«Конти» и другими. На российский
же рынок вышли еще раньше. В Ка-
лининградской области, например,
ассоциация международных пере-
возок заказала нам оздоровитель-
ный комплекс «Олимп». Мы орга-
низовали конкурс проектов, выпол-
нили все работы вплоть до сдачи
«под ключ». Причем все материалы
производим сами.

Между прочим, на Мясницкой
все резные элементы - абаки, ко-
лонны, карнизы - кроме эстетиче-
ской несут и утепляющую функ-
цию: пенополистирол, из которого
они выполнены, очень хорошо под-
дается резьбе.

Специалисты подсчитали, что
потери тепла приходятся как раз
на стены - до 40 процентов. На-
ружная теплоизоляция перекры-
вает их. Ее толщина в 10 см сокра-
щает потери тепла чуть ли не в 5
раз. Система утепления по техно-
логии «Авангард» сертифициро-
вана, имеет техническое свиде-
тельство Госстроя РФ, одобрена
пожарными и санитарно-гигиени-
ческими инстанциями.

Нам меньше всего хотелось бы
выступать рекламными агентами
той или иной фирмы, но проблема
тепла в нашей морозной стране на-
столько важна, что рассказать о са-
мых передовых достижениях в этой
области, продемонстрированных
на выставках, мы просто обязаны.

Тем более что телефоны и адреса
фирм мы не указываем. Правда, их
не трудно узнать либо в Госстрое
РФ, либо в Торгово-промышленной
палате России, которые выступили
патронами этих архитектурно-стро-
ительных смотров.

ЗИМА, ЗИМОЮ, О ЗИМЕ...

Северная география России дикту-
ет свою волю производителям но-
вых технологий и материалов. А по-
тому далеко не случайно в сентябре
они предложили заказчикам и по-
требителям новинки как раз в зим-
нем стиле. Стенд ЗАО «Техно-тор-
говый центр «Купол-трейд» неве-
лик, но впечатление оставляет
сильное: отечественное оборудова-
ние не только сравнялось, но и пре-
взошло многие западные образцы.
Например, алюминиевые радиато-
ры, изготовленные методом прес-
сования, выдерживают давление
до 93 атмосфер. Такого у импорт-
ных аналогов, похоже, долго еще
не будет.

Об этом нам поведала менеджер
отдела продаж Екатерина Полещук,
которая призналась, что дает пер-
вое в своей жизни интервью. Стало
быть, покривить душой просто не
смогла бы.

- Учтите, - говорила она, - наши
жидкотопливные агрегаты, тепло-
вые завесы и пушки, радиаторы и

насосы не только отличаются высо-
ким качеством, но и надежностью,
а кроме того, намного дешевле им-
портного оборудования.

Поскольку предприятие распо-
ложено в Ижевске, мы догадались:

- Наверное, вы используете обо-
ронные технологии?

Екатерина скромно потупила
очи.

...Теплые полы шведской фирмы
«Кима», теплосберегающие панели
компании «Полиалпан», системы
защиты бетонных полов ООО «Тэо-
Хим», изоляционные материалы от
«Теплотехнолоджи», масса других
выставочных предложений - все
это обещает нашему жилищно-
коммунальному хозяйству вполне
осязаемые и реальные перспекти-
вы. Остается ему только разжиться
деньжишками...

БОЛЬШИЕ ПРОБЛЕМЫ
МАЛОЙ ВОДЫ

Как только люди начинают выби-
раться из бедности, тут же задумы-
ваются о качестве своей жизни,
экологии, безопасности.

- Но мы совсем не понимали
этого, когда начинали свое дело, -
заместитель директора ООО «Во-
да-фильтр» Марина Парсегова не
лукавит.

Многие представленные на вы-
ставке фирмы бизнес свой откры-
вали случайно. Некоторые люди
вообще считают, что нашей жиз-
нью по большому счету руководит
господин случай. Так что посетите-
ли, которые тоже случайно попали
на эту выставку, многое для себя
переосмыслят. Например, кто-то
считает: хуже московской воды не
бывает. Исходя из интересов сво-
его бизнеса, Марина тоже должна
бы это утверждать, чтобы продать
побольше своих водоочистителей.
Но она говорит честно:

- В Москве не самая плохая во-
да. Есть регионы, где она намного
хуже. Тем не менее и нашу воду
лучше бы очищать перед употреб-
лением. 

Исходя из возможностей своего
кошелька, меня интересовало: про-
изводят ли наши предприятия что-
либо дешевое, но надежное и эф-
фективное? То, что предлагала Ма-
рина, было импортным. Она сказа-
ла, что в Санкт-Петербурге делают
фильтры, однако их они даже не
пробовали продавать, только виде-
ли: один в один как импортные, и
даже цена та же, но за качество ру-
чаться трудно. Система в них такая:
под мойкой крепятся стаканы (кар-
триджи) с разными сорбентами, а
наверх выводится отдельный эле-
гантный кран для чистой воды. Во-
да проходит через механическую
очистку (фильтр) и два угольных
блока - на этом можно и остано-
виться, так как вода уже проходит
приличную очистку. Но желающие
пить воду сырой из-под крана и
требующие, чтобы даже накипи не
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Житель - главный потребитель архитектурных проектов, стро-
ительной продукции и технологических новшеств, предназна-
ченных для того, чтобы сделать наш быт более удобным, ком-
фортным и организованным. На международных выставках
«Стройиндустрия и архитектура-2003» и «Экспогород-2003»,
которые на прошлой неделе одновременно состоялись в
краснопресненском Экспоцентре, были продемонстрированы
новые стандарты качества в архитектуре и строительстве, в
инженерных подходах при решении жилищно-коммунальных
проблем.

Мы часто и вполне справедливо сетуем на отсталость наше-
го коммунального хозяйства, на его убогую оснащенность, а
между тем, как показали выставки, буквально сотни компа-
ний, предприятий и фирм, как зарубежных, так и отечествен-
ных, готовы предложить нашим коммунальщикам поистине
прорывные технологии и современные материалы - эффек-
тивные, экономичные, резко сокращающие затраты труда.

В каком доме жить, чем дышать и что пить? Об этом не надо
долго гадать, достаточно заглянуть вместе с нашими коррес-
пондентами в Экспоцентр на Красной Пресне.

ПРОГРЕСС ТЕХНОЛОГИЙ -
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сегодня и завтра
ВЕТХОЕ ЖИЛЬЕ В РОССИИ СОСТАВЛЯЕТ

СЕГОДНЯ 87 МЛН. КВ. МЕТРОВ.
ПРОБЛЕМУ РЕШИТ ТОЛЬКО 

РЫВОК К НОВЫМ ТЕХНОЛОГИЯМ

было в чайниках, ставят еще два
дополнительных картриджа. В ито-
ге вода проходит пять степеней
очистки. Менять в основном надо
первый стакан с фильтрами, для
этого он делается полупрозрачным,
чтобы можно было видеть, на-
сколько загрязнился. Так вот, пи-
терцы молодцы: сами делают эти
съемные элементы.

Нас всех в той или иной степени
интересует: как развивается отече-
ственное производство? Это ведь
напрямую влияет на нашу жизнь.
На выставке присутствовали в ос-
новном торгующие фирмы. Но
проблемы у них и у производите-
лей во многом совпадают.

Например, почему фирма Мари-
ны всячески избегает банковских
кредитов? И это при том, что день-
ги на развитие им очень нужны.
Иным трудно добиться кредитов.
«А нам сами звонили из банка,
предлагали, - признается Марина. -
Но мы не рискнули». Проценты по
кредитам такие, что, когда подсчи-
тали, сколько надо будет работать
на одни проценты... Решили разви-
ваться теми темпами, которые поз-

воляли собственные средства. Де-
ло в том, что два года назад Мари-
на с товарищами вышли из старой
фирмы, с которой работали 10 лет,
и при этом взяли свою полагающу-
юся долю. Ее хватило, чтобы прой-
ти регистрацию, сертификацию и
прочие-прочие чиновничьи кабине-
ты, набрать и обучить людей... С
кредитом, будь он доступнее и гу-
маннее, было бы намного легче,
потому что, когда отделились, ко-
личество заказов снизилось, а с ни-
ми, естественно, на какое-то время
- и прибыль.

- Вот с вами разговариваю, - го-
ворит Марина, - и понимаю, на-
сколько неестественны барьеры,
которые нагорожены на пути мало-
го бизнеса. Но мы настолько здеш-
ние, так привыкли работать в этих
условиях, что воспринимаем их как
нечто неизбежное - как дождливый
август, например. Хотя содержать в
штате нескольких специалистов
только для того, чтобы вовремя
преодолевать эти барьеры, наклад-
но, конечно.

Эта фирма, если анализировать
объективно, только выживает, дер-
жится на плаву, но не развивается.
А мысли об этом постоянно не да-
ют покоя, потому что все люди там

с высшим образованием и творче-
ские по натуре. И дело не только в
прибыли - в какой-то момент рабо-
тать только ради доходов им стало
не интересно. Хочется творческой
работы.

Изучили российское производ-
ство и наши возможности в плане
очистки воды. Хотелось бы перейти
на торговлю отечественными очи-
стителями. Но, например, большие
промышленные очистители в Рос-
сии вообще не делают - нашим по-
чему-то сложно освоить это произ-
водство. А эти очистители очень
нужны сегодня пищевой промыш-
ленности, которую конкуренция с
импортными товарами требует со-
блюдать высокое качество продук-
ции. Эта отрасль у нас развивается
довольно-таки активно. Например,
производство пива - там даже для
мытья тары надо использовать
только очищенную воду, чтобы не
оставались следы на стекле. А очи-
стка горячей воды - вообще неза-
полненная ниша. И одно время
фирма Марины хотела вложить
деньги в производство фильтров
для горячей воды.

Казалось бы, вот он - долго-
жданный момент подъема оте-
чественной экономики! Когда
торговля, чутко реагирующая на
потребительский спрос, подтал-
кивает производителей. Увы!
Для этого нужны серьезные не-
грабительские кредиты, надеж-
ная поддержка государства. А ее
нет. Почему? Трудно понять.
При том, что правительство сей-
час со всех трибун хвалится:
мол, благодаря выгодной поли-
тической ситуации в мире денег
в нашей казне накопилось с из-
лишком даже... И ничего друго-
го не придумали, как создать ка-
кой-то стабилизационный фонд
для подстраховки своей же без-
деятельности. Будто деньги де-
вать больше некуда. А кредиты
тем фирмам, которые готовы
вложить их в производство? Од-
нако выходит сегодня так, что
интересы государства не совпа-
дают с интересами малого рос-
сийского предпринимательства.

Еще больше хотелось бы Ма-
рине и ее партнерам по бизнесу
вложить деньги в некоторые на-
учные разработки. Идеи есть -
надо усовершенствовать и при-
спосабливать к разной воде

фильтрующие средства (сор-
бенты). Одно время на фирме
даже свой химик был в штате.
Теперь он отделился и открыл
свою фирму. Они не конкурен-
ты, а партнеры. Химики приду-
мывают, создают - фирма Ма-
рины испытывает. И есть уже
интересные находки, которые
пора внедрять в производство.
Им очень хочется идти дальше.
И кто больше всего мешает? Не-
уклюжее наше правительство.

А идеи и заказы подсказывает
сама жизнь - она и толкает впе-
ред. Например, в некоторых го-
родах большая проблема - уда-
ление фтора из трубопроводной
воды. Для этого нужны специ-
альные очистители. Сегодня
фтор можно очистить только
фильтрами с очень тонкими по-
рами, но они чересчур дороги. А
сорбентов для очистки фтора
еще никто не производит. Фир-
ма Марины и ее химики приду-
мали один, сейчас проводят его
испытания, ведут статистику... А
дальше?

ЧЕМ МЫ ДЫШИМ?

Вопрос злободневный и конкрет-
ный: есть вентиляционные фильт-
ры с разных районов Москвы, и на-
до исследовать те микрочастицы,
которые на них осели. Вот тогда и
узнаем точно, чем мы дышим. Но
здесь проблема. Лаборатории, так
сказать, государственные отказы-
ваются это делать, видимо, боятся:
а вдруг результаты анализов будут
использоваться в политической
борьбе. А те лаборатории, которые
бы не побоялись это сделать, нам
не известны, мы их ищем вместе с
фирмой, предлагающей комплекс-
ные решения устройства систем
кондиционирования и вентиляции.
Грязные фильтры тоже фирма пре-
доставила - это те, которые заме-
нили в вентиляторах на чистые.
Фирме исследования нужны, чтобы
точно знать: в каком районе какие
фильтры лучше всего ставить и ка-
кой объем воздуха должен посту-
пать через них для полного провет-
ривания помещения. Да и новые
разработки по очистке воздуха не-
возможны без анализа осадков. За
работу обязательно заплатят.

Мы не называем даже имя
фирмы, дабы нас не обвинили в
собственных меркантильных
планах (ее координаты есть в ре-
дакции). Интерес у нас чисто эко-
логический: чем мы дышим?
Особенно - в наших квартирах.

Что делать с той вытяжкой, ко-
торая не вытягивает воздух из
квартиры, а вдувает в нее гряз-
ный? Мне именно такая доста-
лась от строителей. Да и винова-
ты ли строители, что она так ра-
ботает?

Вот почему полезно обыкно-
венному обывателю посещать
подобные выставки - там можно
найти ответы на многие вопросы.
Оказывается, обычная квартир-
ная вытяжка плохо работает по-
тому, что нет перепада давления,
а проще - печной вытяжки. Через
форточку воздух в квартиру за-
ходит, а через вытяжку должен
выходить. А если мороз за окном
лютый и форточки у меня закры-
ты? В таком случае выручают де-
ревянные наши окна, не зря они
по норме должны пропускать
примерно три процента воздуха.
Столько же уходило через венти-
ляционную трубу, и хоть какое-то
проветривание в квартире было
даже при закрытых форточках.
Но вот пришли в наши квартиры
супергерметичные евроокна. Те-
пла стало больше, а чистого воз-
духа меньше, особенно зимой. А
наша обычная вытяжка, как вы
уже поняли, не может работать,
если нет притока воздуха.

В ряде стран Европы, в частно-
сти во Франции, принят специ-
альный указ, чтобы фирмы, де-
лающие окна из стеклопакета,
обязательно монтировали в них

систему активного притока воз-
духа - это такая хитрая щель-
форточка, которая при перепадах
влажности в квартире сама от-
крывается и закрывается. Естест-
венно, с такой принудительной
вентиляцией окна стоят дорого. А
мы предпочитаем принцип: чем
дешевле - тем лучше. И от этого
в наших помещениях влажность
зимой понижается до вредного
для здоровья уровня. Мы живем
в застоявшемся и сильно сухом
домашнем воздухе. Тогда как
комфортная для человека влаж-
ность составляет 55-60 процен-
тов.

Кондиционер, сказали мне
знающие люди, покупается боль-
ше для комфорта. А для здоро-
вья нужна прежде всего хорошая
вентиляция. Вопрос теперь в том,
сколько мы готовы выложить за
свое здоровье? Я понимаю, на
Западе такой уровень жизни, ко-
торый позволяет властям навя-
зывать гражданам дорогие, но
экологически безопасные окна. В
Москве тоже многие готовы пла-
тить не только за квартиру, но и
за хороший микроклимат в ней -
в элитных домах устанавливают
дорогую централизованную вен-
тиляцию. А что делать тем, кто
живет в старых домах и в тесных
квартирах? Оказывается, есть
выход и в этом случае. Вы чаще
заглядывайте на наши выставки -
в Москве они постоянно прово-
дятся. Там можно узнать много
интересного и полезного.

ПЫЛЕСОС ПОД МУЗЫКУ

Ни пылинки в доме - обычно так
говорят, когда хотят похвалить
хозяйку. И при этом все понима-
ют, что выражение неточное, по-

тому что так убрать нельзя. Даже
самый мощный пылесос не по-
может, так как, втягивая пыль, он
с другого конца выдувает из себя
мельчайшие ее микрочастицы,
отсюда и характерный запах от
работающего пылесоса. А изба-
виться от пыли в квартире очень
хотелось бы: теперь ведь все зна-
ют, что самая благоприятная для
аллергии среда - домашняя
пыль.

Но оказывается, сегодня мож-
но убрать, что называется, до по-
следней пылинки. В этом легко
убедиться на выставке «Экспого-
род-2003». Давно уже придумана
система центрального пылеуда-
ления. Она чаще используется в
больших учреждениях, офисах, в
богатых домах. Но недалек день,
будем надеяться, когда и в наших
новых многоэтажках будет мон-
тироваться такой стационарный
пылесос. Как он выглядит?

В каждой комнате делается де-
коративная розетка на уровне
электрической - это вакуумная
розетка. У меня в руках - только
уборочный шланг. Захожу с ним
в комнату, вставляю шланг в
пневморозетку, внутри ее замы-
каются контакты, и пылесос
включается автоматически. Сам
пылесос с накопительным бло-
ком стоит где-то в кладовке или
на лоджии. Шума практически не
слышно. Можно пылесосить и
слушать музыку одновременно.
Мощность всасывания такого
стационарного пылесоса намно-
го больше, чем переносного. Но
основное преимущество - пыль
якобы удаляется на все 100 про-
центов. За счет того, что этот пы-
лесос воздух выдувает не в квар-
тиру, а на улицу - микрочастицы
пыли из пылесоса экологию за

окном не испортят, но жилище
станет намного чище. Говорят,
мусоросборник там такой, что
хватает на полгода.

К сожалению, наши предпри-
ятия таких пылесосов не делают.
А импортные, естественно, дале-
ко не всем по карману. Но тем,
кто не экономит на собственном
здоровье, такая бытовая новинка
будет интересна.

В первый день открытия вы-
ставок заместитель председателя
Госстроя РФ Пшимаф Шевоцу-
ков сказал нам:

- Эти выставки востребованы
строительным комплексом, всем
жилищно-коммунальным хозяй-
ством России. Они существенно
помогут в реализации федераль-
ной программы «Жилище», ко-
торая невозможна без примене-
ния и использования новейших
технологий. Только благодаря
новым инженерным решениям,
интенсивному внедрению тепло-
и энергосберегающего оборудо-
вания мы сможем построить не
только доступное, но и комфор-
табельное жилье для народа. Это
самая что ни на есть актуальней-
шая задача: ветхое жилье в Рос-
сии сегодня составляет 87 млн.
кв. метров, и ежегодно к нему
прибавляется чуть ли не 20 млн.
«квадратов». Если мы не совер-
шим рывок в освоении новых
технологий, нам придется туго.
То, что предлагают выставочные
стенды, выход для нашего стро-
ительства и жилищно-комму-
нального хозяйства. Надеюсь,
контракты, заключенные здесь,
помогут нам решительно дви-
нуться вперед.

Лидия ЧЕРНОШКУР,
Виктор ШИРОКОВ

НОВОЕ КАЧЕСТВО ЖИЗНИ

Рассказывает Титарен-
ко Владимир Евгеньевич,

руководитель корпорации «ИНКОМ-недвижимость».
- Квадратный метр имеет определенную стои-

мость, и в зависимости от того, в каком районе и до-
ме какой категории находится ваша квартира, стоить
этот метр может по-разному. Многие наши клиенты
до обращения к нам приобрели неудачный опыт про-
ведения обменов. Вот небольшой пример.

Илья Ильич В. проживал в однокомнатной кварти-
ре на Арбате. Он был уже немолод и захотел пересе-
литься поближе к своим детям, живущим в Митине.
Он попытался провести самостоятельный обмен и
чуть было не стал жертвой мошенников, которые
предложили обменять его квартиру на однокомнат-
ную в Митине. Илья Ильич обратился к нам и с уди-
влением узнал, что действительно может приобре-

сти квартиру в Митине. Но четырехкомнатную. Наш
клиент решил приобрести однокомнатную квартиру
и получить доплату, размер которой оказался очень
солидным, и неожиданно для себя вся семья смогла
решить свои материальные проблемы.

Чтобы вам не было впоследствии мучительно
больно за бесцельно потраченные или что еще хуже,
утраченные совсем деньги, не отказывайте себе в
возможности получить своевременную консультацию
и помощь. Сделать это проще простого –  наш адрес:
Ленинградский пр-т, д. 68, телефон 363-04-56.

Смотрите наши консультации в прямом
эфире КТВ «Московский север».

ЧТО ПОЧЕМ?
В условиях современного рынка обмены проводят-
ся через куплю-продажу: происходит одновремен-
ная продажа старой площади и приобретение но-
вой. При этом участники обмена сталкиваются с
проблемой: кто, кому и сколько должен доплатить.

Тел. 363-04-56
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15 июля 1972 года в 15 ч.
32 мин. (время запомни-
ли точно) рухнула аме-
риканская мечта: в горо-
де Сент-Луис взорвали
жилой район, получив-
ший название «совер-
шенная машина для
жизни»; его авторы не-
задолго до этого были
награждены премией
Национального институ-
та архитектуры. «Маши-
на» оказалась красивой,
но бесполезной игруш-
кой: чуть сдвинувшись с
места, она застыла, и
уже никакие силы не
могли вдохнуть в нее
жизнь.

Речь шла о жилых кварталах, состоя-
щих сплошь из элитных домов – 12-
14-этажных строений, полных про-

стора и солнца, но – стерильных, как боль-
ница. Поначалу все шло прекрасно – в по-
купателях недостатка не было. А потом на-
ступил ступор. Дело в том, что даже в бо-
гатенькой Америке не нашлось столько
состоятельных людей, которые раскупили
бы все построенные здесь квартиры. Те
же, что были раскуплены, не оправдали
затрат. К тому же район оказался притяга-
тельным для «фаворитов луны» - как
изящно назвал воров в своем фильме
Отар Иоселиани. Он стал рассадником
преступности, квартирная мафия потяну-
лась в Сент-Луис буквально со всех шта-
тов. Дома стояли пустыми год, два, а по-
том сюда привезли изрядное количество
динамита, и  роскошные строения взлете-
ли в воздух, а вернее, мирно осели, нико-
му не причинив вреда. Элитный район ис-
чез.

Другой случай был в Париже, но здесь,
правда, речь шла не о районе, а всего
лишь об одном доме, тоже предназначен-
ном для «избранных» - избранных нище-
той. Там были очень дешевые квартиры,
которые вмиг были раскуплены людьми
из беднейшего слоя французской столицы
– марокканцами. Уже через три года дому
понадобился основательный ремонт – в
такое он пришел запустение. И тогда
французский «дешевый дом» разделил
судьбу американских элитных. Только по-
сле этого в районе наступил мир.

Две истории из коллекции «их нравы»,
но как бы не стали они нашей реально-
стью: расслоение населения по матери-
альному признаку становится фактом и у
нас. Похоже, желанный средний класс, со-
ставляющий основу всякого общества, у
нас еще не появился, а водораздел между
богатыми и бедными только усугубляется.
Но нередко бывает, что те и другие живут
в одних домах. Безусловно, есть и элитные
строения, где в квартирах можно снимать

фильмы из жизни высшего света. А быва-
ет, что на одном этаже квартиры в два
уровня, а ниже располагается «муници-
пальная часть», т.е. обычные стандартные
клетушки, построенные по типовому про-
екту. Как уживаются соседи? Вопрос этот
не может не волновать городские власти.

Вице-мэра Москвы Валерия Шанцева на
одной из интернет-конференций спроси-
ли: «Как вы относитесь к идее разделения
районов по  имущественному признаку?

Не кажется ли вам, что так будет лучше
всем? Богатые не будут своим видом раз-
дражать бедных (и наоборот), а органам
городской власти станет легче управлять
ситуацией?»

Вот что сказал вице-мэр:
- Раньше люди не делились на собст-

венников жилья и нанимателей. Все были
связаны одинаковыми отношениями с го-
сударством. А сейчас уже половина жилья
приватизирована. В свое время я высту-
пал против такой приватизации, потому
что знал, что ни к чему хорошему она не
приведет: в одном доме не может сосед-
ствовать различная собственность - част-

ная, корпорационная, государственная.
Приватизация должна была осуществ-
ляться в объеме всего дома, по одной
форме собственности. Нам сегодня пред-
стоит непростой путь - у нас нет возмож-
ности переселять людей из одного дома в
другой, но в одном доме все же должны
жить  соседи приблизительно с одним
уровнем доходов. У них будет больше об-
щих интересов, да и возможностей по
благоустройству как своего здания, так и

прилегающей к нему территории. А зна-
чит, москвичи активнее включатся в про-
цесс жилищно-коммунальной реформы,
что сейчас является главной задачей все-
го города.

По-видимому, сегодня решения проб-
лемы нет. Но она осознается. Впрочем, де-
лаются даже первые шаги по «селекции»
жильцов - не максималистские, радикаль-
ные, что, в общем-то, было бы в традици-
ях России, а с оглядкой и осторожностью,
с учетом имеющегося опыта.

Принято, например, решение о строи-
тельстве в ряде округов дешевых муници-
пальных домов с малогабаритными квар-

тирами, где даже кухня совмещается с
комнатой. Но, во-первых, это точечные до-
ма – значит, никаких «гетто» не будет. Во-
вторых, даже и в этих упрощенных (в
смысле комфорта) зданиях предусматри-
ваются трансформируемые стены между
отдельными квартирами. Разбогатеет, к
примеру, какая-нибудь семья,  предложит
соседям переехать в новый дом (купив для
них жилье), а из двух малогабариток –
собственной и соседской – сделает одну

просторную и удобную
квартиру. Иными словами,
даже в этом случае преду-
смотрен смешанный вари-
ант – без резкого деления
жильцов по социальному
признаку.

А коммерческие дома? Как там решает-
ся проблема совместной жизни  людей с
разнящимся достатком? Скажем так: есть
попытки решить эту проблему, иными
словами, не допустить такого положения,
когда на одном этаже живут и одинокая
пенсионерка, и глава процветающей фир-
мы. Существуют фирмы-посредники, ко-

торые по соглашению с инвесторами-
строителями подыскивают будущих жиль-
цов дома – с учетом, что у тех будут рав-
ные возможности.

Варианты разные, ни один из них не
идеален, каждый можно критиковать. Но
будем снисходительны – универсального
ключа к нравственному и социальному со-
гласию людей еще не придумал никто, и
благо уже то, что предпринимаются поис-
ки в этом направлении.

По каким же критериям отбирают
жильцов будущего дома?

ВОЗРАСТНОМУ. Подыскивают, скажем,
в основном молодые семьи – до 30-35 лет.
Не факт, конечно, что они будут дружить,
но в каждой, видимо, есть маленькие дети.
А это – при нынешней эмансипации бабу-
шек - основа для общения. Кому при слу-
чае подкинуть ребенка? Конечно же, со-
седке. В другой раз и она окажет такую же
услугу. И потому волей-неволей придется
налаживать и сохранять с ней хорошие
отношения.

ПРОФЕССИОНАЛЬНОМУ. Приглашают,
например, в дом только врачей, или деяте-
лей культуры, или научных работников.
Опыт, кстати, не столь уж новый, когда-то
по такому принципу создавались жилищ-
ные кооперативы. Но тогда это было выну-
жденно, в кооперативы собирали людей,
работающих на одном предприятии или
состоящих в одном профсоюзе. Сейчас
никто не неволит – сами ищут дом, в кото-
ром бы  устраивал соседский состав.

И, наконец, самый щекотливый, са-
мый сложный объединительный при-
знак – материальный. В какой мере ис-
пользуют его?

Пример – из опыта государственного
унитарного предприятия, созданного при
префектуре ЦАО. Главная задача предпри-
ятия – связь с общественностью, под-
держка жилищного самоуправления, фор-
мирование товариществ собственников
жилья. Но есть и побочная деятельность –
для заработка, возмещения тех расходов,
которые направляются на социальные

программы. Подбор жильцов по догово-
рам с фирмами – один из ее видов.

Итак, у домов появляется свое лицо. Бу-
дет оно привлекательным,  дружелюбным
или, наоборот, – унылым, отталкиваю-
щим? Сейчас сказать трудно. Жаль толь-
ко, что никто серьезно не изучает этот экс-
перимент.

Илья ГРЕБНЕВ

10 повестка дня
СЕГОДНЯ В СФЕРЕ ЖКХ 
ВСЕ ВЫНУЖДЕННО ИГРАЮТ 
ПО ПРАВИЛАМ, УСТАНОВЛЕННЫМ
МОНОПОЛИСТАМИ-ПОСТАВЩИКАМИ
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О развитии конкуренции в сфере
жилищно-коммунального хозяй-
ства говорят нынче много - тема
настолько модная и актуальная,
что ее взяли в качестве лозунга в
предвыборной борьбе некото-
рые политические партии.

Маргарита Ромадина, начальник ДЕЗа управы
Марьина - не политик, она - хозяйственник-
практик с большим опытом работы в сфере

ЖКХ. У нее свой взгляд на проблему, на то, насколько
необходимо и возможно сегодня сделать эту сферу
доступной для бизнеса и вместо административного
управления создать конкурентную экономическую
среду.

Маргарита Васильевна, похоже, свое мнение по ме-
ре возможностей утверждает не словами, а делами. В
районе Марьино создана реальная конкуренция в сфе-
ре ЖКХ. Правда, пока это касается только ремонта и
эксплуатации сетей, находящихся в жилом фонде, и
самого фонда. Но лиха беда начало. В Марьине рабо-
тают шесть подрядных организаций, из них пять - ча-
стные фирмы.

И хотя конкуренция меж подрядчиками не острая,
но идет она за получение тендера. Ведь Марьино -
крупнейший район в Москве - около 210 тысяч жите-
лей. Есть где развернуться.

Правда, пять-семь лет назад желающих принять
участие в тендере было 30-40, сегодня - в несколько

раз меньше. Почему? Ведь речь идет о стабильном го-
сударственном заказе. Маргарита Васильевна видит
причину в неприбыльности ЖКХ. Рыночная формула
«спрос определяет предложение», при которой всегда
в выигрыше потребитель, в сфере ЖКХ сегодня не ра-
ботает или работает очень незначительно. На примере
Марьина это очень хорошо видно.

80 процентов людей, проживающих в районе, - соб-
ственники жилья. Это обеспеченные люди, которые
квартиры купили на свои деньги. У них требования к
качеству коммунальных услуг, критерии их оценки го-
раздо выше, чем у тех, кто получил жилье бесплатно.
Они готовы платить за высокое качество, но... Услуги
фирм и организаций любых форм собственности, ра-
ботающих в сфере ЖКХ, оплачиваются по расценкам,
утвержденным правительством Москвы. Условия же
предоставления тендера таковы, что эти расценки не
должны превышаться. Но, с другой стороны, ориенти-
рованы они на средний уровень доходов, а население
Москвы состоит в том числе из пенсионеров и мало-
обеспеченных семей.

Но дело не только в расценках.
По мнению Маргариты Ромадиной, сами комму-

нальные службы сегодня не готовы взять планку, по-
ставленную потребителем услуг. Тем не менее реально
созданная в районе конкуренция заставила фирмы из-
менить подход к работе, повысить требования к себе.
Изменилась психология их руководителей. Многие
фирмы созданы на базе бывших РЭУ, которые полно-
стью финансировались из бюджета. Сегодня же они
сами ищут и находят возможности обновить и попол-
нить техническую базу, кадровый состав. В противном
случае в следующий раз не получат тендер. Производ-

ственный отдел ДЕЗа постоянно контролирует сроки и
качество выполненных ими работ. Кроме того, дать
объективную оценку деятельности в районе каждой
фирме помогают... жалобы и обращения населения в
ДЕЗ. Их количество и содержание сразу указывают на
слабые места в работе. Но ведь каждый микрорайон
закреплен за определенным подрядчиком - можно де-
лать выводы. Там же, где царит монополизм, возника-
ет почва для конфликтов, подобных тому, что длится
уже три года. Один из ЖСК не подписывает договор с
предприятием № 8 Мостеплоэнерго - не соглашается
оплачивать тепло и горячую воду по расценкам с по-
вышающим коэффициентом. При этом предлагает
расценки, утвержденные правительством Москвы.
Председатель ЖСК, с одной стороны, отстаивает пра-
вое дело - интересы членов ЖСК. Но контрольно-из-
мерительных приборов потребления горячей воды в
доме нет. Приобрести и установить их нужно на сред-
ства членов ЖСК. Обе стороны заняли непримиримую
позицию. Маргарита Васильевна уверена: договор
нужно подписывать в любом виде - даже с протоколом
разногласий. А решение по спорным пунктам искать
цивилизованно, например, обратиться в суд.

Сегодня в сфере ЖКХ все вынуждены играть по
правилам, установленным монополистами - постав-
щиками тепла, воды, газа. Описанный выше кон-
фликт подсказывает - сложившуюся ситуацию надо
менять: разрушать монополии, заинтересовать по-
ставщика услуг в снижении их себестоимости, а по-
требителя - в их экономном использовании.

Первый заместитель главы управы Марьина Сергей
Мамонтов подчеркнул: «Мы максимально используем
возможности для развития цивилизованного рынка в

сфере предоставления услуг ЖКХ, но радикальным об-
разом изменить экономическую обстановку, по-насто-
ящему стимулировать развитие конкуренции на своем
уровне не можем. Компетенции префектуры будет то-
же недостаточно. Вот конкретный пример - газоны и
вывоз твердых бытовых отходов. Расценки на эти услу-
ги явно занижены. Желающих выполнять убыточные
виды работ не находится, хотя, используя администра-
тивные рычаги, мы заставляем это делать. Случается,
что вместо трех раз мусор вывозится два раза в день, а
газоны подстригаются раз в неделю. Зато дорогостоя-
щие работы по ремонту подъездов и кровли привлека-
ют много желающих. Вот и приходится нам вести поли-
тику кнута и пряника, чтобы не оттолкнуть добросове-
стных подрядчиков и в то же время заставить их вы-
полнять дешевые работы».

Условия предоставления тендера разрабатываются
на уровне правительства Москвы, но, исходя из мест-
ных условий и возможностей, управа вносит туда
свои дополнения и поправки. Тщательно отбирают и
претендентов на тендер. Ведь были случаи, рассказы-
вает Сергей Викторович, когда слетались такие орлы
с большими претензиями и амбициями, а потом ока-
зывалось, что справиться с закрепленными объекта-
ми они не могут. Поэтому контроль за их работой со
стороны администрации, управы, ДЕЗа начинают не в
момент приема завершенных объектов, а с момента
составления смет, в ходе работ: соответствуют ли
применяемые материалы и технологии заявленным в
сметах?

Первый накопленный в Марьине опыт со всеми его
плюсами и минусами убеждает: развитие конкуренции
в ЖКХ - перспективное направление реформы. Однов-
ременно этот опыт обнаруживает причины, по кото-
рым рыночные, экономические рычаги не могут быть
задействованы в сфере ЖКХ более активно.

Наталья КРАСОВА

КОНКУРЕНЦИЯ НАЧИНАЕТСЯ С РАЗНОГЛАСИЙ

КОНЕЦ МЕЧТЫ,
или НУЖНЫ ЛИ КВАРТАЛЫ ДЛЯ БЕДНЫХ
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Наша промышленная компа-
ния «Втормет» занялась пе-
реработкой «отходов жизни»

- кузовов автотранспорта, отслу-
жившей свой век бытовой техники.
В нашей компании несколько пред-
приятий, но сегодня хочется рас-
сказать лишь об одном из них - о
заводе по переработке кузовов ав-
тотранспорта и бытовой техники,
который находится в поселке Не-
красовка Юго-Восточного админи-
стративного округа Москвы. Пред-
приятий подобного типа в России
больше нет. Новейшие оборудова-
ние и технологии позволяют бук-
вально перемалывать кузова авто-
мобилей, холодильники, стираль-
ные машины и прочий бытовой ме-
таллолом, отделяя черный металл
от цветного, отправляя в другую
сторону побочные материалы: сте-
кло, древесину, кожу и тому подоб-
ное. Мощность завода с недавним
введением в строй нового агрегата
по разрыву металла возросла до
450 тысяч тонн в год.

На нашем заводе сначала побы-
вал первый заместитель мэра в

правительстве Москвы, руководи-
тель комплекса городского хозяй-
ства Петр Николаевич Аксенов, а
затем и сам мэр столицы Юрий Ми-
хайлович Лужков. Эти посещения
дали мощный толчок для развития
уже целой промышленной отрасли
по переработке отходов, и в частно-
сти автотранспортных. По этому
поводу правительство Москвы при-
няло постановление «О неотлож-
ных мерах по созданию общего-
родской системы сбора и перера-
ботки автотранспортных средств,
подлежащих утилизации («Авторе-
циклинг»)».

В чем суть дела? В организован-
ной централизации. По нашему
предложению создается единая
сеть предприятий, перерабатываю-
щих отходы. Возглавляет эту систе-
му управляющая компания в фор-
ме акционерного общества. Соглас-
но постановлению правительства
Москвы в АО «Авторециклинг» вхо-
дят предприятия, победившие на
конкурсной основе, которые затем
будут иметь льготы прежде всего
на аренду земельных участков.

Правительство Москвы приняло
наше предложение о создании во
всех административных округах
специальных площадок, куда
должны поступать отслужившие
свой век автотранспортные средст-
ва и прочие железные бытовые от-
ходы. Там будет проводиться их
первичная обработка - освобожде-
ние от аккумуляторов, шин и дру-
гих частей автотранспорта, не вме-
щающихся в сегодняшний процесс
переработки.

Совместно с правительством
Москвы и, в частности, с Управле-
нием транспорта и связи мы при-
шли к однозначному выводу о
том, что решить проблему утили-
зации автотранспортных средств
можно лишь общими усилиями.
Постановлением правительства
Москвы обусловлено, что 24 про-
цента акций приходится на его до-
лю, а 76 - на долю акционерного
общества. Обе стороны это впол-
не устраивает.

На первом этапе нам, частным
предпринимателям, - и это пра-

вильно понял мэр столицы - нужны
некоторые субсидии из казны го-
рода - где-то 500-600 рублей за пе-
реработку кузова автомобиля. По
мере становления на ноги, совер-
шенствования системы мы будем
снижать эти цены.

Наша компания установила хо-
рошие деловые отношения с руко-
водителем комплекса городского
хозяйства Москвы Петром Никола-
евичем Аксеновым, который ока-
зывает общему важному делу са-
мую активную, конкретную под-
держку. Это обеспечивает гаран-
тию успеха всего задуманного. И у
нас есть уверенность, что в течение
двух лет наше акционерное обще-
ство прочно встанет на ноги и мы
сможем принимать на переработку
неограниченное количество кузо-
вов автотранспорта, холодильни-
ков, стиральных машин, другой из-
ношенной бытовой техники.

Александр ШАРУДА,
председатель совета 

директоров промышленной 
компании «Втормет»

Отслужив свое, отправляются на свалку ав-
томобили, холодильники, стиральные маши-
ны, число которых в Москве с каждым годом
нарастает. И все острее встает проблема: ку-
да девать это автомобильно-бытовое старье? 

ЖЕЛЕЗНЫЙ ХЛАМ
ВЕЗИТЕ К НАМ

На одном из заседаний пра-
вительства Москвы прозву-
чало: на Войсковой улице

дома могут остаться без тепла.
Владелец - Управление делами
Администрации Президента Рос-
сии - не выделил необходимого
финансирования...

Вот те раз! Вроде бы не самая
бедная организация в стране, от-
ветственная за многое, что в ней
происходит, - и вдруг собралась
морозить людей. Может, какой-
нибудь чиновник напутал, тем бо-
лее что и улицы такой на огромной
городской карте не оказалось.
Справлялись в автомобильных ат-
ласах, перелистали книгу «Улицы
Москвы», забирались в Интернет,
звонили в мэрию. Все тщетно. По-
мог один из сотрудников Мосжи-
линспекции. Он готовил перечень
объектов, в которых подготовка к
зиме еще не начиналась. А сейчас
- самое время рапортовать о ее за-
вершении. Действительно, есть
улица Войсковая - в новом районе
Внуково, в Западном округе, неда-
леко от аэропорта.

Звоню в Администрацию пре-
зидента. Слышу в ответ: «Войско-
вая. Пришлите запрос. Офици-
альный, письменный». Объясняю,
что, пока мы будем вести перепи-
ску, грянет зима, и люди, кото-
рым нужна помощь, рискуют за-
мерзнуть...

В конце концов обещали про-
верить и позвонить в течение
трех часов. Увы, звонка не после-
довало...

Зато оказался информирован-
ным человеком Александр Тимо-
шенко, главный инженер ДЕЗа
района Внуково. Проблема на
Войсковой созрела давно, не-
сколько лет назад. В домах
№№ 1, 2, 4 была расквартирована
войсковая часть, которую затем
расформировали, а постройки
перешли в ведение управделами
президентской администрации.
Та в свою очередь переложила
содержание жилого фонда, засе-
ленного в основном бывшими во-
енными, вновь созданной струк-
туре - государственному унитар-
ному предприятию «Госимэкс».
Просуществовав некоторое вре-

мя, оно обанкротилось, туда на-
значили конкурсного управляю-
щего, а сами дома оказались бес-
хозными. Вроде бы и президент-
ские, но люди, живущие там, про-
стые служивые, в администрацию
не вхожи. Поэтому обратились в
местные органы власти - в управу

района Внуково и префектуру За-
падного округа. 

Беда-то в том, что газовая ко-
тельная, которая снабжала дома
теплом, при смене собственника
перестала функционировать еще в
прошлом году. Глава управы Анд-
рей Кружков распорядился срочно
подключить улицу к теплоцентра-
ли. А до районной тепловой стан-
ции - полтора километра. Проло-
жили трубы, подали тепло. И все -
за счет столичной казны. Беда вто-
рая - нет воды. Водопровод ока-
зался поближе - в 360 метрах. То-
же рыли траншеи, прокладывали
водоводы. И опять за счет города...

В этом году из-за отсутствия фи-
нансирования не смогли вовремя
опрессовать систему отопления -
проверить, все ли ладно, нет ли
протечек. Теперь все это позади:
помогли московские власти - и до-
ма по Войсковой из черного списка
объектов, не готовых к зиме, мож-
но вычеркнуть. Но что будет завтра,
послезавтра, через год? В чем вина
жителей, оказавшихся на этой тер-
ритории отчуждения?.. Понимаешь
людей, которые из какого-нибудь
сибирского городка пишут прези-
денту с просьбой починить крышу.
Для них это единственный способ
быть услышанными, потому что
местная власть часто оказывается
глуха к просьбам простых смерт-
ных. Жители Войсковой нашли бо-
лее подходящий вариант - обра-
титься к властям Западного округа.
Власти не против принять эти дома
в муниципальную собственность. И
видимо, вопрос этот уже в обозри-
мом будущем будет обсуждаться на
заседании правительства Москвы.
Но 8 лет дома без ремонта! «Состо-
яние ужасное, - констатировал Але-
ксандр Тимошенко. - Но что делать
- надо брать их под наше крыло,
ведь там люди, москвичи...»

Александр 
АСТАФЬЕВ

11
ТЫСЯЧИ МОСКВИЧЕЙ, 

НЕ ИМЕЮЩИХ ОТНОШЕНИЯ
К ДОЛГАМ ВЕДОМСТВ,

СТАЛИ ИХ ЗАЛОЖНИКАМИ
свет и тени
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ТЕРРИТОРИЯ 
ОТЧУЖДЕНИЯ

Город, ведомства, горожане... Этот треугольник в последнее
время все более напоминает печально известный Бермудский -
с той только разницей, что  в нем исчезают не корабли и само-

леты, а законные права москвичей и средства городской казны.
Почему и как это происходит? Корреспонденты «МС» пытаются
найти ответ на этот вопрос.

Неделю назад примерно в
21 час около 70 жителей
(по другим версиям, в том
числе ГИБДД, - до 120 че-
ловек) домов 114 и 116
района Ярославский не-
ожиданно перекрыли Яро-
славское шоссе. В ре-
зультате стихийной акции
движение по шоссе было
полностью парализовано.

При этом не обошлось без ДТП.
Водитель «фольксвагена»,
увидев людей на дороге, рез-

ко затормозил. Вывернув руль вле-
во, он столкнулся с ехавшим в со-
седнем ряду грузовиком. К счастью,
в результате ДТП никто не постра-
дал.

Вскоре на место несанкциониро-
ванной акции прибыли сотрудники
ДПС. Выставив на подступах к пике-
ту предупредительные знаки, они
минут 20 пытались убедить людей
разойтись. Уговоры на пикетчиков
не действовали. Через некоторое
время к пикету прибыли представи-
тели управы района Ярославский и
префектуры СВАО. Им удалось убе-
дить собравшихся покинуть проез-
жую часть. Однако митинг продол-
жался еще несколько часов.

Что же произошло? Оказывается,
участники митинга протестовали
“всего-навсего” против отключения
в их домах горячего водоснабжения.

Жители дома 114 по Ярославско-
му шоссе рассказали, что им еще 4
сентября отключили горячую воду.
Такие отключения не раз случались
и раньше. Наконец 8 сентября, когда
вконец иссякло терпение, жильцы
решились на несанкционированный
митинг.

Представители районной управы
пообещали им включить горячую во-
ду не позднее 15 сентября. Успоко-
енные обещанием, участники пикета
разошлись. Пришло 15 сентября.
Позвонив в первой половине дня в
управу района Ярославский, я выяс-
нил, что «пока горячая вода в этих
домах не включена». Это при том,

что, со своей стороны, префектура
СВАО, как сообщили в управе рай-
она, «пытается форсировать вклю-
чение». Она обратилась в ОАО
«Мосэнерго» с просьбой найти вы-
ход из сложившейся ситуации.

Итак, во всем виновато все то же
Мосэнерго? Признаться, после мно-
гих претензий в адрес компании-мо-
нополиста логично еще раз видеть
именно ее виновником бед жителей
столицы. Однако...

Как сообщили «МС» в пресс-служ-
бе Мосэнерго, специалисты компа-
нии откликнулись на просьбу префе-
ктуры СВАО. Еще 10 сентября сов-
местно с ГУП «Мосгортепло» они за-
вершили все работы на этом участ-
ке теплотрассы, полностью подгото-
вив его к отопительному сезону.

Так в чем же действительно дело?
Почему до сих пор не включена го-
рячая вода в домах по Ярославско-
му шоссе? Оказывается, по очень
простой причине. Причина - в собст-
венности на иные объекты город-
ской инфраструктуры ЖКХ.

Первый заместитель мэра в пра-
вительстве Москвы, руководитель
комплекса городского хозяйства
Петр Аксенов, думается, не случай-
но обвинил в кризисе с горячей во-
дой в домах по Ярославскому шоссе
руководство предприятия, которому
принадлежит указанный объект.
Дом, семейное общежитие, гостини-
ца, расположенные по этому адресу,
находятся на балансе некоего ЗАО
«Асфальто-ремонтное специализи-
рованное предприятие» (АРСП), так-
же его и теплоцентраль, снабжаю-
щая дом горячей водой. По словам
Петра Аксенова, это предприятие
затянуло ремонт и сорвало планы
подготовки к зиме.

АРСП еще 21 июля приступило к
ремонтным работам на своей тепло-
сети. И почему-то почти за два меся-
ца так и не удосужилось завершить
ремонт довольно непротяженной те-
плотрассы. При том, что участок те-
пловой сети ОАО «Мосэнерго», к ко-
торому присоединены коммуника-
ции, находящиеся в обслуживании
АРСП, отремонтирован еще в июне.

Столичные власти приняли реше-
ние о переводе теплоцентрали в ве-
дение города. Решение решением,
вот только как его исполнять? Наци-

онализацией теплоцентрали - собст-
венности ЗАО «АРСП»?

В настоящее время ОАО «Мос-
энерго», как сообщили в пресс-
службе компании, готово возобно-
вить горячее водоснабжение жилых
домов по Ярославскому шоссе. Од-
нако не возобновляет. Почему? 

- Указанная фирма задолжала
энергетикам более 5 миллионов
рублей за энергию, потребленную
еще в прошлый отопительный се-
зон, - проинформировали в пресс-
службе Мосэнерго. - Вот уже более
полугода АРСП не предпринимает
никаких мер по погашению этой за-
долженности.

В столичной энергокомпании вы-
ражают надежду, что руководство
АРСП предпримет максимум усилий
для решения проблемы неплатежей.

В этом случае восстановление го-
рячего водоснабжения в обслужива-
емых им жилых домах, по обещанию
Мосэнерго, состоится до начала
осенних холодов.

Расплатится ли с задолженностью
АРСП? Попытки прояснить этот воп-
рос у руководства фирмы, увы, не
увенчались успехом. Телефонные
звонки в ее офис в течение двух
дней оставались безответными. Ме-
жду тем, как удалось выяснить
«МС», фирма эта отнюдь не из чис-
ла бедствующих...

Кстати, ведомственные дома -
давняя боль и правительства Моск-
вы, и москвичей, в них проживаю-
щих. Власти готовы принять эти зда-
ния на свой баланс и содержать их в
порядке, если ведомства хотя бы
рассчитаются со своими коммуналь-
ными долгами. В выигрыше в пер-
вую очередь окажутся москвичи,
проживающие в этих домах, но дав-
но не имеющие никаких отношений
с соответствующим ведомством.

Однако ни АРСП, ни Минатом, ни
другие организации, давно не уделя-
ющие никакого внимания находя-
щимся на их балансе строениям, не
идут на предложения правительства
столицы. В результате тысячи моск-
вичей, исправно вносящих кварт-
плату и не имеющих касательства к
долгам ведомств, стали их заложни-
ками.

Геннадий
АЛЕКСАНДРОВ

ЗАЛОЖНИКИ 
ЧАСТНЫХ ИНТЕРЕСОВ



слово читателя
ТОЛЬКО 5-7 ПРОЦЕНТОВ
ЗАВИСИМЫХ ОТ АЛКОГОЛЯ
МОГУТ САМОСТОЯТЕЛЬНО
БРОСИТЬ ПИТЬ
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Дорогая «Московская среда»! Вы пре-
красно пишете о жилищно-комму-
нальной реформе, пропагандируете

новшества, боретесь за внедрения реше-
ний и постановлений правительства Мо-
сквы, но если бы вы знали, какая нераз-
бериха в подведомственных правительст-

ву исполнительных организациях. Отсут-
ствие элементарного контроля в жилищ-
ном секторе, разбухание подответствен-
ных структур и руководящих в них долж-
ностей.

Начнем с ЕИРЦ. С точки зрения центра-
лизации структура прекрасная, а что по-
лучается на практике? У меня не столь
высокий оклад да и пенсия маленькая,
хотя кандидат наук и работаю в системе
образования. Получив отпускные, решил
сразу оплатить квартиру до сентября, что-
бы спокойно без долгов государству про-
жить лето на пенсию. Однако не так все
складывается в рыночной экономике, как
утверждается в ее учебниках: в июне оп-
латил квартиру, а уже в июле мне прихо-
дит извещение из ЕИРЦ, что я должен за-
платить 261 руб. 12 коп. В том же извеще-
нии ЕИРЦ в графе «переплата» указано,
что у меня 349 руб. 75 коп.

Еду в ЕИРЦ нашего Хорошевского рай-
она. Выясняется, что извещение идет по
линии Гортепла и мне следует разобрать-
ся непосредственно там. Спрашивается:
зачем тогда создавались ЕИРЦ и почему
Гортепло использует не свои бланки изве-
щений? Получается, кто хочет, тот и дей-
ствует. Кому нужно, тот и берет. Крыша
одна, а единства нет. Нет пока и должно-
го расчета. Досадно, и не только поэтому.

Досадно, что приходится оплачивать
новый счет из пенсионных за постоянно
холодные зимой батареи. Гортепло в рай-

оне есть, а тепла в моей квартире уже пя-
тый год нет. Куда только не обращался - и
в «тепло», и в РЭУ-41, и в ДЕЗ района...
Продуйте трубы, спустите холодную воду,
ведь вам же платят и доплачивают посто-
янно! В чем дело? А в том, что следует за-
платить, да еще чистоганом, не менее

трех тысяч рублей мастерам. Тогда будет
тепло.

В ответ на подобные «эксклюзивные»
предложения прошу государственные
службы вообще отключить батареи и
снять с меня оплату отопления. Ведь бес-
смысленно платить зимой за тепло, кото-
рого нет. Лучше оплачивать по счетчику
за электрообогреватели, не так ли? Кста-
ти, я подсчитал, это дешевле.

В передовых западных странах - пожа-
луйста, как тебе удобно, у нас - только на
бумаге. На практике пока невозможно.
Как ответили мне однажды в нашем РЭУ,
проблема сложная. Нужно подать в суд на
Гортепло, потом придет комиссия... Коро-
че, волынка года на три. Однако если вы
не платите за тепло несколько месяцев, то
к вам явятся без приглашения и без вся-
ких комиссий напрочь отключат отопле-
ние вообще и навсегда.

Возможно, у вас возникнет встречный
вопрос: не перекрыты ли краны в самой
квартире? Да нет, господа! Как я выяс-
нил, тепло зимой отсутствует и в кварти-
рах тех жильцов, которые живут этажами
ниже.

Причина, возможно, в том, что на 5-м и
6-м этажах нашего подъезда № 2 дома
№ 45 по Ленинградскому проспекту (кор-
пус 2) из года в год идут ремонты. C мая
по сентябрь. Что там делают, что чинят -
никого из ДЕЗа, РЭУ не волнует.

Юрий МАРУЩАК

Приметы современного об-
разованного человека -
умение работать с компь-

ютером, знание иностранных
языков. Если техникой школь-
ник овладеет быстро - был бы
компьютер, то с языком слож-
нее. Поэтому дальновидные ро-
дители уже сейчас ищут школы,
где учат иностранному с первого
класса. На этот счет есть свои
аргументы: мол, дворянских де-
тей обучали языкам чуть ли не с
пеленок. Ведь ребенок все схва-
тывает на лету. А еще лучше -
найти хороший детсад, где с ма-
лышами разговаривают по-анг-
лийски...

Ну и что в результате?
За многие годы педагогиче-

ской работы мне еще не встре-
чался школьник, который при-
ходил бы на первый урок ино-
странного языка без желания
поскорее научиться интересно-
му делу - понимать чужую речь
и даже самому поддерживать
беседу. Но вот проходит месяц,
другой. Трудов потрачено много,
а результат почти не заметен.
Блеск в глазах угасает, вместо
«учения с увлечением» начина-
ется принуждение и отвраще-
ние. К выпускному экзамену у
многих в активе - умение писать
на стенах очень специфический
набор иностранных слов. А рас-
плачиваться за это приходится
здоровьем: недаром же боль-
шинство школьников нуждается
в медицинской помощи (спра-
ведливости ради замечу, что не

только иностранный язык тому
виной). Что же изменится, если
дети начнут с тем же успехом
изучать иностранный не с пято-
го, а с первого класса? Только
то, что отвращение к этому заня-
тию появится гораздо раньше, а
последствия для здоровья будут
еще хуже. Причем знать язык
дети все равно не будут: тем, кто
не может их научить за шесть
лет, эти дополнительные четыре
года не помогут. Потому что
учить не умеют.

Осваивать язык надо быстро
и эффективно. Например, через
две-три недели занятий ученик
должен научиться читать, пони-
мать и переводить самые слож-
ные тексты. Следующий модуль
обучения, который займет
столько же времени, - и человек
сможет общаться «на уровне
выживания». Свободное владе-
ние устной речью - это третий
модуль, столь же недолгий. Ес-
ли захотите, то, одолев еще две
ступеньки, вы освоите профес-
сиональную терминологию и
произношение без акцента. При-
чем делать все это надо не
впрок, начиная с детсада, а в
старших классах, когда язык
становится нужен. Количество
затраченных на него часов со-
кратится минимум вдвое, а ос-
вободившееся время можно ис-
пользовать на освоение второго
языка или просто для отдыха.

Не подумайте, будто я пыта-
юсь рекламировать очередной
бесплодный «чудо-метод».

Сколько их уже было на нашей
памяти - учились и во сне, и иг-
раючи, и с 25-м кадром... Не
спорю: при большом желании и
незаурядной работоспособности
выучить язык можно по любой
системе. Но я говорю о массо-
вом обучении в обычной школе
и реальных практических ре-
зультатах.

Все это - не благие пожела-
ния. Наша система «слайдинг»
(от английского - «скольжение,
разгон») действует уже много
лет и в ее возможностях убеди-
лись тысячи людей. Более того,
ряд школ Архангельской облас-
ти испытал эту систему, в ре-
зультате чего с помощью кафед-
ры информационных методов
обучения иностранным языкам
Московского лингвистического
университета в свет вышла
книжка, обобщающая опыт этой
работы. Приведу лишь несколь-
ко строчек оттуда. Вот отзыв ме-
тодиста по иностранным языкам
из Северодвинска: «Обучаясь по
модулю №1, я пополнила свой
лексический запас, довела ско-
рость чтения до уровня диктора
- 1200 знаков в минуту. Я чувст-
вую, что по-старому работать не
смогу, да просто уже права не
имею». А вот мнение девяти-
классницы: «Самое главное - это
то, что обучение происходит в
очень короткие сроки. Уже через
12 занятий мы смогли увидеть
результаты: мы можем читать
газеты и понимать их. Это не из-
нурительная зубрежка слов и

текстов, а применение знаний на
практике».

Я уверен, что одно из самых
главных условий обучения (при-
чем не только языку) - это гума-
низация образования. Для этого
нужно отказаться от прежней,
трехсотлетней давности дидак-
тической системы и перейти на
новую, где нет места насилию,
страху, унижению человеческо-
го достоинства. Она делает не-
нужными такие традиционные
рычаги давления на ребенка, как
ежедневные опросы, оценки, эк-
замены. Зато в полной мере ис-
пользуется естественное стрем-
ление человека к познанию, по-
тому что это самое интересное
занятие на свете.

Думаю, что сегодня, когда так
много говорится о реформе об-
разования, нельзя оставлять в
неизменном виде и преподава-
ние иностранных языков. 

Виктор ВОТИНОВ,
доктор педагогических

наук, профессор

Семейный клуб трезвости
«Радуга» существует уже
9 лет. Подобных клубов в

Москве всего несколько. Боль-
ше известны и хоть как-то рек-
ламируются группы «12 ша-
гов», которые помогают в
большей степени самим пью-
щим. Мы же вовлекаем в про-
цесс избавления от зависимо-
сти всю семью одновременно.
Держимся на энтузиазме.
Много говорят у нас о пробле-
мах пьянства, но, как всегда,
делателей мало. Тем более ес-
ли это не приносит дохода. По-
этому мне хотелось бы расска-
зать о «Радуге» читателям
«Московской среды»: может
быть, это поможет кому-то или
хотя бы даст надежду.

Собираясь раз в неделю, мы
говорим обо всем, что проис-
ходило с нами, о том, что бес-
покоит. Анализируем, что по-
лучается, а что нет. В таких бе-
седах не только передается
опыт: они учат терпению, по-
могают обрести надежду. От-
крытость и искренность - вот
главные слагаемые успеха.

Можно ли вообще побудить
пьющего отказаться от пьянст-
ва? Вот та проблема из проб-
лем, которая стоит перед род-
ственниками этого человека.
Но ведь для кого-то она оказа-
лась решаемой. Такие случаи

наверняка есть на памяти у
многих: вот кто-то бросил - и
после долгих лет кошмара в
семью вернулся лад.

В свой клуб мы зовем любо-
го, кто хотел бы покончить с
пьянством, зовем самого пью-
щего и обязательно его близ-
ких. Многие уже осознали, что
пьянство - это проблема не
только самого пьющего, но и
всех, кто живет с ним рядом.

Зависимых от алкоголя и соза-
висимых.

Конечно, универсального
рецепта не существует. Мы ни-
кому не предлагаем готового
решения, но помогаем осмыс-
лить происходящее в семье и
найти способ изменить ситуа-
цию. Зачастую родственники
не осознают, что пьющий пре-
вратился для них в некий
центр, вокруг которого сосре-

доточивается вся жизнь домо-
чадцев. Собственные интере-
сы, личные планы - все в сто-
рону. Его величество алкого-
лик превыше всего! Не буду
описывать алкогольные се-
мейные проблемы. К большо-
му сожалению, многим моск-
вичам они хорошо известны не
понаслышке.

Страдание не в последстви-
ях пристрастия своего родст-

венника, а в вовлечении себя в
круг его постоянного пьянства
и пьяных проблем. То есть
трезвый член семьи живет не
своей жизнью, а жизнью сво-
его пьющего близкого. И вот
это отношение и надо менять в
корне.

Рано или поздно люди начи-
нают искать помощь. Это и об-
ращение к медицине (офици-
альной и частной, традицион-
ной и не очень), к религии и
т.д. Эти попытки могут про-
должаться очень долго. Стати-
стика свидетельствует, что
только 5-7 процентов зависи-
мых от алкоголя могут само-
стоятельно бросить пить. А ос-
тальным нужна помощь. И
действенной она может стать
лишь тогда, когда все в семье
это осознают.

Наше внимание обращено к
тем, кто по причине неутерян-
ной любви к своему близкому
горит желанием что-то для не-
го сделать. Мы призываем их
не отчаиваться, не верить рек-
ламе, гарантирующей 100-про-
центный успех за один день.
Нет ни пилюль, ни методов,
которые враз избавили бы че-
ловека от алкогольной зависи-
мости, да еще и без его ведо-
ма, как это часто обещают. Из-
бавления случаются, но только
с теми, кто стремится и верит.

Александр ГЛАЗОВ,
руководитель 

семейного клуба 
трезвости «Радуга»

Между улицами Зеленоградской и
Фестивальной есть зеленый уголок
- парк «Грачевский», или, как его

называют в народе, «Грачевка». А в нем
прудик, окруженный старыми деревьями:
когда садится солнце, они отражаются в во-
де, и создается впечатление сказочное и
уютное. Здесь любят гулять все - от мала до
велика.

Однажды на пруду я увидела утиную чету.
Утка и селезень были необыкновенно кра-
сивы. Казалось, в их перьях переливалось
солнышко, и они отливают оранжевым цве-
том. Через какое-то время появились утята.
Мама-утка и папа-селезень, плавая рядом с
детишками, гордо посматривали на гуляю-
щих: вот, мол, смотрите, у нас семья. И бы-
ло столько восторга в глазах детей, которые
бросали им угощение. Эта семейка была ук-
рашением парка, живой уголок для всех.

Как-то раз, придя утром покормить птиц,
я увидела, что уточка лежит неподвижно на
берегу. У нее была сломана шея. Дети пла-
вали неподалеку и не могли понять, почему
их мать не присоединяется к ним. Это была
трагедия. Все спрашивали: кто? Но ответа
не было.

Так отец-селезень остался один с пятью
утятами. И было трогательно наблюдать,
как заботится он о своих детях. То чистит
им перья, то подплывет, возьмет кусочек,
который бросили, размочит и показывает,
как его надо есть. То нырнет за какой-то
травкой и показывает, как нужно нырять. А
вечером он забирался на бревно, которое
было в пруду, и время от времени крякал
плавающим рядом утятам,  словно говоря:
«Туда нельзя, а сюда можно». Москвичи
умилялись и охраняли семейство от озве-
ревших людей.

Но уберечь все-таки не смогли.
В один недобрый день я заметила, что

утята на пруду одни. «А где же отец?» - по-
интересовалась у женщин, которые их кор-
мили. «А вон, видите, в кустах перья. Кто-то
ночью поживился». В тот день в нашем пар-
ке плакали все - и дети, и взрослые. Что же
это за зверь ходит рядом?

Все хотели одного - чтобы утята распра-
вили крылья и улетели из этого злого угол-
ка в парке «Грачевка». Они так и поступили.
Сделали круг над прудом, словно в знак
благодарности людям, которые их вскор-
мили, и скрылись вдали.

С тех пор наш парк словно осиротел. Де-
тишки больше не задерживаются у пруда,
пробегают мимо. А те, кто не в курсе, под-
ходят и спрашивают: где же утята? Им отве-
чают: улетели. Вернутся ли они снова в
«Грачевку»?

Н.С. ШАНЬКО

НЕ ЗАСТАВЛЯЙТЕ РЕБЕНКА SPEAK ENGLISH!

ЕИРЦ С ЗИГЗАГАМИ

ПТИЦЫ 
И ЗВЕРИ

Квам обращается Лисюк Га-
лина Демьяновна, 1928 го-
да рождения, инвалид II

группы с ограниченной подвиж-
ностью. На пенсии с 1979 г. как
работник Крайнего Севера.
Окончила мединститут в Моск-
ве, затем была направлена на
Камчатку по распределению.
Календарный стаж 28 лет, из
них 18 лет - работа на Крайнем
Севере.

С началом перестройки я по-
теряла все свои льготы: время
учебы в институте - 6 лет, север-
ные надбавки, северный коэф-
фициент, северный стаж. В тех
суровых краях, напомню, год
шел за два или за полтора. Поэ-
тому до перестройки мой стаж
составлял 43 года.

Наконец справедливость верну-
лась. По закону о трудовых пен-
сиях ФЗ № 173 от 15 декабря
2001 г. мне увеличили пенсию на
556 руб., т. е. повысили ИКП от
1,2 до 1,7. Спасибо. Но на самом
деле оказалось, что прибавки
нет. Я с палочкой, хромая, обош-
ла множество приемных и нако-
нец в Московском управлении со-
циальной защиты населения по-
лучила очень толковый письмен-
ный ответ, что в связи с увеличе-
нием моей пенсии выше социаль-
ной карты (1850 руб.) я потеряла
право на добавку от правительст-
ва Москвы ровно на такую же
сумму - 556 рублей.

Что это: недоработка по от-
дельным нестандартным случа-
ям, как мой, или умышленная со-

гласованная политика уравнилов-
ки? Я обращалась к нашему депу-
тату в Госдуме Ковалеву, в газету
«Тверская, 13». Надеялась полу-
чить ответ, что мое обращение
будет передано в соответствую-
щие комиссии для разработки по-
правки по отдельным нестандарт-
ным случаям. Ниоткуда ответа не
получала.

Тогда я написала нашему род-
ному депутату Драгункиной З.Ф.,
чтобы она обратилась в москов-
ское правительство с предложе-
нием пересмотреть эту неувязку
и совместно с федеральными за-
конодателями разработать по-
правку для районов Крайнего Се-
вера. Ведь я не одна в Москве по-
теряла надбавку, проработав в
тяжелейших условиях свыше 15
лет. Я надеялась, что госпожа
Драгункина не только передаст
мое заявление на рассмотрение в

правительство Москвы, но и что
сама она как депутат добавит
свое личное мнение по затрону-
тому вопросу. Но мое заявление
просто отправили в Зеленоград-
ский райсобес, откуда прислали
отписку (копию - Драгункиной). А
ведь в письме к Драгункиной я
вложила копию исчерпывающего
и понятного разъяснения из упра-
вления соцзащиты. Вот так: вме-
сто того чтобы вразумительно от-
ветить по существу, законотвор-
ческий орган гоняет мое заявле-
ние по кругу. Хотя, казалось бы,
кому, как не депутатам, заду-
маться о тех избирателях, кото-
рые из-за неразумных законов не
могут получить выстраданную
пенсию. Или уравнять всех в ни-
щете - это и есть активная соци-
альная политика?

Г.Д. ЛИСЮК
Зеленоград

УРАВНЯЛИ В НИЩЕТЕ

МОЖНО ЛИ ПОМОЧЬ ПЬЮЩЕМУ?
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Я С ТРУДОМ МОГУ ПРЕДСТАВИТЬ
СЕБЕ РОССИЮ».

ЛЕВ ТОЛСТОЙ
мой храм
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Впрочем, в дни торжеств и праздников покой тут,
что называется, только снится. От человеческой
массы словно сама земля волнуется. Нынешний

юбилей Льва Толстого в этом смысле не стал исключе-
нием. Вход в музей сделали бесплатным, и сюда устре-
мился, кажется, народ со всей Тульской области. Па-
ломников из остальной России тоже хватало. Пожало-
вала и заместитель Председателя Правительства Рос-
сии Галина Карелова. Ей явно хотелось подольше по-
быть в кабинете Толстого, но такая уж судьба у чинов-
ника ее ранга - везде успевать и нигде не задерживать-
ся. 

Понять, однако, Карелову можно. Музей Толстого
уникален - без всякого преувеличения. Это один из не-
многих музеев не только в стране, но и в мире, где пра-
ктически все вещи мемориальные. Таких предметов бо-
лее 37 тысяч. Даже замки в дверях усадьбы, ключи - и
те принадлежали семье Толстого. Входишь в музей,
слева вешалка, и ты инстинктивно хочешь повесить на
нее пальто. А это ведь вешалка Толстых, они смотре-
лись в то же зеркало, у которого я поправляю волосы,
их рука скользила по перилам лестницы, за которые я
держусь, поднимаясь на второй этаж... От этой близо-
сти дух захватывает. «Скиньте фуражки! - строго при-
крикнула на ребят, пришедших с экскурсией в дом,
смотрительница  музея. - Не к кому-нибудь - к Толсто-
му пришли».

Ясная Поляна всегда отличалась верностью толстов-
скому времени. Когда же музей возглавил потомок
Льва Николаевича - Владимир Ильич Толстой, то мемо-
риальность была возведена в главный принцип дея-
тельности. Молодой директор поставил задачу: воссоз-
дать усадьбу Толстого по возможности в том виде, в ка-
ком она была при великом писателе. Иногда, однако,
это благое намерение стало приобретать прямо-таки
курьезное выражение. Хотели сначала озерцо чистить
экскаватором. А потом решили - не дело: при графе му-
жики-копачи работали лопатами. Убрали асфальт с до-
рожки, что вела в деревню: при Толстом, дескать, ас-
фальта тут не было. По той же причине не повезло и
миттерановской дорожке, что вела к дому Кузьмин-
ских. Миттерановской ее прозвали за то, что по ней хо-
дил президент Франции Миттеран. Зато французское
присутствие из усадьбы изжито. «Теперь надо убирать
сортиры, вырубить электричество - при Толстом-то
этого тоже не было», - ехидничали доброжелатели. До
этого, к счастью, дело не дошло, а вот деревня Ясная
Поляна - явно жертва мемориальности. Именно по этой
причине в ней не асфальтированы дороги, что вызыва-
ет  большое недовольство местных жителей, которые и
рады жить по соседству с памятником гению, однако
идти хотят в ногу с цивилизацией. 

На своего великого предка Владимир Ильич даже
статью совсем не похож. Светловолосый, хруп-
кий молодой человек. Хотя и прямой потомок. Он

и родился недалеко от Ясной Поляны. Его отца, крупно-
го филолога, профессора МГУ Илью Владимировича
Толстого, еще ребенком родители привезли в Россию
из эмиграции в 1944 году. Долгое время он возглавлял
попечительский совет музеев Толстого, в который вхо-
дили Лихачев, Свиридов, Панченко... Илья Владимиро-
вич мечтал, чтобы сын стал главным хранителем Ясной
Поляны. По образованию Владимир Ильич - журналист.
Год работал экспертом в Министерстве культуры, что,
по его словам, позволило ему многое узнать об органи-
зации музейного дела. С 1 августа 1994 года директор-
ствует. «Столица не тянет?» - спрашиваю его. «Да что
вы, - махнул рукой, - благодаря музею я здесь. Теперь
уж, наверно, навсегда».

Большинство людей, которые нанимаются на работу
в Ясную Поляну, навсегда здесь и остаются. Причем эти
люди могут мало что знать о Толстом. Но держит он их
какими-то невидимыми нитями и такими же прочными,
что связывают нас с родителями, твоим ребенком,
страной, где ты родился...

Когда Владимир Ильич появился в Ясной Поляне, он
начал набирать молодых сотрудников. Но слава богу,
стариков не «выдавливает». Они тут особенные. Нико-
лаю Павловичу Пузину за 90. В Ясной Поляне он уже
лет 60. Близкий человек к семье Толстых. Был секрета-
рем сына писателя Сергея Львовича Толстого. Автор
многих книг и статей о Толстом. А экскурсии проводил
так, что потрясенными от него уходили не только дале-
кие от искусства люди, но и народные артисты, и уче-
ные... Или Юлия Климентьевна Федорова. В Ясной По-
ляне 50 лет. Главный человек здесь по зеленым насаж-
дениям и экологии. «Вот видите, видите, - все время

прерывает меня она, - что делается с парком». И дейст-
вительно, у опавших листьев отчего-то почерневшие
края. «Вот что делает с природой комбинат «Щукин-
ский азот», - гневается Федорова.

В 1965 году комбинат сделал такой выброс азота,
что знаменитая еловая аллея, ведущая к усадьбе от во-
рот и высаженная женой Толстого, Софьей Андреев-
ной, стала вся красной от ожога. Правительственная
комиссия сделала комбинату серьезные внушения. Но
судя по тому, что листья на деревьях опадают уже в
мае, а многие растения вообще перестали расти, ком-
бинат за 30 с лишним лет не сделал никаких выводов...
Первым главным хранителем музея по существу была
Софья Андреевна. Вскоре после смерти Льва Николае-
вича она отвела две комнаты усадьбы, спальню и каби-
нет, для посещения, потому что народ шел и шел к Тол-
стому. На тульском вокзале по ее указанию висело объ-
явление, в какие дни усадьба открыта для всех желаю-
щих. И когда по ее же просьбе уже при советской вла-
сти усадьба получила статус музея, мудрая Софья Анд-
реевна выразила желание, чтобы директор не назна-

чался местной властью. Она отлично понимала всю па-
губность зависимости музея от местной власти. Лучше
директора, чем представитель семьи Толстого, быть не
может, думали в музее. «Мы в свое время буквально
выпросили Владимира Ильича для Ясной Поляны», -
говорит Юлия Климентьевна.

Что было сделано за последнее время? «Напри-
мер, - говорит Владимир Ильич, - открыт художест-
венный салон, галерея, издательство, туристский от-
дел. В деревне от музея работает детский сад. С музе-
ем тесно связаны местные школы. Одна из главных
задач - избавиться от наслоений. На территории
усадьбы много хозяйственных служб, которые необ-
ходимо вывести. Музей должен нести все традиции и
черты усадьбы XIX века. Век XXI должен быть за во-
ротами. Но для этого необходимо построить новые
помещения».

Застать Владимира Ильича в музее не просто. Он
все время в разъездах - то в США, то в Индии, весь
свет, наверно, уже исколесил, все по съездам, обще-
ствам дружбы, ассоциациям... Справедливости ради,
Владимир Ильич и Россию не забывает. Побывал да-
же в Чечне. Рассказывал, что слова «Толстой» и «Яс-
ная Поляна» в Шелковском районе часто служили па-
ролем и сразу же располагали и военных, и местных
жителей. К Льву Николаевичу в Чечне отношение осо-
бое. Там он жил. Это в его честь появилось название
«Толстой-юрт». В станице Старогладковской сохра-
нился даже музей Толстого. Его директор Хусайн За-
гибов вместе с женой и сыновьями пять лет несли
круглосуточную вахту, сменяя друг друга, лишь бы
сохранить все экспонаты.

Но в целом от прессы Владимиру Ильичу раньше
немало доставалось - за заграницу, за то, что дом
у него не уступает «новорусским», конюшню за-

вел, сам любитель кататься на лошадях... Теперь стра-
сти поутихли. Директор все-таки еще и граф. Так его за
глаза и зовут. Владимир Ильич по этому поводу гово-
рит, что никто еще титулов не отменил. Если люди так
его называют, то пусть. Но сам он не представляется.
«Слава богу!» - простодушно говорю я. И тут в меня
метнули такой взгляд, что, честно говоря, не удивлюсь,
если через какое-то время Владимир Ильич скромни-
чать перестанет. Во всяком случае сейчас на рассмот-
рении в правительстве находится проект о присоедине-
нии к усадьбе во имя все той же мемориальности 400
гектаров земли, когда-то принадлежащей Льву Толсто-
му. Злые языки, однако, утверждают, что следующим
шагом молодого директора станет приватизация усадь-
бы, тем более что наша власть, считай, уже созрела,
чтобы отдавать памятники культуры в частные руки.
Вот тогда и будет Владимир Ильич графом во всех
смыслах. 

Личный интерес Владимира Ильича некоторые видят
даже в том, что он собирает в усадьбе потомков Льва
Толстого. Их, кстати, ни много ни мало - 115 человек. В
Ясную Поляну они съезжаются регулярно. В этот раз,
правда, из-за рубежа приехал лишь Илья Иванович,
живущий в Париже, потомок по линии сына Толстого
Михаила. К сожалению, для более широкого общения
музей не нашел нужных средств. Но не беда. Все рос-
сийские потомки почтили память предка. Музеем для
них всегда разрабатывается специальная программа. В
один из приездов, например, некоторые даже пытались
косить. Но ведь для этого тоже нужна сноровка. И по-
тому потомки все больше любят созерцать. Для них ва-
рят любимое в усадьбе малиновое варенье. Устраива-
ются гулянья. «Лучше бы озерца почистили», - не уни-
маются критики. Озерца, где когда-то купалось все се-
мейство Толстого, и впрямь нуждаются в помощи - за-
цвели, заболотились... 

Как бы то ни было, но при Владимире Ильиче и
очень скромном бюджетном финансировании Ясная
Поляна продолжает жить и развиваться. Сотрудники
музея регулярно получают зарплату. Ведется большая
научная работа. Провели реставрацию в усадьбе. Музей
компьютеризирован. Идет, в общем, в ногу со време-
нем. Вы можете убедиться в этом и сами даже в инди-
видуальном порядке, заказав в музее индивидуальный
тур. Несколько дней в Ясной Поляне проведете по пер-
вому разряду, со встречей на иномарке, экскурсион-
ным сопровождением... Правда, для этого надо иметь
немалые деньги. Но ведь музей тут не изобрел велоси-
пед. Он лишь пытается зарабатывать. «Вот яблоки ско-
ро будем перерабатывать», - поделился со мной Влади-

мир Ильич. И, наверно, это правильно. Это не помеша-
ет здешнему яблоневому саду остаться таким же див-
ным, зато принесет определенную прибыль, которую
чисто музейная деятельность дать не может.

На юбилейных торжествах была впервые вручена уч-
режденная музеем литературная премия «Ясная Поля-
на». Ее обладателями стали Виктор Лихоносов и Влади-
мир Абрашенко. Авторитетное жюри, в которое входит
известный критик Лев Анненский, посчитало, что этих
писателей отличает подлинный гуманизм, которому так
истово следовал Лев Толстой. А какой ценой? - подума-
ла я. Открыла Толстого. «Пропасть народа, все наряд-
ные, требуют. Слуги бегают, исполняют, и мне все му-
чительнее и мучительнее и труднее и труднее участво-
вать и не осуждать», - писал он. «Все больше и больше,
почти физически страдаю от неравенства: богатства,
излишеств нашей жизни среди нищеты; и не могу
уменьшить этого неравенства», «Все усиливается тос-
ка, почти отчаяние, от своей праздной жизни в безум-
ной роскоши...», «Нет, это невозможно! Нельзя так
жить! Нельзя так жить! Нельзя и нельзя. Каждый день
столько смертных приговоров, столько казней! Нынче
пять, завтра семь. (...) И всем кажется, что это так и
должно быть...», «Запутался, завяз, сам не могу, но не-
навижу себя и свою жизнь»... 

Господи, да какая уж там такая роскошь! Может, ко-
жаный провалившийся диван, на котором на свет поя-
вился он сам, а потом все его дети? Или его фланеле-
вая и парусиновая рубахи? Да, библиотека в 22 тысячи
томов - это подлинное богатство. Но знал бы Лев Нико-
лаевич, как сейчас это богатство отдельные люди и
структуры разве что на свалку не выкидывают.  Знал
бы он, с каким размахом живут «новые  русские». Вот
где роскошь-то! У иных даже унитазы золотые. А вот в
его любимой деревне Ясной Поляне все по-прежнему
не просто. Да, люди не голодают. Но многие ведь года-
ми не получают зарплату. Пьют, и сильно. Как и двести
лет назад, не живут, а выживают. И вообще, таких уса-
деб, как Ясная Поляна, были тысячи по России. И отли-
чала их не роскошь, а интеллигентность. И не роскошь
гнала Толстого в 80 с лишним лет, больного, из родно-
го гнезда, а совесть, такая огромная, что не вмещалась
ни в какие усадьбы. Вот кого можно было бы спросить,
почему мы так ужасно, вразброд живем, почему вместо
реформ одно воровство, что делать с Чечней, что вооб-
ще с нами происходит?.. Может быть, он и не знал бы
ответа на все эти вопросы. Возможно бы, и ошибался.
Но он бы ответил без лукавства, искренне, по совести,
которой так сейчас не хватает в стране, обществе и в
каждом из нас. 

Нет ни Льва Николаевича и никого, кто хоть чуточку
приблизился к нему. Но есть мнение, сама Ясная Поля-
на должна стать духовной Меккой России. Чтобы стра-
ждущие могли прийти сюда и соприкоснуться с вели-
ким. Чтобы человек мог найти тут ответ на какие-то
свои внутренние вопросы. Однажды в Ясную Поляну
приехала Индира Ганди. Скинула у ворот туфли, да так
и шла босой до усадьбы. Юлия Климентьевна расска-
зывала мне о пожилой рижанке, которая сидела у до-
рожки и плакала. Оказывается, от счастья. Она сказала,
что теперь можно и умереть.

Но таких людей все меньше в Ясной Поляне. Пом-
ню, как преподаватель литературного института,
где я училась, как-то на лекции с ужасом сказал,

что многие будущие литераторы так и не прочитали
«Войну и мир». Что уж тогда говорить об общей массе.
Да, не читали, не хотят читать, неинтересно... Как тогда
Ясная Поляна станет для них Меккой? Можно провести
викторину и за приз заставить прочитать «Анну Карени-
ну». Но понять? Навряд ли. «Среди населения, прожи-
вающего в округе,  к «Ясной Поляне» вообще было не-
гативное отношение, - делился Владимир Ильич. - Свя-
зано это и с тем, что сюда можно заходить только в оп-
ределенное время. Тут надо вести себя определенным
образом. Постепенно она стала восприниматься как
враждебная территория. Своего рода государство в го-
сударстве. Теперь мы проводим открытую политику».

Выражается она в том, что на такие праздники, как
Масленица, Рождество, Троица, в Ясную Поляну при-
глашаются фольклорные коллективы и все желающие.
На аллеях, возле дома Толстого идет настоящее весе-
лье, с песнями, танцами, ряжеными... Владимир Ильич
называет это укреплением позитивного имиджа в гла-
зах людей. Его критики - «шоу». Владимир Ильич отве-
чает, что еще Лев Толстой устраивал для яснополян-
ских детей елки. Празднества были в традициях Ясной
Поляны. И нынешние народные гулянья - это реализа-
ция толстовских традиций. «Но ведь при  Толстом на
эти праздники приходили в лучшем случае десятки лю-
дей, - говорят критики.  - А теперь сотни. Этим толпам
все нипочем, вытопчут, заплюют усадьбу». «Чтобы это-
го не случилось, - парирует Владимир Ильич, - даже ве-
селье должно быть дозированным».

Лично мне тоже не нравятся массовые гулянья. Но
сдается, Владимир Ильич своего добился. Теперь не
только в окрестностях Ясной Поляны, но и в других го-
родах знают, что на большом празднике в Ясной Поля-
не будет здорово, интересно... Здесь людей ждут. Им
рады. И сюда люди стремятся. Вот так для кого-то и со-
стоится  знакомство с Толстым. И может, пусть весело,
но лишь бы оно состоялось?

...Икак же мне повезло, что удалось побывать
у Льва Николаевича в будний день. Тиши-
на стояла такая, что кажется, слышно бы-

ло себя. Я все ждала, но мне так и не причудился Лев
Николаевич, гуляющий  тропинками парка. Сама гуля-
ла и размышляла, как важно, чтобы музей сохранил
дух великого писателя. Но что это такое, кто скажет?
Зато я  видела, что парк ухоженный, а дом словно умы-
тый... И тогда вспомнила слова Толстого: «Без своей
Ясной Поляны я с трудом могу представить себе Рос-
сию». А ведь она живет, Ясная Поляна, вдруг понимаю
я. И может быть,  действительно для самой России еще
не все потеряно?

Наталья КУЗИНА

В Ясной Поляне я побывала незадолго до юбилея Льва Толстого.
Ничто предстоящих торжеств здесь не предвещало. Никакой
предпраздничной суеты. Стайки детей шли на экскурсию, рабо-
чие ремонтировали мостик. Покрытые гравием дорожки, бар-
ский белый дом, за ним пасека... И все та же, растворенная, ка-
жется, в самом яснополянском воздухе, аура покоя. 

СКИНЬТЕ ФУРАЖКИ!
НЕ К КОМУ-НИБУДЬ - 
К ТОЛСТОМУ ПРИШЛИ

Л.Н. Толстой. 1862 г.

Дом Л.Н. Толстого с южной стороны.
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СТОЯТ СОТНИ И ТЫСЯЧИ НОВШЕСТВ. 
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ДОСТОЯНИЕМ ГРАЖДАНСКОГО ОБЩЕСТВА

чаша познания

МОСКОВСКАЯ СРЕДА № 35 (43), 17 - 23 сентября 2003

Эксперимент, который
вот уже более десяти лет
проводится в Нижнем
Новгороде по инициати-
ве бывшего его губерна-
тора Бориса Немцова,
закончился крахом.

Как известно, один из лиде-
ров СПС начал свою полити-
ческую карьеру борьбой с

атомной станцией теплоснабже-
ния, которую предполагалось по-
строить в городе. Молодой ученый
доказывал ее опасность, вред здо-
ровью населения, и его лозунги и
призывы находили отклик среди
людей, потрясенных тогда траге-
дией Чернобыля. Строительство
было остановлено, а Немцов, под-
нявшись на «антиатомной волне»
ввысь до губернаторского кресла,
в цехах атомной станции размес-
тил ликероводочный заводик, ко-
торый и по нынешний день исправ-
но снабжает водкой город на Вол-
ге. В Нижнем ходят слухи, что при-
былью от заводика пользуется и
сам инициатор борьбы с атомной
станцией теплоснабжения.

«Атомная водка» не пользуется
особым спросом из-за своего низ-
кого качества, но ее обязательно
привозят с собой физики, которые
бывают по служебным делам в
Нижнем Новгороде.

Хранит такую бутылку и дирек-
тор Физико-энергетического инсти-
тута Анатолий Васильевич Злотни-
ков. Сейчас гостям Обнинска при-
ходится показывать ее часто, так
как поток их в атомный город Под-
московья увеличился: здесь родил-
ся уникальный проект, который мо-
жет в корне изменить почти катаст-
рофическую ситуацию в стране с
теплоснабжением малых и боль-
ших городов. Особенно тех, что на-
ходятся на Крайнем Севере.

Мы беседовали со Злотниковым
не только о прошлом, но  и о буду-
щем. 

- Первой атомной станции - 50
лет. Я побывал на ней. Там
встречал только пожилых лю-
дей, ни одного молодого лица...
Это закономерность, что моло-
дые не идут в атомную энергети-
ку? - спросил я.

- Напротив, сейчас в год мы при-
нимаем до 300 молодых специали-
стов! - ответил он. - Естественно,
что они не идут на Первую АЭС,
так как она постепенно выводится
из строя.

- Постепенно?
- Да. Дело в том, что образ мыш-

ления атомщиков меняется - по
мере того, как мы приобретаем
опыт. Когда строили первую атом-
ную, то не думали о временах, ко-
гда ее надо будет выводить из экс-
плуатации. Теперь в проекты но-
вых АЭС мы закладываем и эти
параметры.

- Что же заставило менять об-
раз мышления?

- Масштабы развития атомной
энергетики. Я убежден: через 30-
40 лет атомная энергетика сделает
еще один рывок, и тогда возникнут
новые проблемы, которые сегодня
еще трудно представить. Это есте-
ственное развитие цивилизации:
каждый ее виток порождает не
только благо, но и сложности, ко-

торые предстоит преодолевать.
Есть одна притча, которая мне
нравится, потому что она в опреде-
ленной степени  отражает нашу
работу: чтобы преуспеть, доста-
точно взять  технологию из буду-
щего, начать работать над ней се-
годня с таким расчетом, чтобы  к
приходу будущего она была гото-
ва. Остается самое малое: уга-
дать, что будет через несколько
десятков лет! Этим и занимается
научная элита...

- Мне кажется, что судьба
атомной энергетики зависит от
того, появится ли принципиаль-
но новый реактор, которого лю-
ди могут не бояться...

- Такой реактор уже есть! Я
имею в виду аппараты, которым
присуща так называемая внутрен-
няя безопасность. Взгляд на атом-
ные станции после Чернобыля су-
щественно поменялся, идеология
создания реакторов стала иной. В
этом плане можно считать, что
мнение общественности стало у
нас влиять на экономическую по-
литику. 

- Я прошу привести пример. В
частности, расскажите о стан-
ции теплоснабжения. Вы даете
ей гарантию безопасности?

- Абсолютно! Станция сделана
по той технологии, которая отвеча-
ет таким требованиям. Речь идет
об атомной станции теплоснабже-
ния с реактором РУТА. Он бассей-
нового типа, может спокойно рабо-
тать в черте города, даже внутри
жилого квартала. Эта особенность
и дает возможность использовать
его как АТС.

- Новую мини-АТС вы предла-
гаете построить в Обнинске?

- Да. Мне кажется,  в городах
атомщиков надо в первую оче-
редь реализовывать то, что мы
предлагаем. А уже потом перено-
сить эти проекты в другие места.
Обнинск для нашего проекта под-
ходит идеально. Население горо-
да - за, администрация тоже, по-
тому что есть уверенность в пол-
ной безопасности, ну и экономи-

ческая выгода огромная. Причем
для России в целом. Перевод теп-
лоснабжения с газа  и угля на
ядерное топливо - задача перво-
степенная. В нашей стране 8 ме-
сяцев в году мы должны топить,
тут никакого количества органи-
ческого топлива  не хватит. ФЭИ
предлагает установку, которую
можно располагать между дома-
ми, она работает как геотермаль-

ный источник. Проект, который
мы сделали, привязан к Обнин-
ску. Его внедрение дает возмож-
ность сразу экономить пятьдесят
миллионов рублей в год... А в бу-
дущем - гораздо больше, потому
что цена газа будет расти.  

- Пригодна ли такая АТС для
небольших городов?

- Она дешевая... Если говорить о
стратегии развития атомной энер-
гетики, то в ее основе - такие не-
большие станции. Наиболее хоро-
ши они в комбинации с существую-
щими станциями, работающими на
газе. Атомные АТС могут постав-
лять энергию и тепло постоянно, то
есть работать в базовом режиме, а
пиковые нагрузки будут снимать
обычные станции... Пожалуй, нашу
мини-станцию можно смело срав-
нивать с геотермальной. Да и у нее
она выигрывает.

Тут с большой помпой пускали
геотермальную станцию на Кам-
чатке. Кстати, строилась она не-
сколько десятков лет - зачем же по
этому поводу ликовать?! Да и для
каждой такой станции нужно де-
лать свою технологию, так как хи-
мический состав воды разный. На

Камчатке, в частности, насколько
мне известно, столкнулись с агрес-
сивной средой, которая быстро вы-
водила оборудование из строя.
Всех этих недостатков наша АТС
лишена.

- Значит, будущее атомной
энергетики за небольшими уста-
новками?

- Наверное, так и будет. В «ма-
лой энергетике» у нас есть еще од-

но направление, которое идет от
реакторов атомных подводных ло-
док. Понятно, что тогда появилось
множество технологий. К сожале-
нию, большинство из них не ис-
пользовалось для гражданских це-
лей. Одно из достоинств таких ре-
акторов - их модульность. То есть
можно, как из кубиков, складывать
установки практически любой
мощности. Причем делать каждый
модуль на серийном заводе, а на
месте только собирать их вместе...

Как начинается современная
АЭС? Сначала роют огромный кот-
лован, потом начинаются мас-
штабные бетонные работы... АЭС
не строят, а сооружают! А мы ве-
дем речь о том, чтобы привезти на
определенное место готовый
атомный блок, установить его и ос-
тавить на 15 лет работать. Можно
оставить его без обслуживающего
персонала, только под охраной. Та-
ким блоком можно управлять со
спутников, обеспечивать его экс-
плуатацию в автоматическом ре-
жиме. Как известно, сегодня энер-
гетическая система покрывает
только 15 процентов территории
России, а на остальной территории

все зависит от доставки топлива.
Наши установки, убежден, обеспе-
чат динамическое и эффективное
развитие любых регионов.

- Значит, «подводные лодки»
постепенно перебираются на су-
шу?

-  Реакторы, конечно же, совер-
шенно другие. Использованы толь-
ко технологии, которые были раз-
работаны для подводных лодок.
Что такое реактор для лодки? В
военном деле требования подчи-
нены лишь одному: нанести непо-
правимый удар по противнику, и,
как говорится, ради победы «за це-
ной не постоим». У гражданской
продукции главное требование -
конкурентоспособность, что напря-
мую связано с экономической эф-
фективностью.

- «Двойная технология» - попу-
лярный термин. Не могли бы вы
привести пример, который пока-
зал бы, насколько важно ее ис-
пользование сегодня?

- Для подводных лодок долго и
тщательно отрабатывалась систе-
ма глубокой очистки теплоносите-
ля ядерной установки.  И вот те-
перь эти технологии применяются
для разработки фильтров для мо-
лока, вина, воды. Убедительно? 

- Пожалуй.
- Подобных примеров множест-

во. За каждым военным проектом
стоят сотни и тысячи новшеств. К
сожалению, все было прикрыто за-
весой секретности. Сейчас ситуа-
ция меняется. Мы стараемся ис-
пользовать наши разработки в
разных областях. Однако не хвата-
ет пока законов, да и помощи госу-
дарства тоже. А оно собственник
ядерных установок. 

- АЭС постепенно выводятся
из строя. Это будут атомные пи-
рамиды? 

- Если ничего не предпринимать,
то так и будет. Но мы предлагаем
иной вариант. Нельзя, к примеру,
эксплуатировать реактор - он вы-
работал свой ресурс. Однако все
оборудование, машины, генерато-
ры еще могут работать. Тогда реа-
ктор мы заглушаем, а рядом  ста-
вим несколько наших модулей, ко-
торые замещают реактор. И АЭС
может еще действовать достаточ-
но долго. Такой проект мы предла-
гаем для Нововоронежской АЭС.
Сейчас он обсуждается на разных
уровнях.  

...Летом будущего года исполня-
ется 50 лет со дня пуска первой
АЭС. Дата будет широко отмечать-
ся. И это естественно, потому что
на планете построено около пяти-
сот атомных станций - без них се-
годня невозможно представить
энергетику планеты. Первая АЭС к
этому времени превратится в му-
зей. Но рядом с ней  в том же горо-
де, надеюсь, появятся новые сов-
ременные атомные станции. Нить,
связывающая прошлое с будущим,
не оборвется.

Владимир ГУБАРЕВ

Кто он, одаренный ребенок? С
теми, кто рисует пейзажи, как
Левитан, или играет в шахматы,
как Каспаров, все ясно. Ибо мы
имеем дело с талантом в закон-
ченном, так сказать, виде. А как
заметить первые ростки одарен-
ности, чтобы вовремя и правиль-
но определить способности ре-
бенка, помочь им развиться?
Слово - доктору психологических
наук, профессору, академику
Российской академии образова-
ния Алексею МАТЮШКИНУ.

Период от рождения до двух лет не случайно
называется этапом непроизвольного разви-
тия. Природа как бы показывает заложенные

в ребенке возможности. Формируется память,
мышление, речь. Как быстро и в каком объеме - на
это как раз следует обратить внимание. Особенно
ярко наличие или отсутствие способностей видно
в сравнении со сверстниками. Один рано начал го-
ворить, быстро схватывает и запоминает новые
слова. Другой, может, медлителен и неповорот-
лив, но у него великолепно развита мелкая мото-
рика рук, ему легко собрать мозаику, кубики, пи-
рамидку. Наклонности, как видите, самые разные.
Любящим, внимательным родителям легко их за-
метить. И развивать, конечно. Причем лучше это

делать в  игровой, самой необременительной для
ребенка форме. 

Пятилетний рубеж - новый контрольный срок для
малыша. В это время показателем интеллектуального
развития является речь. Чем выше творческие спо-
собности, тем активнее наращивается словарь. При-
чем важно не только знать слова, но и понимать их
значение. Если сын или дочь могут без ошибки про-
изнести трудное «экстраполяция» или «иммунодефи-
цит», это еще ни о чем не говорит. Потому что непо-
нятное слово для ребенка - пустой набор звуков, ко-
торый он автоматически повторяет за взрослыми. С
другой стороны, существует так называемый непро-
износимый словарь. Он хорошо известен родителям
«молчунов». Дети прекрасно знают предметы и их на-
звания, но в силу каких-то причин не говорят. Напри-
мер, вы собираетесь почитать ребенку перед сном.
Просите его принести книгу. Он радостно бежит за
ней. Ориентируясь по картинкам, раскрывает на той
самой сказке, на которой вы остановились вчера.
«Будем читать «Колобка»?» - уточняете вы. Малыш
радостно кивает и... молчит. Он ни разу ничего не пе-
репутал: принес книгу, нашел сказку, готов слушать
ваше чтение. Он все понял и сделал правильно. И хо-
тя ребенок не произнес слова «книга», «сказка», «чи-
тать», их можно с чистой совестью занести в его сло-
варь. Правда, непроизносимый.

Таковы, так сказать, основы одаренности, кото-
рые в той или иной степени имеются у всех здоро-
вых, интеллектуально развитых детей. Теперь да-

вайте поговорим о специальных способностях.
Взять, к примеру, музыкальность. В два-три года об
игре на инструменте говорить рано. Но наличие му-
зыкального слуха и эмоционального отклика на
ритм и мелодию ясно показывают природную
склонность ребенка. Талантливый ребенок способен
сам воспроизвести любимую мелодию.

Другая особенность одаренных детей - любозна-
тельность, стремление к совершенствованию. Но не
везде и всюду, а именно в любимой области. Предпо-
ложим, природа наградила паренька склонностью к
конструированию. Он без сожаления разберет свои
игрушечные машинки на запчасти, лишь бы уразу-
меть, как они устроены и почему  движутся. Мамы и
воспитатели в детских садах приходят в ужас от та-
ких малолетних разрушителей, а их правильнее было
бы называть исследователями.  Потому что на самом
деле дети не ломают вещи, а интересуются их внут-
ренним устройством. Другой будет придумывать вся-
кие слова-перевертыши. Третий сочинит какую-ни-
будь фантастическую игру, в которой отразятся его
необычные мечты. Ребенок-исследователь, ребенок-
фантазер спрашивает про все: «Откуда я? Зачем я?»
Его интересует и наш мир, и то, что там, на небесах,
а не только стандартные вопросы и ответы образова-
тельных программ. В своих вопросах ребенок как бы
заново проходит весь путь человечества. Именно так
как раз и проявляется первичная «творческость».

Есть у одаренных детей одна черта, которую час-
то истолковывают неправильно. Это категорическое

нежелание овладевать терминами и правилами из
других наук и областей, кроме той, которой они ин-
тересуются. Скажем, у девочки имеются большие
способности к рисованию, а математика для нее -
темный лес. Родители и педагоги возмущаются:
«Разве трудно запомнить все эти синусы-косинусы,
ты же умненькая девочка!» Она и сама не может по-
нять, в чем дело. А на самом деле ей просто не хо-
чется постигать математический язык - и все. Это
чуждая для нее область. В школе таких детей неред-
ко считают ленивыми. Нет, они просто талантливы.
В своей, естественно, области. 

Если говорить о других признаках, сопутствую-
щих одаренности, обязательно надо отметить врож-
денную грамотность. Как правило, талантливые де-
ти не просто быстрее других пополняют свой сло-
варный запас, но и не испытывают трудностей с
правописанием. По крайней мере до уровня четвер-
того-пятого класса.

И последнее, пожалуй, самое важное замечание.
Как ни приятно нам уповать на природные склонно-
сти и успокаивать себя мыслью о том, что настоя-
щий талант все равно проявится и пробьет себе до-
рогу, но... Личность - вот настоящая хозяйка всему
интеллектуальному потенциалу. Просто иметь хоро-
шие задатки недостаточно. Дальше все дается тру-
дом. И если нет желания совершенствоваться, нет
настойчивости, ничего путного не получится.

Подготовила
Елена КОСТИНА

ЛИЧНОСТЬ - СУДЬБЫ ХОЗЯЙКА

ЖАР АТОМНОЙ ПЕЧКИ
ПЕРВАЯ АЭС ПРЕКРАТИЛА СВОЮ РАБОТУ, НО ФИЗИКИ ОБНИНСКА
ПРЕДЛАГАЮТ НОВЫЕ ПРОЕКТЫ
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С НАЧАЛА ГОДА ЗА НАРУШЕНИЯ

ПАСПОРТНОГО РЕЖИМА В МОСКВЕ
ПРИВЛЕЧЕНО К ОТВЕТСТВЕННОСТИ

408 ТЫС. ЧЕЛОВЕК
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Утром Пискарев позво-
нил своему приятелю
Халину:

- Приезжай на шашлык. Че-
го дома-то сидеть! Выпьем на
свежем воздухе...

Халин не возражал. К тому
же приглашение могло по-
мочь реализации давно заду-
манного плана.

Пискарев жил рядом с
Кузьминским парком, и шаш-
лыки устраивал регулярно.
На этот раз он пригласил не
только Халина с его прияте-
лем Сорокиным и подругой
Галиной, но и двух своих
дружков. И повод был вполне
уважительный: Пискарев на-
копил наконец деньги на по-
купку автомобиля, о чем со-
общил своим знакомым.

Начали в высоком темпе.
Количество спиртного катаст-
рофически уменьшалось, а

соответственно падала и ак-
тивность собутыльников.
Очень скоро Пискарева, кото-
рый уже плохо держался на
ногах, усадили на пенек по-
дальше от костра. Два гостя
хозяина - 17-летний Егор и 25-
летний Савинский - пили не-
много, поэтому активно хло-
потали над шашлыками. Ха-
лин в спиртном себе не отка-
зывал, но голову не терял.
Ему предстояло еще решить
главный вопрос... Сорокин с
Галиной тоже оставались в
рамках приличия.

Позже сыщики выяснили,
что главный фигурант этого
дела Халин был «ремонтни-
ком». Так на специфическом
сленге столичного дна назы-
вают мужчин, занимающихся
грабежом гомосексуалистов.
Он приехал в Москву из Мор-
довии, прописки не имел - то

есть был типичным бомжом.
И с Пискаревым он познако-
мился не где-нибудь, а у па-
мятника Героям Плевны -
там, в самом центре Москвы,
как известно, собираются
представители сексуальных
меньшинств.

После нескольких встреч с
Пискаревым Халин уже уз-
нал, что тот собирает деньги
на автомобиль. Оставалось
дождаться, когда денег будет
побольше. Но время тянулось
медленно. И Халин уже почти
забыл о своих планах, когда
богатенький буратино пригла-
сил наконец-то на этот пик-
ник...

...Поздно вечером шашлы-
ки закончились, стало холо-
дать. Решили купить еще
водки - по предложению Ха-
лина - продолжить веселье в
квартире хозяина. Не возра-
жал и Пискарев. Точнее, не
мог возражать - он даже
встать без посторонней помо-
щи был уже не в силах.

В квартире на улице Голо-
вачева, когда хозяин оконча-
тельно впал в анабиоз, Халин
вместе с Сорокиным запер
девицу в ванной. После чего
вдвоем с подельником они
связали хозяина, его дружков
и приступили к обыску. Увы,
улов оказался небогатым:

разжились двумя мобильны-
ми телефонами, автоответчи-
ком, приставкой для компью-
терных игр и какими-то ла-
зерными дисками.

Решив, что хозяин прячет
накопленные деньги в недо-
сягаемом тайнике, Халин на-
чал избивать пленников. Но
те ничего не знали, а Писка-
рев только мычал и хлопал
глазами...  Тянуть дальше бы-
ло бессмысленно.

- Пора кончать, - произнес
Халин и кивнул своему при-
ятелю на дверь в ванной: -
Уводи Гальку... 

Пискареву он нанес более
20 ножевых ранений. Не луч-
ше обошелся и с Савинским.
Тот погиб от острой кровопо-
тери - убийца буквально на-
низал его на шампур. Больше
повезло 17-летнему Егору:
Халин в спешке только раз
ударил его шампуром в шею
и бросился прочь, предвари-
тельно закрыв квартиру на
ключ снаружи...

Егор пришел в себя почти
через сутки. Он ослабел от
потери крови, но до двери до-
брался. Замки не поддава-
лись, а отыскать дубликаты
ключей в чужой квартире он
не смог. Тогда он дополз до
балкона. С пятого этажа двор
был как на ладони. Рана в
горле мешала ему крикнуть
громко. Неизвестно, сколько
пробыл бы парень взаперти,
да и выжил ли с такой раной
(после освобождения его не-
медленно отправили в боль-
ницу), если бы не случай-
ность.

К Пискареву пожаловал
его знакомый и, услышав за
дверью стоны и крики о помо-
щи, не на шутку испугался.
Приехавшая на место проис-

шествия милиция не смогла
справиться со стальной две-
рью. Вызвали специалистов
МЧС, которые и освободили
пленника, который провел ря-
дом с убитыми приятелями
больше двух суток...

Ни улик, ни адресов убийцы
сыщики не знали. Оставший-
ся в живых Егор тоже ничем
помочь не мог: он знал Хали-
на и его приятеля лишь по
именам. Сыщики обратились
в суд с просьбой дать разре-
шение на детализацию пере-
говоров похищенных мобиль-
ных телефонов. Однако судья
с разрешением не торопился.
Эта проволочка, по мнению
заместителя начальника от-
дела МУРа Эдуарда Лапати-
ка, стоила жизни еще одному
человеку.

Наконец разрешение суда
было оформлено. Началась
работа по связям потерпев-
ших. Первой засветилась де-
вица. Сыщики, позвонив ей
по телефону, назначили сви-
дание от имени Халина. Де-
вица согласилась. В назна-
ченный час оперативники
МУРа Борис Яковченко и
Александр Пономаренко сто-
яли у входа в метро «Речной
вокзал» с купленным для кон-
спирации букетом цветов. Ни-
чего не подозревавшая деви-
ца, как и положено, немного
опоздала. Но сыщики все же
поволновались: вдруг не при-
дет? Отвезли свидетельницу
на Петровку, допросили. Как
и предполагали оперативни-
ки, девица никакого отноше-
ния к убийце и его дружку не
имела. Она училась в инсти-
туте менеджмента, познако-
милась с Халиным и Сороки-
ным на пляже. Друзья произ-
вели на нее хорошее впечат-

ление. Особенно Халин. Он
казался крутым, держался
дерзко и независимо. Нес-
колько раз они встречались,
ходили в кафе, отдыхали вме-
сте. Случившееся на улице
Головачева она считала недо-
разумением.

Следующий шаг - выход на
Сорокина. Его координаты
девица знала. Случай упро-
стил дело: когда девица дава-
ла объяснения сыщикам, за-
звонил ее мобильник - Соро-
кин назначал даме сердца
свидание... Дальнейшее было
делом техники. Задержанный
в тот же вечер Сорокин сооб-
щил оперативникам, что Ха-
лин живет у подруги в Долго-
прудном. Туда не мешкая и
отправились сыщики. Однако
буквально за два дня до этого
убийца скрылся, зарезав но-
чью свою подругу. Не остано-
вило его даже то, что в сосед-
ней комнате спали ее родите-
ли.

Теперь сыщикам нужно бы-
ло как можно скорее оты-
скать убийцу в многомилли-
онном городе. Сорокин пред-
положил, что Халин наверня-
ка появится у памятника
Плевны. Решено было брать
убийцу в Китай-городе, где
«ремонтники» находят себе
клиентов. Описание преступ-
ника раздали всем участни-
кам операции и приступили к
наблюдению. К счастью, на
этот раз все прошло без на-
кладок. Через несколько дней
Халин был взят. Когда сыщи-
ки надели на него наручники,
«крутой» заблажил: «Все сам
расскажу. Это я убил трех че-
ловек!»

В кармане убийцы опера-
тивники нашли нож с послед-
него преступления...

Дважды в день, утром на-
правляясь в редакцию, а
вечером - домой, я наблю-
даю одну и ту же картину:
скрывающуюся за гори-
зонтом многокилометро-
вую автомобильную проб-
ку. Утром она тянется от
пересечения проспекта
Андропова и Каширского
шоссе, пересекает Нага-
тинский мост и вдавлива-
ется в Велозаводскую
улицу... Вечером все по-
вторяется, только в зер-
кальном отражении: Вело-
заводская улица, забитая
как автобус в час пик, за-
тем проспект Андропова и
так далее...

Сотни чадящих автомобилей. Напря-
жение вцепившихся в руль водите-
лей, которые скорее разобьют свою

машину, чем уступят несколько сантимет-
ров дороги соседнему автомобилю. При
этом встречное направление улиц и про-
спектов остается почти свободным. Три-
четыре полосы, по которым спокойно едут
машины.

Разумеется, подобные картины можно
увидеть и в других районах Москвы. Ря-
занский и Ленинградский проспекты, шос-
се Энтузиастов, Волгоградский проспект,
Дмитровское шоссе... Список узких мест
наших транспортных артерий можно про-
должать. И везде похожая картина. Утром
- невероятные, безнадежные пробки в сто-
рону центра, а вечером - в противополож-
ном направлении. 

Неужели нельзя как-то учесть перекосы
движения в час пик? Может быть, нет ни-
каких возможностей организовать более
рациональное использование дорожной
площади?

Оказывается, есть средство, помогаю-
щее решать подобные проблемы. Сущест-
вует даже специальный термин - ревер-
сивное движение. Оно организуется в об-
ратном направлении по встречной полосе.
Машины направляются вроде как «против
шерсти», двигаются с основным потоком,
разгружая его и способствуя рассасыва-
нию автомобильных пробок. В час пик да-

же одна лишняя полоса повысит пропуск-
ную способность магистрали. А если мож-
но отгородить две дополнительные поло-
сы, движение станет вполне нормальным. 

Правда, для организации такого движе-
ния от сотрудников ГИБДД требуются
опыт, знания, дополнительные указатели,
чтобы сделать временную разметку, но
главное - желание. И если первые три ус-
ловия вполне осуществимы, то вот послед-
нее... Желание оно и есть желание. Хочу -
организую, а не хочу - кто меня упрекнет?

Иногда желание и возможности ГИБДД
совпадают. На Новом Арбате, например,
когда по нему проезжают кортежи высоких
правительственных чиновников, сотрудни-
ки автоинспекции оперативно организуют
реверсивное движение. Правда, там вре-
менно перекрывается встречное направле-
ние и по нему, в обход соседнему потоку,
пропускаются вереницы лимузинов. Но то
- Новый Арбат, спецтрасса. Увы, в других
местах столицы, даже там, где организа-
ция реверса напрашивается сама собой и
не требует особых усилий, инспектора
ГИБДД занимаются совсем другим делом. 

Вот типичная для часа пик картина. Вы-
езд из 1-го Котляковского проезда у дома
№20 по Каширскому шоссе. Поток автомо-

билей со стороны Чертанова там настоль-
ко велик, что пришлось установить допол-
нительный светофор и сделать разрыв в
разделительной полосе на Каширке. Но
все равно утром вытягивается километро-
вая пробка. Машины движутся по-черепа-
шьи в два ряда. Светофор включается не-
надолго. Времени хватает лишь на то, что-
бы пропустить 15-20 машин. И снова тяго-
стное ожидание в пробке...

Между тем две встречные полосы все-
гда свободны. И наиболее отчаянные во-
дители выскакивают на них, чтобы вы-
ехать на Каширское шоссе с третьего ряда.
Ширина самого шоссе этому не мешает.
Мешает лишь инспектор ГИБДД, который
прячется  у выезда на магистраль. 

Ему бы выйти на перекресток и помочь
разрулить автомобильный тромб. Куда
там!.. Он безжалостно карает тех, кто вы-
езжает на встречную полосу, чтобы быст-
рее попасть на просторное Каширское
шоссе. И формально он прав. Даже заслу-
живает похвалы. Ведь выезд на встречную
полосу - грубейшее нарушение правил, не-
редко заканчивающееся ДТП с самыми тя-
желыми последствиями. Но голова-то на
плечах не только для того, чтобы фуражку
носить...

ГАСТАРБАЙТЕРЫ 
ПОД ПРИСМОТРОМ

ШАМПУР 
ДЛЯ УБИЙЦЫ
Сотрудники второго отдела МУРа раскры-
ли серию жестоких убийств, совершен-
ных нигде не работающим гостем столи-
цы. Преступника задержали бы гораздо
раньше, а число его жертв было бы мень-
ше, если бы судья своевременно разре-
шил сыщикам проведение оперативно-
разыскных действий.

Иммиграционная инспекция Управления
по делам миграции ГУВД Москвы создана
в начале нынешнего года. Кроме столицы
подобные подразделения приказом МВД
сформированы также в Московской обла-
сти и Краснодарском крае.

Как пояснил начальник мос-
ковского управления полков-
ник Анатолий Батуркин, цель

работы инспекции - усиление конт-
роля деятельности юридических
лиц, привлекающих наемную силу
со стороны, организационная и
практическая помощь в этих воп-
росах территориальным органам
милиции. Четыре из пяти отделов
управления занимаются проблема-
ми рынка труда. Особое внимание
уделяется строительному сектору,
гостиничному бизнесу, транспорту,
промышленности и торговле. 

Штатная численность иммигра-
ционной инспекции невелика - 58
человек. Однако об эффективно-
сти ее работы можно судить по та-
ким показателям. С середины ап-

реля, когда закончился период
формирования подразделения,
проведено около 300 режимно-
профилактических мероприятий с
привлечением сотрудников ГУВД,
ФСБ, представителей местных ор-
ганов самоуправления и общест-
венности. Проверено 949 предпри-
ятий и организаций. В бюджет по
итогам проверок и выявленных на-
рушений законодательства в виде
штрафов и других взысканий пе-
речислено более миллиона руб-
лей. За нарушения паспортно-ви-
зовых правил привлечено к ответ-
ственности 408 тысяч человек, ош-
трафовано 367 тысяч, а 6 тысяч
граждан по решению суда были
выдворены за пределы Россий-
ской Федерации.

РЕВЕРС НА ДОРОГЕ
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КАК СТАТЬ ВУНДЕРКИНДОМ?
Если вас интересу-

ет этот вопрос, обра-
тите внимание на
« У н и в е р с а л ь н у ю
школьную энцикло-
педию», выпущенную
и з д а т е л ь с т в о м
«АВАНТА+» накануне
начала школьного го-
да. В справочном из-
дании собрано более
6000 статей, где уча-
щиеся и абитуриенты
найдут информацию
по любым интересу-
ющим их темам.

Книги построены
по алфавитному
принципу. Первые
два тома - тематиче-
ские. Около 5000
очерков разъясняют
суть терминов и по-

нятий из различных областей знаний, включая и гуманитар-
ные, и технические дисциплины. Третий том, который вый-
дет в октябре, посвящен биографиям выдающихся ученых,
писателей, политических деятелей. Статьи «Универсальной
технической энциклопедии» написаны ярким, понятным
юному читателю языком в сочетании с исчерпывающей и
точной справочной информацией.

СЧИТАЛКИ И ЧИТАЛКИ
Познание мира начинает-

ся не с чтения энциклопедий
и справочников. От простого
к сложному, от книжки-рас-
краски к первому букварю...
Любовь к печатному слову
прививается в раннем детст-
ве. Вместе с первыми шага-
ми по земле ребенок делает
и первые шажки в мир зна-
ний. Вот почему книжки, вы-
пущенные издательством
«ОЛМА-ПРЕСС» в серии

«Моя первая
библиотечка»,
для многих де-
тей станут от-
крытием не-
объятного и
п р е к р а с н о г о
мира литерату-
ры.

В сборник
«Стихи для ма-
лышей» вошли
самые добрые
стихотворения
лучших русских
поэтов, среди
которых Чуков-
ский, Михал-
ков, Хармс,

Токмакова, Берестов, Мар-
шак и другие. В томике
«Сказка на ночь» собрана ли-
тературная классика для ма-
лышей: «Репка», «Колобок»,
«Три поросенка», «Сказка о
глупом мышонке» и многие
другие. А книжку «Круглый
год» можно читать постоянно
- от зимы до зимы. В ней со-
браны лучшие произведения
для детей 5-7 лет. Нужно от-

метить также, что вся серия издана в удобном карманном
формате, твердом переплете и, это особенно важно, украше-
на яркими добрыми иллюстрациями.

МЕЧТА О ЗОЛОТОМ ВЕКЕ
Издательство «Центрпо-

лиграф» выпустило ориги-
нальное художественное
жизнеописание знаменитой
Клеопатры - царицы Егип-
та, очаровавшей двух вели-
ких полководцев своего
времени (Майкл Грант,
«Клеопатра»). 

Цезарь и Марк Антоний
держали в своих руках
судьбы мира, а их судьбы
зависели от желаний и
капризов хрупкой женщи-
ны, мечтавшей устроить
на Земле золотой век.
Жизнь Клеопатры - один
из самых захватывающих
сюжетов мировой исто-
рии. Эта миниатюрная

гречанка оставила немало загадок. Кем же она была: без-
рассудно влюбленной женщиной или дальновидным поли-
тиком? Музой Вергилия, Горация и Шекспира или живым
воплощением богини Исиды, считавшейся олицетворением
супружеской верности и материнства?

Николай МОДЕСТОВ

КНИЖНЫЙ РЯД
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НАКОНЕЦ-ТО В МИРОВОМ
КИНЕМАТОГРАФЕ ВОСТРЕБОВАН
ФИЛЬМ, ИССЛЕДУЮЩИЙ 
ГЛУБОКИЕ ЧЕЛОВЕЧЕСКИЕ ЧУВСТВА

культпоход
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Это третий отечественный фильм, получив-
ший высочайшую награду столь престижно-
го фестиваля. Первым был «Иваново детст-

во» Андрея Тарковского, вторым - «Урга» Никиты
Михалкова. И вот теперь триумфатором стал ре-
жиссер-дебютант Андрей Звягинцев. Среди его
конкурентов были Паоло Бенвенутти, Такеши Ки-
тано, Маргарете фон Тротта, Марко Белоккьо. Ан-
дрей всех обошел, что для него самого стало не-
ожиданностью.

Андрей родом из Новосибирска, окончил актер-
ский факультет ГИТИСа, работал в независимых
театральных компаниях, играя в спектаклях «Игра
в классики» по Хулио Кортасару, «Месяц в дерев-
не». Точности ради следует сказать, что как ре-
жиссер он работал на телевидении, где поставил
три короткометражные новеллы в цикле «Черная
комната». «Возвращение» - его первый полномет-
ражный кинофильм. Он три года над ним работал,
в течение длительного времени вместе с кинодра-
матургами Владимиром Моисеенко и Алексан-
дром Новотоцким переделывая сценарий. Кстати,
если бы не трагическая смерть юного актера Але-
ксандра Гарина, сыгравшего старшего сына, фи-
нал картины был бы другим: по сценарию погиб-
нуть должен был не отец, а старший сын...

Дистрибьютор Раиса Фомина, занимавшаяся
продвижением фильма на зарубежный рынок, са-
ма не ожидала, что картина вызовет такой инте-
рес. Раисе Климентьевне звонили из Монреаля,
Торонто, Локарно, где тоже проходят весьма авто-
ритетные кинофестивали. Отборщики умоляли от-
дать «Возвращение» именно на их фестиваль и
непременно на конкурс. Но Венеция есть Вене-
ция... Так что многих кинематографистов, успев-
ших посмотреть «Возвращение», решение жюри
не удивило.

Интересен сюжет картины. После десятилетне-
го отсутствия в семью возвращается отец и пыта-
ется обрести любовь сыновей, очень хороших
мальчиков лет четырнадцати и десяти. Но в обра-
щении с детьми удивляет его суровость на грани
жестокости. Так что, хоть и очень хотят мальчиш-
ки полюбить отца, - не получается. Ведь они дети!
Им совсем не нужен этот чрезвычайно сухой, за-
стегнутый на все пуговицы человек, называющий
себя их отцом, им нужен любящий папа! А мужчи-
на прилагает все усилия, чтобы остаться чужим.
Даже издевается над мальчишками. И только ко-
гда, спасая взобравшегося на вышку младшего
сына, отец срывается с нее и умирает, только тог-
да дети задумываются: а ведь отец их любил!..

Да, сюжет интересен, но вызывает у зрителя
множество вопросов. Ну почему герой такой стран-
ный? Да потому что в картине, претендующей на
глубокий психологизм, нет предыстории (кстати,
это отличает и многие современные зарубежные
ленты). И вот теряешься в догадках: то ли отец же-
ну не любил... Ведь мужчина часто не испытывает
нежности к детям от нелюбимой женщины. То ли
он сидел в тюрьме, где и ожесточился. А может,

обыкновенный бандит? Ведь дети-то - прекрас-
ные! Как может нормальный человек таких не лю-
бить, даже если понимает отцовскую любовь лишь
как стремление воспитать настоящих мужчин.  Вот
и ломаешь голову, пытаясь понять психологию
главного персонажа в фильме с талантливой заяв-
кой на психологизм. Но не понимаешь.

Очевидно, что, по нашим канонам, даже после
долгой работы сценарий остался сырым. Понача-
лу думалось: неудача. Но день прошел, два, много
дней - а фильм не отпускает, то и дело мыслями
возвращаешься к «Возвращению». Почему? Есть в
нем шарм, который, думаю, и пленил насмотрев-
шихся всякого кинематографистов с мировой сла-
вой. Ведь даже в Каннах частенько ну такой ерун-
де главный приз присуждается!.. Шарм фильма
«Возвращение» в достоинствах, являющихся от-
рицанием недостатков. В картине нет смакования
пороков и физического насилия, нет гипертрофи-
рованного подросткового хулиганства, нет прису-
щего подросткам (а может, не столь присущего,
сколь насаждаемого глуповатыми взрослыми) ув-
лечения блатным жаргоном, нет цинично-натура-
листичных постельных сцен.

Этот фильм показал, что наконец-то в мировом
кинематографе оказался востребован фильм, ста-
вящий задачу исследовать глубокие человеческие
чувства, и пусть не все удалось молодому режис-
серу, но он опирается на традиции нашей драма-
тургии, нашего искусства. Видимо, это и привлек-
ло арбитров столь авторитетного смотра, и, как
знать, может быть, интонацию, заданную Андреем
Звягинцевым, подхватят его коллеги у нас и за ру-
бежом.

Елена БЕЛОСТОЦКАЯ

«ВОЗВРАЩЕНИЕ»... К БУДУЩЕМУ

Присуждение Гран-при Вене-
цианского международного
кинофестиваля «Золотой лев»
российскому фильму «Воз-
вращение» стало сенсацией.

Ей пел колыбельные Николай
Бауман. Сергей Рахманинов
называл ее пальцы музыкаль-

ными. Евгений Вахтангов говорил
ей, 12-летней: «Жаль, что ты де-
вочка. Из тебя бы вышел режис-
сер». Уже тогда она знала: театр -
это самое главное. Так воспитывал
ее отец, композитор Илья Сац, ра-
ботавший в Московском художест-
венном театре и писавший музыку
для его постановок. Пленительная
музыка к спектаклю «Синяя птица»
обессмертила его имя.

В 37 лет, когда Наташе было толь-
ко девять, отца не стало. Маленькая
Наташа решила непременно найти
свою Синюю птицу. Именно из этого
спектакля, которым восхищались
Сергей Рахманинов и Федор Шаля-
пин, как из зерна, выросли невиди-
мые ростки детской, неосознанной
мечты о специальном театре для ре-
бят, о большом искусстве для ма-
леньких граждан страны. 

Этому театру Наталия Ильинична
посвятила свою жизнь - феерически
яркую, блистательную, в которой
было все. Любовь и семья (четыре
раза была замужем, родила троих
детей), тюрьма и ссылка (сначала в
сибирские, позже - в Рыбинские ла-
геря) и неистребимое желание сози-
дать, творить прекрасное. В голод-
ной, холодной Москве 1918 года она
открывает первый Детский театр
Московского совета. В 1920-м - пер-
вый Государственный детский театр
Наркомпроса. В 1921-м - Москов-
ский театр для детей, который с
1936 года именуется Центральным
детским театром и размещается по
соседству с Большим (он и сейчас
там, только название изменилось).
Это она добилась, чтобы Алексей
Толстой написал пьесу по своей
только что вышедшей  сказке «Зо-
лотой ключик». Это она вдохновила
Сергея Прокофьева на создание
симфонической сказки «Петя и
волк», знакомящей детей с инстру-
ментами большого оркестра. Это
она заказала никому не известному
Тихону Хренникову музыку к спекта-
клю «Мик». 

В 1926-м в Москве с огромной
помпой открывается Центральный

детский театр, в котором она дире-
ктор и художественный руководи-
тель. 

Вершина? Но с этой вершины - в
мир бандитов, воров, фальшиво-
монетчиков. Арест последовал за
арестом ее третьего мужа, наркома
торговли Израиля Вейцера. Она от-
рицает нелепые обвинения, полу-
чает срок, но и в лагерях продол-
жает заниматься любимым делом.
В Сиблаге ставит «Бесприданницу»
Островского с уголовниками во
всех ролях. В Рыбинских лагерях
создает оркестр из заключенных -
драматический джаз... Ее отправ-
ляют в Казахстан. Но и там, в ссыл-
ке, в 1944 году она создает и от-
крывает в Алма-Ате свой пятый
драматический театр для детей!

Когда Сац и Вейцер были реаби-
литированы, Наталии Ильиничне
как вдове крупного партийно-госу-
дарственного деятеля предложили
солидную пенсию, обеспечиваю-
щую безбедное и спокойное суще-
ствование. Но ничего хуже спокой-
ного существования для Сац приду-
мать было нельзя. И она создает
еще один театр, в котором объеди-
няются все ее творческие ипостаси -
режиссера драматического, музы-
кального и детского театра.

Первый и долгое время единст-
венный в мире профессиональный
музыкальный театр для детей от-
крылся 21 ноября 1965 года в цен-
тре Москвы, на улице 25-го Октяб-
ря, ныне Никольской. Ей 62, ее сла-
ва вновь приобретает международ-
ный масштаб - детские музыкаль-
ные театры начинают открываться

в разных странах мира. В Берлине
он называется «Дружба». Двенад-
цать спектаклей посмотрела она в
этом театре и написала о нем в сво-
ей замечательной книге «Новеллы
моей жизни» немало лестных, про-
никновенных строк. 

А потом на проспекте Вернадского
было открыто новое здание Детско-
го музыкального театра - прекрас-
ный дворец с массой сюрпризов для
его обитателей. Над его куполом
простирала крылья прекрасная си-
няя птица... К этому времени Ната-
лия Сац - народная артистка СССР,
лауреат Государственной и Ленин-

ской премий, Герой Социалистиче-
ского Труда. Это самые высокие для
того времени звания, которыми ода-
рило государство бывшую заклю-
ченную Сиблага. Но и они не срав-
нятся с тем, что 1200 детей и их ро-
дителей почти ежедневно покидают
этот театр счастливыми. Представ-
ляете, скольких она осчастливила за
всю свою целеустремленную, удиви-
тельно прекрасную жизнь, на пороге
которой  сказала: «Возраст - это не
итог лет, а количество творческих
планов, которое ты по-прежнему хо-
чешь и можешь осуществить»!

Елена ЛИТОВЧЕНКО

Исполнилось 100 лет со дня рождения режиссера, актрисы, писателя,
выдающегося деятеля российской музыкальной и театральной культуры
и просто красивой женщины Наталии САЦ (1903 - 1993 гг.). В театре, но-
сящем ее имя, дата будет торжественно отмечаться 30 октября, а на сле-
дующий день в Москве откроется международный фестиваль детских
театров памяти Н.И. Сац. Ей посвящена и ближайшая премьера детско-
го музыкального - опера Сергея Рахманинова «Алеко».

СИНИМ ВЗМАХОМ ЕЕ КРЫЛА...

Наталия Сац. 1990 г. Фото автора
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ФОТОГРАФИИ, СТАРИННЫЕ
ВЕЩИ В ДОМЕ - ВО ВСЕМ

ЭТОМ ЕСТЬ ДУША, 
ОСОБОЕ ПРИТЯЖЕНИЕ...

-Алена, сегодня быть
собой, иметь свой
взгляд, стиль, собст-

венную точку зрения удается
не каждому. Что значат для
вас эти понятия?

- Мой папа, Юрий Васильевич
Яковлев, говорит так: «Я живу в
другом измерении». И, навер-
ное, это его спасает от всеоб-
щей расхлябанности и вседоз-
воленности. Конечно, мужчине
легче жить в своем мире, осо-
бенно если он - человек искус-
ства. У женщины больше обя-
занностей. Помню, когда у меня
был грудной ребенок, я играла
булгаковскую Маргариту. Как
сочетать Булгакова и пеленки?
Но приходилось.

- А сейчас, когда житейские
трудности позади?

- К счастью, мое теперешнее
материальное положение поз-
воляет быть свободной от быта,
больше заниматься професси-
ей и собой.

Например, все, кто видит на
моем туалетном столике массу
всевозможных баночек с кре-
мами, говорят: «Так вот где
кроется секрет красоты!» Но я
считаю, что все от природы,
нужно только поддерживать то,
что она тебе дала. Моя бабушка
дожила до 94 лет, а в 90 ехала
через всю Москву, чтобы поиг-
рать с подругами в карты. Бо-
лее жизнерадостного и жизне-
любивого человека трудно себе
представить. Отправляясь на
зарубежные гастроли, я ее
спрашивала: «Что тебе привез-
ти?», она отвечала: «Как можно
больше шейных платочков и
краску для волос». Она, кстати,
тоже была актрисой.

- Стало быть, у вас богатая
наследственность?

- Да, кроме благ материаль-
ного свойства. До восьми лет,
пока не появился отчим, меня
воспитывали мама - участко-
вый врач с мизерной зарпла-
той, и бабушка, о которой я рас-
сказала. С Юрием Васильеви-
чем мать развелась, когда я
еще не успела родиться. Отец
был чрезвычайно влюбчивым
человеком и, конечно, очень
красивым. А мама не могла
прощать непостоянства. Я,
кстати, такая же.

- Ну а как же пресловутая
женская мудрость, хитрость,
наконец?

- Наверное, это не про меня.
Вот говорят, что мужская изме-
на - это пустяк, мужчины, дес-
кать, все так устроены. Они, ви-
дите ли, полигамны. А для меня
это самое подлое предательст-
во, которого ни забыть, ни про-
стить не могу. Потому, навер-
ное, и муж у меня не первый.
Прежний, кстати, тоже Кирилл -
отец Маши, сын Михаила Коза-
кова. Дедушка нас не балует
вниманием, свою внучку увидел
впервые, когда ей уж лет во-
семь исполнилось. Но ему про-
стительно, у него своих собст-
венных детей немало...

- Ну а с Кириллом нынеш-
ним ладите?

- Мы уважаем друг друга, лю-
бим, но, к сожалению, часто
ссоримся. Однако он всегда
что-то придумывает - и мы
опять вместе. Однажды, через
месяц после очередной ссоры,
я увидела перед окном дома
(тогда еще мы жили на Садо-
вом кольце) рекламный щит с
моим портретом в анютиных
глазках и надписью: «Все равно
я тебя люблю». Точно такой же
встретил меня и на подходах к
Театру сатиры, где я служу...

- С вашим отношением к
мужчинам мы разобрались. А
верите ли вы в женскую
дружбу?

- И даже очень. В моей жизни
были моменты, когда помогали
именно подруги. Помню, как у
одной из них я жила с ребенком,
а свою квартиру сдавала, чтобы
было на что жить. Так что цену
человеческим отношениям
знаю. А вообще, мне абсолютно
все равно, где работают мои
друзья, какой марки у них маши-
на, модно ли одеваются. Я ценю
их совсем за другое и сама ста-

раюсь им соответствовать. Мне
непонятны люди, которые посто-
янно ноют, как плохо они живут,
но при этом ничего не делают,
чтобы улучшить свою жизнь. Я
всегда полагалась только на се-
бя, много работала. Это теперь
основной достаток в дом прино-
сит Кирилл...

- Но он тоже творческий че-
ловек?

- Да. Недавно он закончил
съемки фильма «Козленок в
молоке» по одноименному ро-

ману Юрия Полякова. В главной
роли занята я, еще полтеатра
сатиры снималось в этом филь-
ме. Кстати, фильм - о закули-
сье, только литературном: весе-
лый и музыкальный. Я там пою
дуэтом со своим другом Юрием
Васильевым.

- Вы ведь и в спектаклях
иногда поете?

- Да. И сожалею, что не учи-
лась пению профессиональ-
но.Теперь стараюсь исправить
ошибки, воспитывая дочь: она

учится и хореографии, и музы-
ке, и языкам. Правда, интел-
лект, образованность сейчас не
в чести, но я стараюсь обере-
гать Машу от всего дурного в
жизни. Она, как и я в юности,
буквально впадает в ступор от
грубости и хамства. Мне в Щу-
кинском преподаватели говори-
ли: «У тебя для театра есть все,
только «локтей» не хватает».

- Вас путают иногда с актри-
сой театра «Современник»
Еленой Яковлевой...

- Сейчас уже реже. А то, бы-
вало, приедешь на гастроли, а
там афиши по всему городу:
«Интердевочка приехала». Ко-
нечно, главным образом арти-
ста популярным делает кино. В
моей жизни оно, к сожалению,
появилось недавно - я снялась
в одной из серий психологиче-
ского детектива «Черная ком-
ната», в «Салоне красоты»,
«Времена не выбирают». Наши
телесериалы далеки от совер-
шенства, но, снимаясь в них,
стараюсь свои роли привести к
чему-то качественному, достой-
ному.

Потом был такой эстетский
фильм «Искушение Дирка Бо-
гарта». Я там играю потрясаю-
щую женщину - режиссера Ли-
лиану Кавани, знакомую мно-
гим по фильму «Ночной пор-
тье». Очень сложно было соз-
давать образ ныне живущего
человека. Очень ответственно.
Наверное, получилось, потому
что этот телефильм вошел в
четверку лучших на Каннском
фестивале. Он по-настоящему
стильный.

- О вас, кстати, нередко го-
ворят: стильная женщина.
Что вы для этого делаете?

- Ничего специально. Что вхо-
дит в понятие «стиль»? Я люб-
лю украшения, но не крупные.
Нравится дорогая, именная, би-
жутерия. У меня есть пара бро-
шек от Кристиана Лакруа, пара
браслетов Сваровски. Из одеж-
ды - несколько стильных вещей
японского дизайнера Кашино.
Пиджак, скорее сюртук, с одной
длинной полой, другой - корот-
кой. Черный, с газовыми рука-
вами. Брюки такие же, с про-
зрачными вставками по бокам.
Люблю «классику», но чтобы
она была чуть-чуть с изъяном...

- Наряд, описанный вами,
требует красивого авто...

- Я очень редко сажусь за
руль - из-за зрения, а потому
много хожу пешком. Поэтому не
люблю ходить на каблуках, хотя
мне нравятся женщины на каб-
луках - совсем другая стать! Я
встаю на каблуки лишь в торже-
ственных случаях.

- Алена, о вас говорят не
только как о талантливой акт-
рисе, но и как о человеке, ув-
леченном коллекционирова-
нием... кукол.

- Да, куклы - моя слабость. Я
думаю, это продолжение теат-
ра. Но никакой системы в моем
собирательстве нет. Люблю ку-
кол разных: фарфоровых, ма-
рионеток, тряпичных, старин-
ных, современных. Покупаю их
везде, где бываю. Вот эту боль-
шую тряпичную негритянку при-
везла из Америки, а эту фарфо-
ровую в кружевной шляпке мне
подарила Ольга Аросева.

- Куклы живут в стеклянных
витринах и хорошо вписыва-
ются в интерьер гостиной...

- Наверное, здесь все не так
уж стильно, но зато просторно,
уютно, удобно. Это отмечают
все, кто у нас бывает. Скажем,
хайтек, очень модный сейчас
стиль, для меня неприемлем.
Это - стекло, металл, ни кусоч-
ка дерева. У моей приятельни-
цы, например, даже двери в
ванную из металла в дырочку,
даже рамки на стенах металли-
ческие. Все это, конечно, очень
дорого, но ощущение, будто на-
ходишься не в квартире, а на
заводе.

Кухня у меня тоже немодная -
из тех, где висят вязанки лука,
«цветут» подсолнухи. Там у ме-
ня много картинок на стенах,
которые я давным-давно поку-
пала на Арбате, для своей са-
мой первой маленькой кварти-
ры. На той шестиметровой кух-
не тоже было просторно и уют-
но. Всего-то шесть метров, а
народу, друзей набивалось до
сорока человек. Так что с кар-
тинками расстаться не могу -
дороги как память.

Фотографии, какие-то ста-
ринные вещи в доме - во всем
этом есть душа. Для русского
человека в этом особое притя-
жение.

Таисия ПОПОВА

Алена ЯКОВЛЕВА:

ЦЕНЮ ДРУЗЕЙ 
НЕ ПО МАШИНАМ

Дом, где живет заслуженная артистка России Алена Яковлева, в самом центре
Москвы. Это один из старинных доходных домов постройки 1903 года. Потом
здесь были коммуналки, те самые, в которых жили одной семьей, деля радость
и горе. Быть может, поэтому, считает Алена, здесь хорошая аура. Свою новую
отреставрированную квартиру она очень любит. В нескольких просторных
комнатах с высокими потолками все подчинено вкусу хозяйки, ее представле-
ниям о красоте и стиле. А еще здесь живет память, не позволяя избавиться от
немодных уже предметов домашнего обихода. Вот и уживаются здесь каким-
то чудом старинный бар и японская техника, вязанки лука на стенах кухни и су-
пермодное оборудование. Пушистая Дуся и беспородная лопоухая Буся живут
здесь тоже душа в душу - вопреки пословице «как кошка с собакой», встречая
в прихожей всех, кто заглянул на огонек. Если не в школе, то и очарователь-
ная дочь Алены, Маша, тут как тут. Ну а муж Кирилл, режиссер и бизнесмен, -
вечно в делах, но звонит то и дело: беспокоится, любит...
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будем здоровы!
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За шесть месяцев 2003 года на
территории Москвы в ре-
зультате дорожно-транс-

портных происшествий 8 детей по-
гибли и 450 ранены. На начало
учебного года, как правило, прихо-
дится пик детского дорожно-
транспортного травматизма. Дети,
отвыкнув от большого города, воз-
вращаются из деревни, летних оз-
доровительных лагерей, где ма-
шин, несомненно, меньше, чем в
Москве. 

Что делать? Как уберечь ребен-
ка от опасности? Насколько можно
довериться кампании ГАИ по пре-
дупреждению детского травматиз-
ма, которая каждый год в это вре-
мя разворачивается?

В этой связи, думаю, читателям
будет интересен опыт одной мате-
ри, которая несколько лет назад с
семьей переехала в Москву из да-
лекого Мурманска и научила сво-
его сына Данилу выживанию в но-
вой среде. Наташа (так звали ма-
му) не хотела дожидаться, когда ее
ребенка будут обучать правилам

движения сначала в детском саду,
а затем в школе, справедливо по-
лагая, что это занятия эпизодиче-
ские и большей частью формаль-
ные. Она убеждена, что ответст-
венность за безопасность детей на
улицах лежит прежде всего на ро-
дителях.

Я попросил Наташу рассказать о
своем методе подробнее. Вот ее
рассказ.

- Я начала обучать Данилу еще
тогда, когда он был не в состоянии
отличить улицу от тротуара. Я со-
блюдала преувеличенную осто-
рожность при переходе улицы, ко-
гда рядом со мной был сын. Я все-
гда останавливалась, чтобы огля-
деться, хотя часто беглого взгляда
было достаточно, чтобы убедить-
ся, что улица пуста. Я не пыталась
объяснить ему, почему я так делаю
- я старалась выработать бессоз-
нательную привычку. Как и все мо-
лодые матери, я часто торопилась,
но заставляла себя обязательно
совершить ритуал «остановись и
оглядись» всякий раз, когда пере-

ходила дорогу перед приближаю-
щимся транспортом. Никогда не
шла на красный свет.

Позже, когда Данила в первый
день самостоятельно играл за пре-
делами огороженной площадки, я
отметила территорию, на которой
ему разрешалось гулять. Размеры
площадки были определены таким
образом, чтобы Данила все время
был в поле видимости - я наблюда-
ла за ним из окна первого этажа.
Если Данила заходил за пределы
дозволенной территории, я его тут
же забирала домой, где он оста-
вался в течение часа. Час - долгий
срок для трехлетнего ребенка. Я
никогда не наказывала сына, нико-
гда не ругала: простые, но неотвра-
тимые действия стоят больше, чем
пустые потоки слов.

Через неделю мы приступили к
завершению обучения сына прави-
лам дорожного движения. Когда
мы с Данилой куда-то шли, я раз-
решала ему вести меня через доро-
гу. Даже не сознавая, Данила вы-
полнял все правильно - по привыч-

ке. Через некоторое время я заме-
тила, что сын останавливается в
нужном месте и пристально раз-
глядывает улицу, подражая мне,
прежде чем ступить на проезжую
часть. Так мы превратили бессоз-
нательную привычку в осознанную.

По мере того как умение Дани-
лы правильно переходить улицу
совершенствовалось, площадь для
прогулки и игр также увеличива-
лась. Но в силе оставалось прави-
ло: ни в коем случае не играть на
проезжей части улицы и не выбе-
гать на нее.

Хотя этот домашний план обуче-
ния не может гарантировать пол-
ной безопасности вашим детям
(ведь малыш - существо импуль-
сивное!), но ребенок, испытавший
в самом раннем возрасте настой-
чивое обучение такого рода, имеет
как бы выработанную внутри за-
щиту. Кратковременный каприз не
может разрушить хорошо зало-
женную привычку...

Терпение и настойчивость, с ко-
торыми эта женщина шла к наме-
ченной цели, и являются самым
эффективным средством, обес-
печивающим успех дела. Терпе-
ние и настойчивость, которыми
нам необходимо запастись ради
спасения жизни и здоровья собст-
венных детей.

Евгений КОШКИН,
к. т. н., полковник милиции 

в отставке

Проанализировав 600 дорожно-транспортных происшествий в Мо-
скве, в которых пострадали дети, мы установили, что 90 процентов
происшествий произошли в радиусе до одного километра от дома.
То есть в тех местах, где ребята должны бы хорошо знать условия
движения транспорта, места пешеходных переходов, установки
светофоров, заведомо опасные участки скрытого обзора.

РЕБЕНОК ВЕРНУЛСЯ ИЗ ДЕРЕВНИ...

Какие травы можно собирать и сушить в сентя-
бре-октябре?

- Я не буду называть редкие, которых многие не
знают. Но самое элементарное - собирайте и сушите
листья крапивы, мяты, мелиссы, донника, подорож-
ника, иссопа, плоды шиповника и корневища щавеля.

- А что дальше? Иной раз лежат дома целые паке-
ты с травами, но не знаешь, как ими пользоваться...

- Травы незаменимы при лечении хронических за-
болеваний. Они менее токсичны, оказывают стимули-
рующее действие на организм. Правда, они не всегда
действуют сразу, входят в силу медленно, зато с помо-
щью трав можно лечить страшные заболевания без
побочных эффектов, многие болезни - без операций.

Пришел ко мне как-то молодой человек с хрони-
ческим бронхитом. От постоянного приема сильно-
действующих лекарств его организм перестал со-
противляться болезни. Пришлось ему на первом
этапе лечения выпивать на ночь по стакану настоян-
ного мха с чайной ложкой меда, вместо воды пить
теплый отвар отрубей. Затем принимать три раза в
день по столовой ложке нутряного сала, растворен-
ного в теплом молоке. Этим же салом, смешанным
со скипидаром, ему растирали грудную клетку. К то-
му же по утрам он делал дыхательную гимнастику
по моей методике. Через две недели изнуряющий
кашель, мучавший его много лет, прекратился.

В арсенале фитотерапии Владимира Миронова
более 150 трав, собранных в экологически чистых
районах. В лечебных целях используется 98 сборов,
в каждый из которых входят от 2 до 18 лекарствен-
ных трав. Из трав составляются также различные
мази и кремы.

Онкологических больных он принимает вне оче-
реди. И доктору удалось найти свое лекарство, сде-
ланное на основе гриба мухомора. 

- Владимир Андреевич, как-то странно: мухомор
всегда считался ядовитым, а вы из него лекарство
делаете...

- Я начинал ветеринаром и тогда заметил, что у
коров, больных раком крови, после выпаса в лесу
состояние улучшается, процесс выздоровления
идет быстрее. Животные бывают гораздо мудрее
человека в этом смысле. Я стал наблюдать за коро-
вами и установил, что они находили в лесу красные
мухоморы, которые мы ногой отшвыриваем, ели их,
а потом выпивали очень много воды. После этого их
начинало сильно трясти, как бывает во время отра-
вления или гриппа, но очень скоро они успокаива-
лись и поправлялись.

Я стал добавлять в комбикорм больных коров,
которых уже не выпускали на пастбища, красные
мухоморы и обнаружил, что процент выздоровле-
ния в этой группе гораздо выше, чем в той, где ле-
чили обычными медикаментами.

Моей первой онкологической больной была де-
вушка с диагнозом «рак третьей степени». Врачи от-
правили ее домой умирать. Терять ей было нечего,
поэтому ядовитых грибов она не испугалась. На 15-й
день после начала лечения моя пациентка начала
вставать, стала понемногу есть, сама себя обслужи-
вать. К концу третьего месяца лечения она уже ела с
аппетитом и даже немного прибавила в весе. Но са-
мое удивительное, что те же самые врачи, которые
вынесли ей смертный приговор, через полгода не об-
наружили у нее никаких следов опухоли. Это была
первая победа над страшным врагом. 

С тех пор я активно использую в своей практике
настойку красного мухомора. Чтобы затормозить
рост раковых клеток и исключить появление новых,
помимо мухоморной настойки назначаю онкологи-
ческим больным сборы лекарственных трав и гри-
бов, обладающих цитостатическим и иммуностиму-
лирующим действием - барвинок, чистотел, арнику,
чагу. Этот метод лечения мною запатентован. Он до-
статочно сложен и для самолечения не годится. Не
надо сушить мухоморы...

- Может быть, вы оставите нашим читателям не-
сколько фирменных рекомендаций? 

СОВЕТЫ 
ОТ ДОКТОРА МИРОНОВА

Для профилактики и лечения атеросклероза:
лук репчатый, хрен и чеснок ( по 3-4 зубчика в

день)
сухие листья подорожника (1 ст. ложка ) залить

стаканом кипятка, настоять и выпить в течение часа
настой цветков клевера лугового ( 30 г на ста-

кан кипятка) принимать по 2 ст. ложки 3 раза в день,
ежедневно употреблять по 100 г творога для

восполнения потери кальция
почаще заменять соль морской капустой.

Для профилактики остеохондроза желательно:
включать в свой рацион растения, обладаю-

щие противовоспалительным и кровоочиститель-
ным действием, восстанавливающие водно-соле-
вой обмен: хрен, лук, чеснок, крапиву, одуванчик,
подорожник, хвощ полевой, лопух, сельдерей 

очень хороший эффект оказывает настойка на
шиповнике. Для этого нужно взять 100 г корней, за-
лить их 500 г водки и настаивать дней 10-15. Упот-
реблять настойку по 30 мл три раза в день

при появлении боли можно положить на боль-
ное место, предварительно смазанное вазелином,
смоченную соком черной редьки льняную ткань,
сверху накрыть ее вощеной бумагой и укрепить по-
вязку шерстяным платком.

Татьяна ХАРЛАМОВА

НЕ ВСЕ МУХОМОРЫ ЯДОВИТЫ,
НО СУШИТЬ ИХ НЕ НАДО

Начало осени - время сбора
созревших трав, плодов и гри-
бов. Сегодня многие москвичи
пытаются на своих дачах все
это собирать и сушить. Доктор
альтернативной медицины Вла-
димир МИРОНОВ давно зани-
мается траволечением. К нему
и вопросы.
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-Сегодня мы проводим
матч памяти жертв 11
сентября с американски-

ми ровесниками. Приезжайте, по-
общаемся, - пригласил корреспон-
дента «МС» вице-президент дет-
ского футбольного клуба «Катю-
ша-Спартак» Александр Демидов.  

И вот я на западе столицы. Зе-
леная травка под яркими лучами
солнца. Девчонки и мальчишки из
«Катюши» готовятся к товарище-
ской встрече. Рядом друзья-со-
перники, дети сотрудников амери-
канского посольства в Москве.

«Катюше» 16 лет, возраст под-
ростковый. Девчонки и мальчиш-
ки Западного округа столицы ду-
ши не чают в своей команде. 

- Мы сами нашли телефон
«Катюши», позвонили, договори-
лись о встрече с тренерами, -
рассказали мне симпатичные па-
цаны Саша Шарков и Денис Ма-
слов. - Посмотрели нас в игре и
приняли в свою компанию, уже
год занимаемся футболом. Очень
рады!

ИНСТРУКТОР И ВОЖАТЫЙ

...Молодые люди влюбились. Она
была вожатой в подмосковном
лагере «Звездочка», он - инстру-
ктором физкультуры. Их объеди-
нила фанатичная любовь к фут-
болу, которым они болеют всю
свою жизнь. 

- Николай Михайлович ухажи-
вал за мной целых пять лет, пре-
жде чем мы поженились, - не без
улыбки вспоминает тренер Свет-
лана Цюндик. - Уже тогда, в лаге-
ре, нам захотелось создать дет-
ский клуб с акцентом на девочек.

И девчонки по возвращении в
Москву стали охотно приходить
на тренировки. Народу набралось
видимо-невидимо. Сейчас в «Ка-
тюше» около трехсот детей - при-
мерно поровну девочек и маль-
чиков. 

Кстати, у четы Цюндиков обе
дочки, девяти и десяти лет, тоже
гоняют мяч. Родители часто бра-
ли в поездки детей, и они, конеч-
но, приобщились к замечатель-
ной игре. Не женское занятие?
Светлана Григорьевна так не счи-
тает. Травмы обошли ее сторо-
ной: ведь девушки интуитивно
чувствуют, как уберечься от
столкновений. 

Цюндики - альтруисты, за свою
работу с детьми не получают ни
копейки. Трудятся учителями в
обычной школе, зарплата - три
тысячи рэ. И все свободное вре-
мя отдают «Катюше». 

- Что вы, разве можем мы
бросить детей?! - удивляется

Света. - Деньгами отношения не
измеришь. Вот в Америке траге-
дия произошла. Думаете, близ-
ким погибших очень нужны те-
перь особняки, дачи, машины?
Они безутешны в своем горе...
Да и муж мой все равно будет
возиться с детворой, он фанат
футбола. А я ему помощница,
соратница. 

В «Катюше» много детей из
неблагополучных семей. Каждый
ребенок обрел в клубе друзей,
душевный покой. Беда постигла
одну семью: восемь чад лиши-
лись отца. И общение с ровесни-
ками, наставниками команды,
можно сказать, последняя для
них отдушина. Вот почему семей-
ный тандем Николая и Светланы
Цюндиков готов денно и нощно
пестовать своих воспитанников.
Это их образ жизни.

ДАВАЙ ДИСКОТЕКУ!

Почему у клуба такое название? 
- Как-то в летнем лагере дев-

чонки настаивали: подавай им
танцы, и все тут, - говорит вице-
президент клуба Александр Де-
мидов. - Мы в свою очередь
предложили шуточное пари:
обыграете вожатых в футбол, то-
гда пойдем вам навстречу. Прои-
граете - не обессудьте. 

Против взрослых выступала
смешанная команда девчонок и
мальчишек. Вратарь у юных
футболистов стоял, как пантера:
ловил все, что летело в створ
ворот.

Никому неведомо было, что
«рамку» защищает не парнишка,

а 12-летняя девчушка - Катя Его-
шина, это она творила чудеса, от-
ражая «мертвые» мячи. В конце
матча девочка сбросила на трав-
ку летнюю кепочку - стало ясно,
кто герой матча. Помчалась к чу-
жим воротам, словно знамени-
тый Кандидов, и - забила побед-
ный гол! Команда взрослых была
в шоке от такого напора. Обещан-
ная дискотека состоялась. А
спортивный клуб после той па-
мятной всем участникам встречи
решили назвать «Катюшей» - в
честь главной героини. Теперь
уже взрослая барышня - Екатери-
на Егошина нередко заглядывает
в родную команду, поигрывает в
ее составе, например, в матчах
первенства Москвы.

Между тем, как подметили со-
здатели «Катюши», существова-
ние команды было бы немысли-

мо без помощи сотрудников рай-
онной управы Тропарева-Никули-
на и префектуры Западного ок-
руга. Там выделяют деньги на
аренду стадионов, где трениру-
ются юные футболисты, на по-
купку инвентаря. Однако для пол-
ноценного развития детского
спорта необходимы более солид-
ные средства, возможно, спон-
сорские. 

...Девчонки из «Катюши» одо-
лели-таки американских сверст-
ниц из команды «Все звезды».
Голы забивались и красивые, и
курьезные. Гостьи даже вели в
счете - 3:2, но не удержали преи-
мущества. Москвички выиграли -
5:3. Но разве так важен спортив-
ный итог?

21стадион для всех
ТРЕНЕРЫ-АЛЬТРУИСТЫ

ОПЕКАЮТ ДЕТЕЙ, НЕ ПОЛУЧАЯ
НИ КОПЕЙКИ ЗА СВОЙ ТРУД. 

ЭТО ИХ ОБРАЗ ЖИЗНИ
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...На трибунах «Торпедо» болельщиков
больше, чем на иных матчах первенства
России по футболу. Все отчаянно поддержи-
вали своих. Поклонники производственных
команд тщательно подготовились к празд-
нику, пришли даже с плакатами и флагами.

Участники - от мала до велика. Не только
умудренные опытом ветераны Мослифта, но
и, например, воспитанники профтехучилищ,
школьники, ближайшая смена ветеранов от-
расли.

Самым же зрелищным видом программы
стала, конечно, семейная эстафета. И здесь
организаторы приготовили сюрприз для

мам, пап и их чад. Такого, признаться, я еще
не видел. В руках ребенка, капитана семей-
ной команды, внушительных размеров мяч,
подобный надувному шару. Старт - и весе-
лое оживление на беговой дорожке, трибу-
нах. Впереди - маты, короткий кувырок, и в
обнимку с шаром сын или дочка должны
пролезть сквозь угольное ушко - обруч. Уп-
ражнение под добрый смех окружающих
дается с относительным успехом. Эстафету
подхватывают мама с папой...

- Ощущения классные! - смеется Сергей
Кочетов, электромеханик СУ-11. - Жаль
только, что застрял в обруче, потерял дра-
гоценные секунды, нас обогнали. 

- А мы заранее знали о такой эстафете,
дома накануне тренировались: кувырка-
лись на полу, - улыбается Ирина Бучнева. -
И легко, можно сказать, играючи одолели
препятствия. 

Еще бы: все члены семьи, как на подбор,
поджарые, спортивного вида люди. С удо-
вольствием бегают у себя в Вешняках по
аллеям лесопарка, пребывают в отличной
форме. Глава семьи - Александр Бучнев,
электромонтер по лифтам, обожает смот-
реть бои профессиональных боксеров. Са-
ма Ирина предпочитает спортивные танцы.
Сын-шестиклассник Женя отводит душу на
уроках физкультуры, никогда их не пропус-
кает. Там можно сыграть с одноклассника-
ми в мини-футбол, на канате подтянуться.
Они и в следующем году всей семьей не-
пременно будут участвовать в очередной

спартакиаде Мослифта, - ведь много радо-
сти получили, знакомства завели. 

На площадке по мини-футболу отчаянно
бились за победу команды автохозяйства и
СУ-11. В финале успех сопутствовал води-
телям - 4:0. Поздравляем - с победой и хо-
рошим настроением!

Окончание.  Начало  на 1-й странице

ЛЮБОВЬ И «КАТЮША»

СБОРНАЯ - НЕ ЧАСТНАЯ ЛАВОЧКА?

Сейчас пик интереса к футбольным событиям. Болельщики в трепе-
те: как финиширует национальная команда в отборочном цикле ев-
ропейского первенства? Сможет ли кто-то из конкурентов бросить
перчатку ЦСКА в борьбе за «золото» во внутреннем чемпионате?

Однозначных ответов, особенно в первом случае,
не может быть априори. Творческий потенциал
главного тренера сборной Георгия Ярцева, как и

ожидалось, достаточно высок. Но предаваться эйфо-
рии даже после крупной победы над швейцарцами (4:1)
- дело последнее. Не надо переоценивать этот успех.
Швейцарию мы обыгрывали и пару лет назад, в анало-
гичном отборочном цикле, только чемпионата мира
(4:0). Что было дальше, все мы прекрасно помним. По-
допечные Олега Романцева бесславно выступили в
Японии, не выйдя из группы. И досрочно отправились
домой. 

Удивительная на первый взгляд трансформация про-
исходит с российскими тренерами. Добившись опреде-
ленных достижений на предварительном этапе, они
вдруг в решающий момент начинают перестраховы-
ваться. Черт-те что делают с составом, очень напоми-
ная при этом «человека в футляре»: зажимаются, игра-
ют исключительно от обороны, кромсают команду на
куски. Словом, никто из тренеров не рискует, будто в
случае неудачи их ждет эшафот... Результат всегда
один и тот же: провал. 

Ярцев склонен к риску, но петь ему дифирамбы ра-
но. Объективно швейцарцы выглядели мальчиками для
битья. Классный ансамбль сыграл бы более жестко в
своей штрафной площадке, не позволив соперникам
раздеть себя при всем честном народе. 

Правда, Георгия Александровича стоит искренне по-
благодарить за то, что он открыл миру форварда Дми-
трия Булыкина, который именно при этом наставнике
блеснул незаурядным мастерством, забив три гола - на
любой вкус и лад - безутешным швейцарцам. Ведь
прежний главный тренер сборной Валерий Газзаев по-
манил Диму в состав, да так и оставил его сидеть на ла-
вочке. Сейчас пробил звездный час 23-летнего напада-
ющего. Тоже не стоит перехваливать парня, он, извест-
но, подвержен звездной болезни. Из-за этого Дмитрий
в свое время конфликтовал с наставником «Локомоти-
ва» Юрием Семиным. В конце концов футболист сме-
нил тогда «Локо» на «Динамо»...

Еще Ярцев пока придерживается принципа, провоз-
глашенного им в самом начале работы: сборная - не ча-
стная лавочка. И даже не клуб по интересам. Это, если
хотите, государственное предприятие широкого про-
филя. Не секрет, что Олег Романцев, а позднее и Вале-
рий Газзаев не смогли стать выше симпатий и антипа-
тий при выборе исполнителей для сборной. Поэтому за

дверью национальной команды оставались способные
люди - например, Ролан Гусев и Сергей Овчинников,
позднее Егор Титов и Дмитрий Аленичев, ряд других
мастеров. Подобный подход только вредил. 

Сейчас даже «доброжелатели» Ярцева вынуждены
признать, что в сборной представлены почти все силь-
нейшие на данный момент игроки. Это крайне важный
фактор: исчезает вкусовщина, на смену ей приходит
аналитика вкупе с неравнодушным сердцем. Все, кто
хоть немного ощущает свою причастность к футболу,
сопереживают нынче сборной, по-моему, как никогда
раньше. 

Участь ее (имеется в виду попадание или нет в фи-
нальную стадию ЕВРО-2004) решится в заключитель-
ном туре отборочного цикла 11 октября. В этот вечер в
Москве подопечные Георгия Ярцева примут грузинскую
команду. Варианты разные: россияне, например, в слу-
чае победы могут сразу заказывать себе билеты в Пор-
тугалию, где будущим летом пройдет чемпионат Евро-
пы. Если, конечно, в тот же вечер швейцарцы оступят-
ся в поединке с ирландцами. Однако есть и менее при-
влекательный момент: стыковые матчи с соперником
из другой отборочной группы, если займем не первое,
а второе место. Гадать на кофейной гуще нынче, право,
глупо. Подождем до 11 октября.

Вот кто превратил в частную лавочку (причем весь-
ма низкого пошиба) знаменитый футбольный клуб, так
это владельцы столичного «Спартака» Андрей Черви-
ченко и Александр Шикунов, выходцы из славного Ро-
стова-на-Дону. Недавно они отправили в отставку без
сколько-нибудь логического и внятного объяснения
причин молодого тренера Андрея Чернышова, за кан-
дидатуру которого руководители клуба в свое время го-
рячо ратовали. Теперь на должность заступил, мягко
говоря, не хватающий звезд с неба (впрочем, как и его
предшественник) Владимир Федотов. А все потому, что
налицо глубокий кризис в организации дела в «Спарта-
ке». Там правят бал непрофессионалы, за судьбу «крас-
но-белых» становится просто страшно. На мой взгляд,
чем раньше оставят в покое спартаковцев всякого рода
временщики, тем лучше...

Результаты матчей 24-го тура чемпионата России:
«Спартак» - «Торпедо» - 1:0, «Черноморец» - «Торпедо-
Металлург» - 1:2, «Динамо» - «Уралан» - 2:0, «Ростов»
- «Крылья Советов» - 2:1, «Сатурн-REN TV» - «Спартак-
Алания» - 2:2, «Рубин» - «Шинник» - 1:0, «Ротор» - «Зе-
нит» - 1:4.

ЭТОТ БОЖЕСТВЕННЫЙ ПЕЛЕ...
В Москве целых четыре дня гостил король мирового футбола -
Эдсон Арантес ду Нассименто, а проще говоря, Пеле. 

Бразильский кудесник мяча с
огромным, по его словам,
наслаждением объездил са-

мые красивые уголки нашей сто-
лицы. И не только перемещался
на авто. Абсолютно неожиданно
для сопровождавших его лиц об-
щался с москвичами. 

На Арбате, Манежной площа-
ди, в Александровском саду

Пеле щедро раздавал автогра-
фы, делясь подробностями
своей блестящей футбольной
карьеры. Что там говорить,
звезда!

Однако не только в элитных
уголках Москвы можно было
встретить короля самой попу-
лярной в мире игры. Кстати,
Пеле еще до визита в Москву

оговорил главную цель своего
приезда: это встречи и общение
прежде всего с юными футбо-
листами. Бразилец сдержал
слово: дал несколько показа-
тельных уроков футбола воспи-
танникам спортинтернатов, дет-
ско-юношеских школ, в частно-
сти, Южного округа столицы.
Мальчишки были в восторге!
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В КАЖДОЙ СЕМЬЕ - ПОБЕДА!
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Витоге, столкнувшись с
бессонницей, мы в боль-
шом количестве прини-

маем снотворное, падая в про-
пасть без сновидений, только
затем, чтобы проснуться с го-
ловной болью. А без лекарств
ощущаем бессилие перед
медленной ночной пыткой.

Сон - свойство всего живо-
го. Это тайна, которую мы но-
сим в себе и на протяжении ве-
ков пытаемся разгадать. Сон
занимает особое место в на-
шей жизни. Однако, по резуль-
татам исследований, 45-50
процентов населения не удов-
летворены своим сном. Причи-
ны недовольства самые раз-
ные - глубина сна, его длитель-
ность, а часто и то, и другое
вместе. И особенно эта проб-
лема касается пожилых лю-
дей. Увеличение физической и
эмоциональной нагрузки, на-
копившиеся с возрастом бо-
лезни, неблагоприятная эколо-
гическая обстановка приводят
к тому, что нарушений сна ста-
новится все больше.

Что происходит во время
сна? В чем его лечебные свой-
ства?

Ночью мозг, активно рабо-
тавший в течение дня, начина-
ет сортировать, перерабаты-
вать, запоминать и анализиро-
вать полученную в течение дня

информацию. В нервной сис-
теме человека 50 миллиардов
нейронов, и во время сна они
интенсивно работают. Полно-
ценный здоровый сон, состоя-
щий из сочетания необходи-
мых фаз глубокого и неглубо-
кого сна, с периодами снови-
дений и нормальной продол-
жительностью дает возмож-
ность нашему организму не
только отдохнуть, но и воспол-
нить потраченную за день
энергию. Во сне мы накапли-
ваем силы, сон - это наша пси-
хологическая защита. Не зря
говорят: «Здоровый сон - луч-
ший лекарь!».

Какую угрозу для здоровья
человека несут нарушения
сна?

Любой понимает простую
истину: как мы спим, так и жи-
вем.

Вся жизнь человека подчи-
няется определенным биоло-
гическим ритмам сна и бодрст-
вования. Если этот ритм нару-
шить, возникнет инсомния -
расстройство сна. И чем боль-
ше мы пренебрегаем сном,
тем больше ослабляем жиз-
ненные силы организма. Мы
думаем, что причина наших
недомоганий простуда или ин-
фекция, но не стоит забывать
про сон. Нарушения сна не
только ухудшают наше само-

чувствие, но и являются плац-
дармом для развития заболе-
ваний. Патологические про-
цессы в человеческом орга-
низме возникают именно во
время сна. Это различные ин-
сульты, приступы паники, эпи-
лепсия, мигрени, остановки
сердца и дыхания во сне. Если
человек не может заснуть бо-

лее 15 минут - это уже сим-
птом.

Возникает вопрос - можно
ли улучшить сон? Конечно! 

Существует большое раз-
нообразие фармакологиче-
ских препаратов. К ним отно-
сятся современные снотвор-
ные лекарства и успокои-
тельные средства. Однако
среди снотворных необходи-
мо выбирать те, которые не
вызывают привыкания, а так-
же могут без вреда для здо-
ровья приниматься с другими
лекарствами. Также извест-
но, что снотворные нельзя
принимать более 2-3 недель
подряд из-за возможных по-
бочных действий.

В настоящее время врачи
отдают предпочтение не ле-
карствам, а мягким успокои-
тельным средствам на основе
экстрактов российских целеб-
ных трав. Они абсолютно безо-
пасны, не содержат спирта, со-
вместимы с любыми лекарст-
вами и не вызывают привыка-
ния. Также их можно прини-
мать в перерывах между прие-
мами снотворных лекарств.

Современные успокоитель-
ные средства способны вер-
нуть вам не только здоровый
сон, но и хорошее самочувст-
вие, и бодрость на весь день.

Елена БЫСТРОВА

МОЖНО ЛИ
УЛУЧШИТЬ СОН?

С улыбкой, в прекрасном настроении,
бодрыми и энергичными - такими мы хо-
тим просыпаться каждое утро! Но поче-
му для многих чувствовать себя с утра
отдохнувшим остается несбыточной
мечтой? Почему быстро заснуть стало
огромной проблемой человечества?

По этому поводу на стадионе в сосновом
бору было развернуто грандиозное дейст-
вие, героем которого стал... салат, своим

весом и вкусом претендующий на место в Кни-
ге рекордов Гиннесса. Но праздник начался не с
еды, а с культурной программы. На зеленое по-
ле стадиона под
бравурную музыку
вышли барышни-
барабанщицы. Ря-
дом со сценой гото-
вились к выходу
амазонки в нарядах
XIX века - из конно-
спортивного клуба
«Белая лошадь»
Л ю б е р е ц к о г о
района. Тут же
на маленьких
пони восседали
юные жокеи в
гусарских костю-
мах. А на сцене в
это время отплясы-
вали рок-н-ролл
«котята-поварята»
самодеятельного
ансамбля бального
танца.

Водруженный на
машину в огром-
ную салатницу из
пластика, салат ве-
сом в 2703 кг все
это время находил-
ся в поле зрения
публики.

Об агрофирме «Белая Дача», где внедрены
самые передовые технологии производства
овощей в закрытом грунте, знают многие. Ста-
рейшая в стране биолаборатория стала настоя-
щей фабрикой по производству средств защи-
ты растений, позволяющих вот уже десять лет
отказываться от химической их обработки. На-
лажен и выпуск качественной рулонной дерни-
ны для газонов.

Внучкой агрофирмы «Белая Дача» является
компания «Русские газоны», выращивающая
рулонную дернину, которую можно расстилать
как коврики. Технология была изобретена 40
лет назад в Канаде, а в России  стала осваивать-
ся всего пять лет назад. Теперь фирма смогла
на рынке этой продукции, ранее целиком при-

надлежавшем импортерам, в 10 раз снизить це-
ну на готовый газон.

В сфере ландшафтного бизнеса и флористи-
ки дочерняя фирма «Цветы Белой Дачи» являет-
ся крупнейшим предприятием на российском
рынке. Все виды услуг сегодня переживают на-

стоящий бум. Мно-
жество клумб поя-
вилось в столице и
Подмосковье на
площадях, проспек-
тах и парках. Толь-

ко в этом году
агрофирмой бы-
ло выращено бо-
лее 12 миллио-

нов штук рассады
однолетних цветов
более 160 сортов,
лучших образцов
мировой селекции,
цветущих весь се-
зон крупными и яр-
кими соцветиями.
Сейчас «Цветы Бе-

лой Дачи» самый
крупный партнер
Москвы и области
по озеленению.

В 33 теплицах об-
щей площадью 50 га
ежегодно выращи-
вается 15 тысяч
тонн овощей и све-
жих салатов более
тридцати наимено-
ваний, что составля-

ет около 20 процентов рынка Московского реги-
она. Метод малообъемной технологии, гидропо-
ника, индивидуальное «кормление» растений
всеми необходимыми веществами через систему
персонального полива, газовая подкормка, био-
логические методы защиты позволили добиться
рекордной урожайности культур (40 кг томатов с
квадратного метра) и абсолютной экологической
чистоты растений.

На 20 гектарах агрофирмы налажен настоя-
щий конвейер по производству акклиматизиро-
ванных к нашим условиям лучших образцов де-
коративного кустарника, однолетних и многолет-
них цветов, деревьев хвойных пород и плодово-
ягодных культур.

Татьяна ЧИРКОВА

Оригинальным салатом решила отметить свой 85-летний
юбилей агрофирма «Белая Дача» в поселке Котельники.
Юбилей известной в России и за рубежом фирмы совпал
с 350-летием самого поселка.

Обычно ягоды облепи-
хи собирают садово-
ды (вместе с дрозда-

ми!) в середине сентября.
Однако нынешнее лето из-
менило действия пернатых:
август еще не успел пере-
дать эстафету сентябрю, а
на ветках остались считан-
ные ягодки. Но кому повез-
ло и кое-что собрать уда-
лось с колючих веточек, хо-
чу дать совет, как запастись
целебным маслом облепи-
хи, одновременно не забы-
вая и о праздничном столе,
чтобы было чем в холодную
зиму согреться.

Промытые и подсушенные
ягоды облепихи положить в
кастрюлю с широким дном -
чтобы ягоды занимали боль-
ше половины емкости. За-
крыть плотно крышкой и по-
ставить на средний огонь. Че-
рез несколько минут ягоды
начнут лопаться, испуская
сок и приятный дух. Лучше
всего не доводить до кипе-
ния, а крышку лишний раз не
открывать. В стеклянные про-
стерилизованные банки акку-
ратно влить сок через ситеч-
ко ровно до половины банки
и сразу же положить сахар-
ный песок доверху. Все тща-

тельно размешать до полного
растворения. Когда сок осты-
нет, перелить его в бутылку с
широким горлышком. Сме-
шать из расчета один к одно-
му с водкой. Через несколько
часов процесса отделения
сверху появится плотное тем-
но-коричневое масло. А даль-
ше дело вкуса: масло снимать
или вместе с водкой употреб-
лять, предварительно как
следует взбалтывая. Знаю-
щие люди подтвердили, что
такой напиток ничем не хуже
заморского ананасового.

Наталья 
ДУБРАВИНА

МАСЛОМ ВОДКУ НЕ ИСПОРТИШЬ

ФИРМА ДЕЛАЕТ... САЛАТ



Я сегодня утром в
зеркало глянул -
сам себя не узнал.

Так испугался, думал, что
ко мне кого-то подселили.

Сейчас вообще-то все
вокруг изменилось до не-
узнаваемости. Сейчас, ес-
ли ты варишь сталь, до-
бываешь уголь, собира-

ешь урожай, за это деньги
не платят. Сейчас деньги
платят только за забастов-
ки и голодовки. Лег попе-
рек рельсов - получи
аванс, поголодал месяц -
получи зарплату, умер -
получи премию.

Что мы с вами по ста-
ринке пристаем к врачам:

- Доктор, я буду жить?
Я буду жить?

Доктор сам не знает,
выживет ли он, потому что
уже полгода без зарплаты
сидит. Чтобы выжить, про-
цедурная сестра в поли-
клинике кафе открыла: на
первое укол с витамином
В, на второе укол с глюко-
зой. У нее спрашивают:

- Сестричка, а что у вас
есть горячего?

- Грелка.
Все вокруг изменилось,

все, даже служба в армии.
Раньше в армии говорили:

- Служу Советскому Со-
юзу! 

А теперь говорят:
- Служу Отечеству! - не

уточняя, какому. Но по-

скольку военные склады
взрываются, истребители
падают, корабли идут ко
дну, кто кому служит, до-
гадаться не трудно.

Ой, как все измени-
лось, как изменилось.
Сейчас в футбол играют
не ради удовольствия, а
ради заработка. Ударил

мимо ворот - получи сто
рублей, выше ворот - сто
пятьдесят, забил гол в
ворота - двести, забил в
чужие ворота - триста.

Раньше девушки на
пляже загорали в купаль-
никах, сейчас на них толь-
ко татуировки. Например,
номер телефона на груди
и предложение: «Звоните
прямо сейчас. Ночью де-
шевле».

Помните, когда-то
Ванька Жуков писал на
деревню дедушке: «За-
бери меня отсюда». Сей-
час не только того де-
душки, а даже деревни
его в помине не оста-
лось. Поэтому Ванька
Жуков пишет Джорджу
Бушу: «Забери меня к
себе...» А тот бы и рад
всех к своим рукам при-
брать, да боится, что тог-
да и у них, в Америке,
жизнь изменится до не-
узнаваемости.

Леонид 
ФРАНЦУЗОВ,

наблюдатель
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ОВЕН
Вы сможете

р е а л и з о в а т ь
давно задуман-

ное дело или встретите
нужного человека. Не
забудьте уделить вре-
мя близким - сейчас
они нуждаются в под-
держке. В предстоящие
дни лучше повреме-
нить с финансовыми
операциями. А на рабо-
те вам предоставится
возможность показать
всем, что вы в своем
деле настоящий про-
фи.

ТЕЛЕЦ
Вам предстоит

почувствовать,
что вас любят на

работе и ценят дома.
Это придаст силы в ре-
шении важных задач.
Особенно если они
связаны с недвижимо-
стью или благоустрой-
ством. Выходные дни
звезды рекомендуют
провести за дружеским
столом, что, помимо
прочего, способствует
вашему продвижению
по службе.

БЛИЗНЕЦЫ
Последите за

своим здоровь-
ем. Избегайте

нервных перегрузок и
тяжелого физического
труда. Возможно, вы
устали и от окружаю-
щих. Настало время
немного отдохнуть,
сменить обстановку.
Пройдет лишь не-
сколько дней, и вы по-
чувствуете облегчение.
При всем том есть на-
дежда встретить нуж-
ного человека и с
пользой провести с
ним время.

РАК
Окружающие

найдут вас не-
сколько затор-

моженным. Ваши жела-
ния будут выражены
вяло, ослабится или
пропадет интерес к ра-
боте. Возможна разлу-
ка с женой или мате-
рью. Однако гоните
прочь печальные мыс-
ли. Все наладится и
встанет на свои места.
Неделя обещает быть
удачной для тех, кто за-
нимается серьезными
научными изыскания-
ми.

ЛЕВ
Как сложится

ваша дальнейшая
жизнь, зависит

преимущественно от вас.
Сейчас вы – лидер, и
многие готовы идти за
вами. При этом искрен-
ность и правдивость бу-
дут работать на вас. Пос-
тарайтесь избавиться от
всего, что лишь отнима-
ет ваше время. Имеет
смысл посвятить некото-
рое время серьезным по-
купкам, требующим
больших денег.

ДЕВА
В основном

вас будет свер-
лить мысль о

браке или по крайней
мере о противополож-
ном поле. В вас про-
снется страстное жела-
ние любви. Однако
главное сейчас для вас
не строить планы, а
действовать. И тогда
ваши планы осущест-
вятся.

ВЕСЫ
Вы окунетесь в

океан эмоций,
соприкоснетесь с

прекрасным и расшири-
те свое понимание ис-
кусства. Однако воз-
можны перепады на-
строения. Вам потребу-
ется побольше вынос-
ливости и уверенности в
себе. Не стоит мириться
с временными неудача-
ми: упорно продолжай-
те делать свое, и вы
сможете склонить дру-
гих на свою сторону.

СКОРПИОН
Несмотря на то

что гороскоп
предвещает вам

сильные переживания,
постарайтесь в эти дни
не сорваться и не ска-
зать лишнего. Лучше
посвятите себя работе с
полной отдачей сил. Ос-
новным вашим оружи-
ем на этой неделе будет
красноречие. Оно помо-
жет вам и дома, и на ра-
боте. Однако не бросай-
те слов на ветер: все
сказанное вами должно
быть исполнено.

СТРЕЛЕЦ
Постарайтесь

сдерживать свои
эмоции, иначе

есть риск испортить от-
ношения с важными, да
и просто с дорогими
вам людьми. Вообще
возможны конфликты.
Зато в финансовом от-
ношении неделя обеща-
ет быть удачной, покуп-
ки будут успешными.
Кроме того, она обеща-
ет соблазнительные де-
ловые предложения. 

КОЗЕРОГ
В основном вас

будут занимать
вопросы благоус-

тройства. А потому дни
ожидаются суматош-
ные. По этой или по дру-
гим причинам могут
быть внезапные переме-
ны в планах. В дополне-
ние ко всему будьте го-
товы на крупные траты.
Зато потом вы будете
вознаграждены празд-
ником в собственном
доме. Не исключена так-
же и поездка в давно
знакомые места.

ВОДОЛЕЙ
Будьте внима-

тельны при со-
вершении тех

или иных сделок: есть
риск ошибиться, что
может привести к ощу-
тимым финансовым по-
терям. Да и вообще не-
деля не благоприятству-
ет началу крупных про-
ектов, лучше продол-
жать текущие дела.
Ведь ни семейные об-
стоятельства, ни проек-
ты на работе не обой-
дутся без вашего само-
го горячего участия.

РЫБЫ
Окружающие

увидят, что вы
борец за правду,

на вас можно поло-
житься. И поэтому сов-
местные действия будут
успешными, вас ждут
профессиональный ус-
пех, счастливая любов-
ная жизнь. Удача осо-
бенно будет способст-
вовать творческим на-
турам.

Составил
Вячеслав 
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Есть обалдуевцы, которые любят учить. На-
пример, жизни. Или еще чему-нибудь. Но
сразу всех.
Другие жители смеХАполиса любят обоб-
щать. Причем все сразу и без разбору.
А некоторые обалдуевцы обожают давать
советы. Разумеется, на все случаи и, конеч-
но, тоже всем сразу.

Все эти категории остальные обалдуевцы
дружно объединили в одну категорию - за-
нуд. Потому что у них такой вечный зуд: по-
учать, обобщать и советовать.
А с другой стороны, что бы мы делали без
зануд? Забыли бы даже прописные истины.
Но вот уж этого допустить обалдуевцы не
могут. И потому чтят и лелеют своих зануд...
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ЗУД
МУДРОСТИ
овладел новым жителем смеХАпо-
лиса Евгением ДВОРНИКОВЫМ.
И вот чего он назудил...

ОБ ОТРИЦАТЕЛЬНЫХ СГУЩЕНИЯХ

Сколько разных безобразий
может быть в единой фразе!

НЕ НАДО МУДРИТЬ

Мой ответ про счастье прост:
направляйте деньги в рост.

К ИСТИНЕ - ВМЕСТЕ

Если истина - в вине,
дайте истину и мне.

БЕЗ РУБЛЯ В ГОЛОВЕ

На удивленье, в штате Юта -
сплошь не российская валюта.
Не понимаю, хоть убей,
как люди тянут без рублей?

О ПРОЗРЕНИИ

Когда-нибудь мы все-таки поймем:
не всякий толстолобик толст умом.

НИ ПЯДИ ВРАГУ

Принципиальные супруги.
Глаза горят, слова упруги.
А был бы кто-то с головой,
не быть бы третьей мировой.

В ПОДРАЖАНИЕ ДРЕВНИМ

Мой друг, есть правило одно,
душой сумеешь излечиться:
готовься к чуду, хоть оно
вовеки может не случиться.

Это в Европе - метры,
килограммы, секунды.
Все по-научному, под

стеклянными колпаками, в
белых халатах... На работе
не пьют. Образцами во вре-
мя драк не бросаются. Да и
драки на работе - нонсенс.

В Обалдуевске проще...
Точнее - сложнее. Впрочем,
судите сами.

Эталон «одну минуточку»
имеет двойной размер. То
есть когда сам уходишь, то
час может сойти за секунду,
а вот если ждешь, то минута
- как час, а то и два.

Или «рукой подать». По-
нятно, что длина руки - де-
ло индивидуальное и порой
попадаются такие рука-

стые... Среди рыбаков, на-
пример.

Исконно русский термин
«большая половина». Это в
Европе половина получает-
ся при делении целого на
две равные части. У нас же
просто потрясающее разно-
образие: деление «по-брат-
ски», «по-честному», «по
обоюдному согласию»...

А знаменитый «гак»? Это
просто универсальная еди-
ница! Можно измерять все -
расстояния, литраж, квад-
ратные метры, период полу-
распада. Причем сам гак все-
гда значительно превышает
саму измеряемую величину.

А подайте «кто сколько
может»? Большинство на-

селения считает, что пол-
тинника (в смысле 50 копе-
ек) вполне достаточно,
меньшинство (то есть при-
нимающая сторона), что
полтинник - это оскорбле-
ние.

«Более-менее» - это когда
плохо и в ту, и в другую сто-
рону. Ну, например, побили,
но не до смерти, или выдали
зарплату, но только за но-
ябрь позапрошлого года, да
и то не в полном объеме.

А в заключение скажу,
что зря у нас эти западные
размерности детишкам
вдалбливают. Все эти лит-
ры, метры, килограммы. В
Обалдуевске всегда все по-
другому. И так было, есть и
будет! А так хочется, чтобы
это соответствовало хотя
бы разумным пределам.

Василий 
ШИМБЕРЕВ,

измеритель

ЭТАЛОНЫ

Когда Пушкин высказал-
ся в том смысле, что
русские люди ленивы и

нелюбопытны, Александр
Сергеевич, на мой взгляд,
имел в виду только мужчин.

Нет, конечно, женщины
тоже бывают ленивы. Но не-
любопытных женщин - ни
русских, ни французских, ни
зулусских - не бывает.

В толковом словаре поня-
тие «любопытство» имеет
два толкования. Во-первых,
это - «стремление узнать,
увидеть что-нибудь новое».
Так вот, женское любопытст-
во - это как раз во-вторых. 

Впрочем, это лишь неис-
кушенный, как и все мужчи-
ны, создатель толкового
словаря полагал, что интерес
может быть мелочным, а
подробности - несуществен-
ными.

Любая женщина этому со-
здателю втолковала бы, что
ее интерес не мелочен и что
нет несущественных подроб-
ностей. Ибо как раз в этом
заключается суть женского
любопытства: давай подроб-
ности!

У мужчины можно как-то
разграничить любопытство и
любознательность. У жен-
щины такой грани нет.

Возбудить любопытство
женщины легко. Удовлетво-
рить ее любопытство куда
труднее.

Причем все средства хо-
роши для удовлетворения ее
жгучего любопытства. А не
жгучего любопытства не су-
ществует. Эта пагубная
страсть именно сжигает,
прямо-таки испепеляет жен-
щину.

Или вот еще выразитель-
ный словесный пассаж -
«снедаемая любопытством».
Да, любопытство женщину
снедает, сжирает, а сама она
при этом не ест, не пьет, те-
ряет сон, пока не удовлетво-
рит свое любопытство.

Вообще, у существитель-
ного «любопытство» есть
много прилагательных -
«праздное», «пустое», «из-
лишнее», «навязчивое»...
Все они как нельзя лучше
подходят женщине. Любо-
пытно при этом отметить,
что истинное женское любо-
пытство лишено при этом
всякой конкретности и уж
тем более корысти.

Любопытство донимает
женщину с малых лет. При-
чем девчонок абсолютно не
устраивает народная муд-
рость: «Все будешь знать,

когда вырастешь с мать».
Еще чего - ждать так долго!
Нет уж, не дожидаясь вырас-
тания, девчонки суют любо-
пытные носики туда же, куда
впоследствии суют еще бо-
лее любопытные носы жен-
щины.

Женщина игнорирует и
другую народную присказку:
«Любопытной Варваре нос
оторвали». В порыве безу-
держного любопытства она
готова отдать на отрывание
не только нос, но и любую
иную часть тела.

А самое поразительное то,
что женщина, обычно весь-
ма пекущаяся о своем воз-
расте, не пугается даже та-
кой народной страшилки:
«Много будешь знать - скоро
состаришься».

Ну и пусть, ну и ладно, со-
старишься еще неопреде-
ленно скоро, а узнать-то
припекло уже сейчас!

Анатоль Франс утвер-
ждал: «Рано или поздно лю-
бопытство становится гре-
хом».

Господи, прости женщине
ее любопытство! И пусть это
будет самый большой ее
грех.

Аркадий ИНИН,
женщинолог

ЖЕНЩИНА 
И ЛЮБОПЫТСТВО

ВСЕ ИЗМЕНИЛОСЬ
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